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ЖИзНЕдЕяТЕльНОСТь  
МАлых фОРМ C АвГУСТА 2019 ПО АвГУСТ  
2021 ГОдА КОлИЧЕСТвО МАлых И СРЕдНИх ПРЕдПРИяТИй (МСП)  
в СЕвЕРО-зАПАдНОМ РЕГИОНЕ УМЕНьшИлОСь НА 4,1%. НАИБОль-
шЕЕ СОКРАщЕНИЕ ПРОИзОшлО в вОлОГОдСКОй ОБлАСТИ  
И САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ — 7,8 И 3,4% СООТвЕТСТвЕННО. ПРИ эТОМ 
ЧИСлО САМОзАНяТых С РАСПРОСТРАНЕНИЕМ Их ОфИцИАльНОГО 
СТАТУСА в РОССИИ РАСТЕТ. дАльНЕйшЕЕ РАзвИТИЕ эТИх СфЕР 
АНАлИТИКИ СвязывАюТ С УПРОщЕНИЕМ НАлОГОвОй И АдМИНИ-
СТРАТИвНОй НАГРУзКИ. ЕКАТЕРиНА ЗАгВоЗдКиНА

В  августе 2019 года в Северо-Западном 
регионе насчитывалось 678  тыс. субъек-
тов МСП, к августу 2021-го их количество 
снизилось до 650 тыс. В Петербурге дина-
мика также была отрицательной: за ана-
логичный период — сокращение с 349 до 
337  тыс. субъектов, приводит статисти-
ку старший аналитик информационного 
агентства Credinform Евгений Насиров. По 
данным Петростата (на ноябрь 2020 года), 
около 50% МСП зарегистрировано в каче-
стве ИП, 46% — как микропредприятия, 
4% — малые, 0,36% — средние. Средне-
списочная численность их работников в 
Петербурге на 10 августа 2021 года со-
ставила чуть более 1 млн человек, следует 
из Единого реестра субъектов малого и 
среднего предпринимательства. 

За январь  — март 2021 года оборот 
малых (без учета микро-) предприятий со-
ставил 527,4 млрд рублей. Половина этой 
суммы приходится на торговлю и ремонт 
автотранспортных средств и мотоциклов 
(264,2  млрд рублей), далее идут обра-
батывающие производства (80,8  млрд), 
строительство (42  млрд), транспортиров-
ка и хранение (39,2 млрд), говорят данные 
Петростата. По итогам 2020 года оборот 
малых предприятий составил 2,1 трлн руб- 
лей, это сопоставимо с результатом 2019 
года и чуть превышает результат 2018-го. 

По мнению аналитиков, вынужденные 
ограничения деловой активности и миро-
вой экономический кризис незначительно 
повлияли на количество МСП. Возможно, 
объясняет господин Насиров, введенный 
зимой 2020 года мораторий на банкрот-
ство и поддержка государства позволили 
сдержать массовые ликвидации среди ми-
кро-, малых и средних предприятий. Сре-
ди основных причин сокращения количе-
ства МСП он выделяет успешную борьбу 
Федеральной налоговой службы (ФНС) с 
фирмами-однодневками и появление воз-
можности зарегистрироваться в статусе 
самозанятого.

Больше самости В подтверждение 
этих слов динамика самозанятых в Санкт-
Петербурге и Северо-Западном регионе 
демонстрирует противоположную сег-
менту МСП направленность. В июне 2019 
года во всем Северо-Западном регионе 
насчитывалось 436 человек, из них 143 в 
Петербурге; в июне 2021-го количество 
самозанятых в Северо-Западном регионе 
составило 280  тыс., из которых 180 тыс. 
зарегистрированы в Северной столице. 

«До 2019 года в России нельзя было офи-
циально зарегистрировать статус самоза-
нятого. Только с 2019-го в тестовом режи-
ме и в определенных регионах началась 
регистрация граждан, а уже с 1 июля 2020 
года программа распространилась на всю 
Россию»,— объясняет господин Насиров. 

По определению Центра развития и под-
держки предпринимательства Петербур-
га, самозанятые граждане — физические 
лица и индивидуальные предприниматели, 
получающие доходы от деятельности, при 
которой у них нет работодателя и они не 
привлекают наемных работников. В соот-
ветствии с законом доход самозанятого не 
должен превышать 2,4 млн рублей в год. 
Таким образом, физлица и ИП, не нанима-
ющие работников по трудовым договорам, 
могут добровольно перейти на специаль-
ный налоговый режим и платить с доходов 
от своей деятельности только налог по 
льготной ставке — 4% (в случае поступле-
ния платежа от физического лица) или 6% 
(от юрлица). Ставки обещают не увеличи-
вать до 2029 года. 

Согласно последним данным ФНС  
(на 1 октября 2020 года), основную массу 
самозанятых формируют репетиторы, по-
мощники по дому (уборка, ведение хозяй-
ства), а также няни и сиделки. 

Стать предпринимателем в 2021 году 
стало легче, уверены аналитики: доста-
точно зарегистрировать статус самозаня-
того — и можно начинать экономическую 

деятельность. «В отличие от юридических 
лиц, нет необходимости вести бухгалтер-
скую отчетность и нести ответственность 
за штат сотрудников. Однако риски в та-
кой предпринимательской деятельности 
выше, так как ИП или самозанятый от-
вечает по всем обязательствам своим 
имуществом»,— подчеркивает господин  
Насиров. 

Управляющий партнер экспертной груп-
пы Veta Илья Жарский объясняет резкий 
рост числа самозанятых и другими причи-
нами. Правительство РФ в качестве под-
держки выдавало кредиты на зарплату, но 
из-за того, что сумма таких кредитов пре-
имущественно рассчитывалась на осно-
вании МРОТ, сохранению эффективности 
бизнеса поддержка не способствовала. 
«Бизнес, по сути, либо закрывался, либо 
оставался на плаву, но при этом доходы 
сотрудников держались на крайне слабых 
показателях, что привело к миграции ка-
дров, в том числе — к перетоку их в статус 
самозанятых или в теневой сектор»,— го-
ворит господин Жарский. 

От самозанятых не требуется содер-
жание онлайн-кассы, нет необходимости 
делать фиксированные взносы и сдавать 
налоговую отчетность. Основные недо-
статки режима — ограничение годовой 
суммы дохода. А вопрос невозможности 
иметь наемных сотрудников решается за-
ключением договора подряда, в том чис-
ле, с теми же самозанятыми. ➔ 20
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КолонКа редаКтора

ЭКономиКа генной  
модифиКации

в этом году мы вновь вынужде-
ны были «допиливать» выгрузку из 
бухгалтерских отчетов компаний, 
которые теперь заливаются ис-
ключительно через систему фнс, 
вручную. в  последнем исследовании 
выяснилось, что в них встречаются 
ошибки, связанные с использованием 
неверных единиц измерения, отчего 
выручка организации, ранее опериро-
вавшей миллионами, в 2019 или 2020 
году превращается в миллиарды и ав-
томатически переносит игрока на са-
мый верх рейтинга по динамике роста. 
такие баги проверяются сравнением 
порядков показателя за конкретный 
год в отчетах разных лет — чаще все-
го они просто не совпадают. также мы 
отказались от публикации имен фирм 
с пометкой о недостоверности сведе-
ний по егрЮл или о приостановлении 
фнс операций по их счетам.

в сомнительных случаях BG за-
прашивал верификацию данных и в 
самих компаниях. в части из них мы 
получили подтверждение ошибоч-
ности представленных  в «сПарК-
интерфакс» показателей, но в не-
которых прирост имел логическое 
объяснение. в частности, ооо «леген-
да Констракшн», зарегистрированное 
в 2018 году, по его итогу показало 
выручку в 5 млн рублей, к концу 2019-
го нарастило ее до 3  млрд, 2020-го 
— в грубом округлении — до 5 млрд. 
«2018 — год создания. рост выручки с 
2019 года связан с ростом портфеля 
объектов, по которым „Констракшн“ 
оказывает генподрядные услуги. 
По полугодию 2021-го у нас около 2 
млрд, значит, по году будет как ми-
нимум на уровне 2020-го»,— говорят 
в Legenda Intelligent Development, в 
контур которой входит юрлицо. а во-
логодская «северная сбытовая ком-
пания» (структура холдинга «интер 
рао») с января 2019 года исполняет 
функции гарантирующего поставщика 
электроэнергии в регионе, из-за чего 
уже к началу 2020-го ее выручка пре-
вратилась из 80 млн в 15 млрд рублей, 
а к концу года превысила 16 млрд.

в опубликованной сотне в ре-
зультате ковидного года убавилось 
число компаний по добыче и ре- 
ализации ресурсов. Зато появились 
инфраструктурные подразделения 
монополистов, свидетельствующие 
о том, что нефтегаз и энергети-
ки ударились в стройку. о том, как 
укрупняется госбизнес и сжимается 
на этом фоне малый, что на повест-
ке у городских властей и почему 
отрасли развлечений не до смеха — 
читайте на страницах BG.

КолонКа редаКтора

елена БольшаКова,
РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE «КОМПАНИИ»

ЭКСПЕРТНЫй ПАРТНЕР ВЫПУСКА
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ЭКсПертное мнение

ЭКсПертное мнение

«НАшА зАдАЧА — ПОддЕРЖАТь  
ПРЕдПРИНИМАТЕля» С МАлыМ И СРЕдНИМ ПРЕдПРИНИМАТЕль-
СТвОМ СвязАНО ОКОлО 1,5 МлН ЖИТЕлЕй ПЕТЕРБУРГА. эТА СфЕРА ИМЕЕТ вОзМОЖНОСТь 
БыСТРО ПОдСТРОИТьСя ПОд ОБСТОяТЕльСТвА И ПЕРЕПРОфИлИРОвАТь БИзНЕС, НО КРИ-
зИС вСЕ РАвНО ОТРАЖАЕТСя НА НЕй зНАЧИТЕльНЕЕ, ЧЕМ НА дРУГИх. О ТОМ, ПОЧЕМУ  
ГОСУдАРСТвО ПОддЕРЖИвАЕТ МСП, А ПРОГРАММА ПОМОщИ РАСшИРЕНА НА НАЧИНАющИх 
ПРЕдПРИНИМАТЕлЕй И САМОзАНяТых, в ИНТЕРвью ЕКАТЕРИНЕ зАГвОздКИНОй РАССКАзА-
лА ИСПОлНИТЕльНый дИРЕКТОР НО «фОНд СОдЕйСТвИя КРЕдИТОвАНИю МАлОГО  
И СРЕдНЕГО БИзНЕСА, МИКРОКРЕдИТНАя КОМПАНИя» АлЕКСАНдРА ПИТКяНЕН.

BUSINESS GUIDE: Как складывается 2021 год 
для фонда — сколько компаний получили 
его поддержку с 1 января и на какую сум-
му?
алеКсандра ПитКянен: В 2021 году мы вы-
дали 165 беззалоговых займов на общую 
сумму 600  млн рублей. По программе 
предоставления поручительств — рост 
по сравнению с 2020 годом: фонд вы-
дал 273  поручительства на сумму свыше 
4 млрд рублей, что позволило предприни-
мателям привлечь финансовые ресурсы 
на сумму около 10  млрд. При этом изна-
чально KPI на 2021 был 8  млрд рублей, 
и на текущий момент мы значительно 
перевыполнили годовой план, установ-
ленный Минэкономразвития. По програм-
ме микрофинансирования с залоговым 
обеспечением также наблюдается рост 
количества обращений — мы уже выда-
ли 113  займов на 436  млн рублей, темп 
роста по сравнению с аналогичным пери-
одом 2020 года составил 165%. За весь 
прошлый год фонд выдал 168  займов на 
575  млн рублей, и сейчас по программе 
залоговых займов мы практически при-
ближаемся к годовому плану. Лимит по 
программе микрофинансирования на 
2021-й — 600 млн рублей. Если потребу-
ется докапитализация, мы обратимся с за-
явкой к правительству.

На текущий момент уже предоставлена 
субсидия из бюджета в 143 млн рублей на 
выплаты по дефолтам. Средства пойдут 
на погашение задолженности предпри-
нимателей перед банками. В  прошлом 
году мы закладывали 140  млн рублей на 
выплаты по дефолтам и выплатили 30 млн 
рублей, в этом году также закладывали 
около 160 млн рублей, но пока выплатили 
значительно меньше — около 20 млн. По 
нашим оценкам, субсидия не будет израс-
ходована полностью, скорее всего, оста-
ток средств будет перенесен на следую-
щий год.

Мы видим, что заемщики в целом справ-
ляются с нагрузкой и дефолтов меньше 
даже, чем до кризиса: банки предостав-
ляют отсрочки и реструктуризации. Фонд 
также рассматривает каждый случай ин-
дивидуально, предоставляет отсрочку от 
трех до шести месяцев в зависимости от 
сложности экономической ситуации за-
емщика. Все это для того, чтобы предпри-
ниматель мог выйти на докризисные по-
казатели, по крайней мере погасить свои 
кредиты, чтобы он не вышел в дефолт. 
Наша задача — не утопить заемщика в 
кредитных платежах, мы понимаем, что 
ситуация непростая. С  пандемией неод-

нозначное положение: с одной стороны, 
есть оживление со стороны предпринима-
телей и в этом году бизнес-активность по-
шла вверх, с другой стороны, ограничения 
пока сохраняются.
BG: В 2021 году фонду потребуется дока-
питализация?
а. П.: Мы пока не планируем запрашивать 
докапитализацию, средств достаточно. 
В  2020 году мы получили дополнительно 
3,8  млрд рублей, сейчас активы фонда 
— 7,9  млрд рублей. Из  них часть заре-
зервирована на программу предоставле-
ния поручительств — 4,4 млрд и 2,6 млрд 
рублей выданы как беззалоговые займы, 
0,9 млрд рублей — как залоговые займы. 
На текущий момент коэффициент мульти-
пликатора составляет  1,9 по программе 
предоставления поручительств, но мы мо-
жем поднять его до 3,5.
BG: На 10  августа 2021 года число учтен-
ных в Статистическом регистре Росста-
та хозяйствующих субъектов (юридиче-
ских лиц и филиалов) МСП составляет 
337,5 тыс. единиц. Это меньше, чем в 2017 
году. В чем причина такой динамики? Ка-
ковы будут результаты по итогу года — их 
станет меньше, чем в 2020-м, когда насчи-
тывалось 359,7 тыс. единиц?
а.  П.: В целом этот год серьезно изменил 
картину бизнеса, все мы об этом знаем. 
И кризис перед руководством большого 
количества компаний поставил необходи-

мость принятия различных решений, не-
однозначных и сложных, по оптимизации 
существующего бизнеса: сокращение 
издержек, переход на работу в другие 
отрасли деловой деятельности. Это объ-
ясняет уменьшение числа субъектов МСП.

Постепенно кризис начнет отступать, и 
предприниматели будут проявлять боль-
шую активность. В этом году у нас зара-
ботала программа поддержки начинаю-
щих предпринимателей — были внесены 
изменения в приказы Минэкономразви-
тия. Нормативная база позволяет предо-
ставлять финансовые ресурсы практи-
чески с самого старта. Теперь мы можем 
предлагать их предпринимателям по про-
грамме предоставления поручительств и 
залоговых займов. Фонд рассматривает в 
связке текущие и предыдущие, докризис-
ные успехи предпринимателя, оценивает 
бизнес-план и на основании этих данных 
принимает решение о выдаче займа до 
5  млн рублей, если в залог будет пред-
ставлен объект недвижимого имущества, 
и до 1 млн рублей, если в качестве залога 
выступит транспорт или спецтехника. Мы 
также запустили программу поддержки 
самозанятых, до 500  тыс. рублей можем 
предоставлять под залог имущества при 
направлении упрощенного пакета доку-
ментов от заявителя.
BG: Можно ли утверждать, что в 2021 году 
предприниматель — это желаемая про-

фессия? Или риски и кризисы отталкива-
ют желание заниматься своим делом?
а. П.: В Петербурге около 1,5 млн человек 
задействовано в малом бизнесе. Пред-
приниматель — это определенный склад 
характера и типа личности. Если человек 
настроен работать и вести собственный 
бизнес, он уже вряд ли захочет работать 
по найму. У нас есть большое количество 
примеров компаний, когда, если даже 
что-то не пошло в бизнесе, предпринима-
тель в дальнейшем меняет направление, 
подстраиваясь под текущую ситуацию, 
и снова приходит в фонд. Например, ин-
дивидуальный предприниматель Наталья 
Смирнова, которая занималась поши-
вом свадебных платьев и дорогостоящей 
одежды, в кризис перешла на выпуск 
спецодежды и масок. Компания «Биопин 
Фарма» ранее занималась производством 
различных очищающих средств, в кризис 
же стала выпускать средства защиты, 
гели, маски и спецодежду. «Неохим», 
клиент фонда на протяжении последних 
14 лет, также перепрофилировался на вы-
пуск обеззараживающих средств.

Если компания начинающая, то, как 
правило, она сталкивается с большим 
количеством проблем, часто предприни-
матели приходят, чтобы решить ситуацию 
с банком. Кроме того, зачастую наблюда-
ются проблемы с финансовой грамотно-
стью, но не всегда предприниматели могут 
позволить себе финансового директора 
или, например, отдельного специалиста 
для ведения учета.

Также остаются вопросы с высокими 
ставками, несмотря на большие вливания 
в программы господдержки. В отличие от 
коммерческих банков у нас как микро-
кредитной компании с государствен-
ным участием есть льготные программы  
займов для компаний  — производителей 
средств защиты, спецодежды: в первый 
год ставка составляет 1%, во второй — 
2% и в третий — 3%. В принципе, по про-
грамме микрофинансирования ставка не 
выше ставки рефинансирования — 5%. 
Мы наблюдаем тенденцию банков актив-
но предоставлять кредиты, не требующие 
100% залогового обеспечения. Обычно 
это происходит при запросе малых сумм в 
тех банках, где есть возможность за счет 
собственных средств предоставлять кре-
дитные ресурсы. Но при этом растут тре-
бования к формированию резервов, что 
находит отражение в высоких процентных 
ставках, а если предприниматели рассчи-
тывают на беззалоговое кредитование, 
ставка будет еще выше. n
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МУСОРУ НАшлИ РАСПОРядИТЕля в НАЧАлЕ СЕНТяБРя 
АО «НЕвСКИй эКОлОГИЧЕСКИй ОПЕРАТОР» ОфИцИАльНО ПОлУЧИлО СТАТУС РЕГИОНАльНО-
ГО ОПЕРАТОРА ПО ОБРАщЕНИю С ТвЕРдыМИ КОММУНАльНыМИ ОТхОдАМИ НА ТЕРРИТОРИИ 
ПЕТЕРБУРГА, ПОдПИСАв дЕСяТИлЕТНЕЕ СОГлАшЕНИЕ СО СМОльНыМ. ПРИСТУПИТь  
К выПОлНЕНИю ОБязАННОСТЕй ОНО дОлЖНО НЕ ПОздНЕЕ 2022 ГОдА. вПЕРЕдИ — ТЕНдЕ-
Ры НА выБОР ПОдРядЧИКОв ПО ТРАНСПОРТИРОвКЕ ТКО, РАСЧЕТ ТАРИфА для ПОТРЕБИТЕ-
лЕй И УТвЕРЖдЕНИЕ ЕдИНОй КОНцЕПцИИ ОБРАщЕНИя С ОТхОдАМИ НА ТЕРРИТОРИИ  
ПЕТЕРБУРГА И лЕНИНГРАдСКОй ОБлАСТИ. вСЕ эТО ПРОИСхОдИТ НА фОНЕ ПРОвАльНОй  
РЕАлИзАцИИ «МУСОРНОй РЕфОРМы» ПО вСЕй СТРАНЕ, КОНСТАТИРУюТ эКСПЕРТы. МАРия КУЗНЕцоВА

ожидаемый ПоБедитель Победа 
«Невского экологического оператора» 
(НЭО) в конкурсе на право заключения 
соглашения об организации деятельности 
по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами (ТКО) в соответствии с 
территориальной схемой, утвержденной 
распоряжением городского комитета по 
благоустройству, не стала для участников 
рынка неожиданной. Конкурс был объяв-
лен комитетом по природопользованию, 
охране окружающей среды и обеспече-
нию экологической безопасности Санкт-
Петербурга в июле этого года. Как и 
предполагали опрошенные BG эксперты, 
основная конкуренция в итоге разверну-
лась между НЭО и «Управляющей компа-
нией по обращению с отходами в Ленин-
градской области» (УКООЛО). 

Каждая из них имела необходимые фи-
нансовые и административные ресурсы. 
Так, учредителями НЭО являются Петер-
бург, Ленобласть, ВТБ и «Интер РАО»: 
компания была создана с прицелом на 
статус регионального оператора в конце 
прошлого года. УКООЛО же, являющуюся 
регоператором Ленобласти, связывают с 
банком «Санкт-Петербург». 

Среди других возможных участников 
называли «Автопарк №  1 „Спецтранс“» 
Анатолия Язева, структуру «Ростеха» — 
«РТ-Инвест», а также крупных столичных 
и региональных операторов по обраще-
нию с отходами. Однако в конечном счете 
на конкурс вышли лишь НЭО и «дочка» 
УКООЛО — Ленинградская областная 
экологическая компания (ЛОЭК), которая 
незадолго до даты окончания подачи за-
явок направила в Федеральную антимоно-
польную службу России жалобу на орга-

низатора конкурса. Претензии ЛОЭК, в 
частности, касались методологии расчета 
стоимости услуг регионального операто-
ра, налогообложения, даты начала работ, 
отсутствия информации о тарифах в кон-
курсной документации, а также отсут-
ствия полномочий у комитета по природо-
пользованию на проведение конкурсного 
отбора. В Смольном это отрицали. ФАС 
признала жалобу необоснованной. 

На фоне рассмотрения жалобы в ве-
домстве о своем видении «мусорной 
реформы» высказалась председатель 
комитета по обращению с отходами Ле-
нинградской области Анастасия Кузне-
цова. По ее словам, которые приводил 
официальный телеграм-канал правитель-
ства области, регион, выступая одним из 
учредителей «Невского экологического 
оператора», «заинтересован в его вы-

ходе на петербургский рынок обраще-
ния с отходами, поскольку именно в нем 
сконцентрированы финансовые и техно-
логические ресурсы, которые позволят 
обеспечить системное и современное 
решение по переработке мусора, а так-
же необходимую экологическую безопас-
ность». Незадолго до этого госпожа Куз-
нецова сменила прежнего главу комитета 
Алексея Пименова, увольнение которого 

иЗ 8,5 тыс. свалоК в россии, вКлЮчая Более 900 в черте городов, По федеральномУ ПроеКтУ ПланирУется лиКвидировать и реКУльтивировать всего 191

17 ➔ У МСП больше социальных и граж-
данских обязательств перед сотрудниками: 
взносы, отчетность, аренда помещений, 
регулярные расходы на содержание биз-
неса, а учитывая низкую покупательную 
способность и регулярно дорожающие ре-
сурсы, очевидно, выживание бизнеса мало-
вероятно, утверждает господин Жарский. 
Соответственно, для каких-то сегментов 
бизнеса осознанный, а главное грамотный 
переход в статус самозанятых — действен-
ный выход из ситуации, считает он.

ингредиенты роста Аналитики ут-
верждают, что уровень развития эко-
номики напрямую зависит от сегмента 
малого предпринимательства. Чем он 
больше, тем выше конкурентоспособ-

ность экономики, размер ВВП и разви-
тость страны, поясняет господин Наси-
ров. В некоторых регионах России доля 
занятых в секторе МСП превышает 23%, 
а это сотни тысяч человек, делится пред-
седатель «Деловой России» Дмитрий 
Панов. Кроме этого, во многих случаях 
именно малое предпринимательство яв-
ляется ключевым источником инноваций, 
прорывных технологий, а также профес-
сиональных кадров, которые затем пере-
текают в крупные производства. 

В Credinform отмечают: быстрее всего 
после кризисных событий 2020 года вос-
становятся отрасли с высоким спросом, 
в частности, IT-индустрии — они стали 
востребованным в период цифровизации 
экономики и меньше всего подвержены 

турбулентности. Помимо этого, по наблю-
дениям господина Панова, после кризиса 
быстро восстанавливаются предприятия 
сферы бытовых услуг, производства ме-
дицинских изделий, строительства на за-
городном рынке, торговли транспортными 
средствами, склады, онлайн-образование 
и отдельные направления внутреннего ту-
ризма. 

Однако прогнозировать полное вос-
становление сегмента МСП рано, и есть 
высокие риски дефолтов бизнеса, укруп-
нения среди устойчивых игроков и погло-
щения слабых сильными, полагает госпо-
дин Жарский. В развитых странах доля 
малого и среднего предпринимательства 
всегда держится на высоком уровне, что 
формирует значительную часть доходов 

местных бюджетов: это стабильная на-
логовая база, а также гарантированное 
наличие рабочих мест в наиболее диф-
ференцированном секторе. «В России, 
в отличие от экономик развитых стран, 
по-прежнему превалирует государствен-
ный сектор, где индексация зарплат и 
сохранение государственных гарантий 
должно выполняться регулярно, и, как 
бы это грустно ни звучало, это в какой-то 
степени связывает властям руки в части 
организации поддержки и защиты неза-
висимого бизнеса. Решение проблемы во 
многом зависит от снижения бюрократи-
ческой и регуляторной нагрузки, а также 
от дальнейшего смягчения налогового ре-
жима для отдельных категорий МСП»,— 
уверен эксперт. n

ПредПринимательство 
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трансПорт

СЕМИлЕТНИй ПРОКАТ ПЕТЕРБУРГСКИЕ АвТОдИлЕРы в ПЕРвОй ПОлО-
вИНЕ 2021 ГОдА ПОКАзывАюТ ОТлИЧНый РЕзУльТАТ. БОльшЕ МАшИН зА АНАлОГИЧНый 
ПЕРИОд ПОСлЕдНИй РАз БылО ПРОдАНО в 2014 ГОдУ, К зАвЕРшЕНИю КОТОРОГО Их НЕ 
БылО дАЖЕ в шОУРУМАх, А в лИдЕРАх НАхОдИлИСь СОвСЕМ дРУГИЕ МАРКИ. дЕНиС гАВРилоВ

холодный дУш 2014-го «Семь лет 
назад рубль за год обесценился к долла-
ру на 40%. Падение национальной валюты 
вызвало огромный ажиотаж в автосалонах 
города, так как население понимало: купить 
автомобиль по прежним ценам скоро будет 
уже невозможно»,— рассказывает ведущий 
эксперт аналитического агентства «Auto-
Dealer-СПб» Евгений Еськов. Он вспомина-
ет, что в декабре 2014 года был установлен 
абсолютный рекорд для автомобильного 
рынка Петербурга: дилеры продали за ме-
сяц 20 987 новых машин. Это достижение 

за семь следующих лет превзойти так и 
не удалось. По итогам года было продано  
192 110 новых легковых и легких коммерче-
ских автомобилей — на 6% меньше резуль-
тата 2013 года и на 9% меньше рекордного 
для Петербурга 2012 года.

Роман Слуцкий, генеральный дирек-
тор ГК «Аларм-Моторс», говорит, что для 
большинства автопроизводителей конец 
2014 года стал «холодным душем» и от-
правной точкой для принятия дальнейших 
стратегических решений по развитию 
автобизнеса в стране. «Большая распро-

дажа декабря стала временным раем для 
автодилеров, но принесла тяжелые убыт-
ки для производителей, так как основная 
часть себестоимости распроданных ав-
томобилей была сформирована на им-
порте»,— замечает он. По словам Сергея 
Новосельского, директора по маркетингу 
и цифровым продуктам инвестиционной 
компании «Икс 2» (владеет автохолдин-
гом РРТ), в тот момент сильно изменилась 
структура покупателей машин в Петер-
бурге: «До 30% сделок заключались с 
клиентами из Белоруссии и Казахстана, 

которые поехали „обналичивать“ валют-
ные запасы, пользуясь выгодным кур-
сом». Владислав Рыдаев, генеральный 
директор ГК «Прагматика», к характери-
стике 2014 года подходит с точки зрения 
цикличности развития бизнеса. «На этапе 
подъема ты управляешь продажами, скла-
дом и маржинальностью. Расслабляешь-
ся, растешь в штате. На этапе спада ре-
жешь бюджеты, сокращаешь персонал, 
избавляешься от чемоданов без ручки. 
Стандартный набор инструментов»,— 
рассуждает эксперт. ➔ 22

участники рынка связывают, в том числе, 
с претензиями Смольного к областному 
комитету по обращению с отходами, а так-
же с приостановкой конкурса на выбор 
регионального оператора из-за жалобы 
«дочки» УКООЛО.

После вынужденной приостановки ко-
миссия рассмотрела заявки обоих участ-
ников, в итоге к конкурсу была допущена 
одна — «Невского экологического опера-
тора», предложившего выполнить необ-
ходимые мероприятия за 125,6 млрд руб- 
лей при максимальной цене контракта в 
131 млрд. Заявка ЛОЭК не была допущена 
к конкурсу. Она, в свою очередь, запро-
сила за услуги 125 млрд рублей. Согласно 
закону, компания может оспорить реше-
ние ФАС, а также итоги конкурса, однако 
на момент подготовки материала инфор-
мация об этих действиях отсутствует. Тем 
не менее, подчеркнула в разговоре с BG 
Наталья Беляева, заместитель председа-
теля комитета по переработке отходов и 
вторичных ресурсов «Деловой России», 
факт возможной подачи иска не означает 
обнуление результатов конкурса и Петер-
бург в «мусорную реформу» вступит. 

стоПКи Планов По условиям догово-
ра НЭО должен приступить к выполнению 
своих обязанностей не позднее 1 января 
2022 года. Для организации процесса об-
ращения с твердыми коммунальными от-
ходами компании предстоит заключить 
договоры с действующими в регионе 
лицензированными операторами. В  со-
ответствии с законодательством необхо-
димо будет провести тендер и выбрать 
по его итогам подрядчиков, с которыми 
будут заключены контракты на транс-
портировку ТКО. Кроме того, необходимо 
заключить контракты на обработку, ути-
лизацию, обезвреживание и захоронение 
отходов с отраслевыми предприятиями, 
определенными действующей территори-
альной схемой, а также создать единую 
систему контроля на всех стадиях обра-
щения отходов. 

«Задействованная конкурсная про-
цедура не позволяет на данной стадии 
перечислить потенциальных партнеров и 
субподрядчиков. При этом, кто бы ни стал 
победителем, конечную ответственность 
перед потребителями услуги и жителями 
обоих регионов будет нести наша компа-

ния»,— говорят в пресс-службе НЭО. За-
вершающим шагом должно стать утверж-
дение комитетом по тарифам Петербурга 
ставки, на основании которой уже будут 
заключаться договоры с потребителями. 
«К этому моменту компания завершит 
создание сервисной инфраструктуры для 
необходимой организации договорной ра-
боты с собственниками ТКО»,— планирует 
регоператор. В компании говорят, что уже 
ведется формирование абонентской базы, 
и в соответствии с требованиями, предус-
мотренными действующим законодатель-
ством, потребители — как население, так 
и юридические лица и индивидуальные 
предприниматели — будут проинформи-
рованы о порядке заключения договоров 
на оказание услуг по обращению с твер-
дыми коммунальными отходами.

При этом единая концепция обраще-
ния с ТКО на территории Петербурга и 
Ленобласти до 2030 года, соглашение о 
реализации которой постоянно отклады-
валось, пока что представлена не была. 
Она призвана определить планы созда-
ния в регионе мусороперерабатывающей 
инфраструктуры, выбор и обоснование 
технологии переработки отходов, необхо-
димый объем мощностей и мест размеще-
ния производственных комплексов с уче-
том объемов образования ТКО (Петербург 
ежегодно генерирует около 2  млн тонн, 
которые свозятся на территорию Ленин-
градской области), их морфологического 
состава, и планы распределения транс-
портных потоков. Кроме того, в концеп-
цию входит разработка экономической 
модели, в рамках которой должны быть 
определены необходимые объемы при-
влечения инвестиций, сроки и источники 
их окупаемости. 

В  компании уверяют, что планируют «в 
скором времени» представить системо-
образующий отраслевой документ, от-
ражающий текущее состояние системы 
обращения с ТКО Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области и основные пара-
метры ее развития на десятилетнюю пер-
спективу. «Концепция обращения с ТКО 
не имеет аналогов и является беспреце-
дентной, учитывая отходообразование, все 
транспортные потоки и объекты размеще-
ния. Правительства Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области проделали большую 
работу по синхронизации планов размеще-

ния новых мусороперерабатывающих про-
изводств и развития отрасли в целом. Под-
готовка концепции проходит под контролем 
Российского экологического оператора и 
федеральных органов власти»,— уточняют 
в НЭО. Как только документ будет готов, он 
будет представлен общественности и экс-
пертам, а также будет использоваться при 
реализации реформы оборота ТКО. 

Пока что лишь известно, что под раз-
мещение комплексов по переработке 
отходов обсуждается выделение пяти 
участков: двух на территории Петербурга 
и трех — в Ленобласти. Чтобы разделить 
транспортные потоки, подбор ведется на 
севере и юге города. Территория СПб 
ГУП «Завод по механизированной пере-
работке бытовых отходов» (МБПО-2) на 
Волхонском шоссе точно будет вовлечена 
в оборот — НЭО уже заключил соответ-
ствующий договор аренды движимого и 
недвижимого имущества. 

«В  любом случае, в ручном режиме 
регоператору придется выстраивать всю 
схему самостоятельно. А  основной во-
прос, который будет волновать населе-
ние,— это тариф. Финансовая сторона 
касается каждого человека. Каким об-
разом он сформирован: от площади или 
от количества прописанных? Население, 
оплачивая услугу, желает видеть разни-
цу: что было и что стало. А для этого, по 
опыту других регионов, необходимо вре-
мя»,— рассуждает директор Экспертного 
департамента Российского экологическо-
го общества Наталия Ткаченко. 

По словам Алексея Коренева, аналити-
ка ФГ «Финам», диапазон услуг региональ-
ных операторов колеблется в пределах от 
250 до 1500 рублей. «Из-за недоверия к 
тарифной системе со стороны населения 
плата, которую в итоге собирают комму-
нальщики за свои услуги, явно ниже той, 
что должна быть. Это может привести к 
банкротству или прекращению услуг со 
стороны ряда региональных операто-
ров»,— рассуждает господин Коренев.

всероссийсКий треш Так называе-
мая «мусорная реформа» стартовала в 
большинстве городов страны в 2019 году. 
При этом центрам федерального значе-
ния — Москве, Петербургу и Севастополю 
— было позволено вступить в нее на три 
года позже, в 2022-м.

Реализацию «мусорной реформы» 
эксперты называют если не катастрофи-
ческой, то точно далекой и от идеала, и 
даже от планов: сейчас перерабатывается 
только 7% отходов, а более 90% поступает 
на свалки. «Всего в стране насчитывает-
ся без малого 8,5 тыс. свалок, в том числе 
более 900  — в черте городских округов. 
Притом, что федеральный проект „Чи-
стая страна“ рассчитан на ликвидацию и 
рекультивацию всего 191  свалки. Таким 
образом, в проекте уже заложено со-
хранение более 700  свалок в городской 
черте. А  суммарная площадь всех рос-
сийских свалок сопоставима с площадью 
Греции»,— замечает Алексей Коренев. 
По подсчетам экспертов, в 32  регионах 
России возможности мусорных полигонов 
будут полностью исчерпаны к 2024 году, а 
17  из них окажутся переполненными уже 
в следующем году. «Изначально реформа 
предполагала к 2030 году сократить захо-
ронение отходов с нынешних 94% до 50%, 
а также построить современную структуру 
для сортировки, переработки, раздельно-
го сбора мусора и утилизации отходов,— 
констатирует господин Коренев.— На се-
годняшний день темпы прироста объемов 
твердых коммунальных отходов составля-
ют около 1–2% в год. При такой скорости 
увеличения количества мусора и явной 
пробуксовке системы „мусорной рефор-
мы“ заявленных целей не удастся достичь 
даже теоретически».

Наталия Ткаченко добавляет, что не-
решенными остаются многие системные 
проблемы: нет должного количества объ-
ектов инфраструктуры, ограниченный пе-
речень утилизируемых отходов, нет повсе-
местного обеспечения контейнерами для 
раздельного сбора. «Если в той ж Евро-
пе предусмотрены просто драконовские 
штрафы даже за бумажный стаканчик, вы-
кинутый не в тот контейнер, то у нас зача-
стую даже собранный по отдельным кон-
тейнерам мусор в итоге сгружается валом 
в одну мусорную автомашину, что делает 
всю предыдущую работу по раздельному 
сбору бессмысленной. В целом же, не-
смотря на громкие декларации, касающи-
еся необходимости проведения „мусорной 
реформы“, по факту дело продвигается 
крайне медленно, явно отставая от темпов 
увеличения объемов ТБО»,— резюмирует 
господин Коренев. n
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21 ➔ Господину Новосельскому конец 
2014 года запомнился активной проработ-
кой вариантов развития событий, боль-
шим количеством финансовых и марке-
тинговых стратегий, которые готовились 
исходя из разных сценариев. «Дилеры 
продумывали, как действовать дальше, 
как оптимизировать портфель брендов, 
как выживать в связи с решением General 
Motors об уходе»,— вспоминает он. В тот 
момент игроки рынка стали догадываться,  
что некоторые марки могут его покинуть. 
«Было очевидно, что Chevrolet, Opel и Ford 
очень скоро начнут активные консульта-
ции со своими штаб-квартирами по полно-
му или частичному сворачиванию своего 
бизнеса в стране»,— поясняет господин 
Слуцкий. По его словам, уже в начале 
2015 года стало понятно, что ведущие ми-
ровые эксперты явно переоценивали пер-
спективы и темпы роста платежеспособ-
ного спроса: «Всем автопроизводителям 
пришлось еще раз вернуться к переоцен-
ке валютных рисков, а также оценить пер-
спективы своего присутствия на рынке с 
учетом новых законов джунглей, которые 
практически отсекли возможность про-
дажи значительных объемов автомобилей 
без локализации производства».

дрУгие лидеры Самым популярным 
автомобильным брендом в 2014 году в 
Петербурге стал Renault. «Марка заняла 
первое место в рейтинге продаж второй 
год подряд. И последний. Больше мы ее 
не видели на лидирующей позиции»,— го-
ворит Евгений Еськов. Одной из причин 
этого падения, по мнению Романа Слуцко-
го, стала новая политика альянса Renault-
Nissan в сотрудничестве с АвтоВАЗом, 
которая предусматривала постепенное 
развитие модельного ряда и объемов про-

даж Lada в России. А Renault должен был 
стать «более премиальным брендом». 
Владислав Рыдаев еще одним важным 
фактором называет переход команды по 
продажам и маркетингу из «Renault Рос-
сия» в АвтоВАЗ. «Модельный ряд Renault, 
несмотря на вносимые изменения, оста-
вался максимально консервативным, и 
ключевой акцент делался на надежность, 
а не на дизайн или функциональное осна-
щение,— рассказывает Сергей Новосель-
ский.— Тогда как основные конкуренты 
— Hyundai и Kia — предложили высокий 
уровень оснащения и интересный дизайн 
по доступной цене. У Renault из перечис-
ленного была только цена. В результате 
клиенты проголосовали рублем». 

С 2015 по 2020 год лидерами на автомо-
бильном рынке Петербурга становились 
Hyundai или Kia. Секрет стабильности Kia, 
по мнению господина Слуцкого, в актив-
ном развитии бренда и модельного ряда, 
а также наличии локального производства 
и крепкой дилерской сети. Господин Но-
восельский к этому добавляет гарантий-
ную поддержку — Kia и Hyundai первыми 
перешли на пятилетнюю гарантию. А гос- 
подин Рыдаев считает, что, помимо роста 
модельного ряда, лидерство Kia обеспе-
чивается в нынешнее время созданием 
полноценной экосистемы мобильности. 

Если у Kia в 2014 году было второе 
место по объему продаж автомобилей, 
то у Hyundai — восьмое. «Успех Hyundai 
в последние годы обеспечен появлени-
ем кроссовера Creta»,— полагает Роман 
Слуцкий. В дальнейшем многие покупате-
ли меняли этот автомобиль на более высо-
кие модели кроссоверов марки.

В первую тройку в 2014 году также 
входил Volkswagen, в последующие годы 
марка обычно замыкала первую пятерку. 

«Стоимость „входного билета“ на бестсел-
лер марки — Polo — постоянно росла, а 
уровень благосостояния покупателей — 
снижался. Кроме того, бренд попытался 
привлечь более молодое поколение, но 
вся дизайн-концепция Volkswagen в боль-
шей степени ориентирована на консер-
вативную, более взрослую аудиторию.  
И здесь была допущена ошибка именно 
в позиционировании бренда»,— считает 
Сергей Новосельский. При этом, отме-
чает Роман Слуцкий, немецкая марка де-
монстрирует стабильный объем продаж в 
Петербурге — около 11 тыс. автомобилей 
каждый год. На бренд, по его мнению, 
влияет то, что в портфеле концерна VAG 
«распределение ролей и объемов среди 
марок тщательно стратегически спла-
нировано и сбалансировано со стороны 
штаб-квартиры». Именно по этой причине 
другой представитель концерна — Skoda 
— скоро может опередить Volkswagen по 
объемам продаж. В Петербурге по итогам 
первой половины нынешнего года это уже 
произошло. 

Пока главным событием 2021 года на 
автомобильном рынке Санкт-Петербурга 
стало лидерство Lada. Марка вышла на 
первое место по итогам первого полу-
годия. «В последний раз таким достиже-
нием отечественный бренд мог похва-
статься десять лет назад»,— указывает 
Евгений Еськов. «Второе дыхание марке 
придал альянс с Renault,— говорит Вла-
дислав Рыдаев. — Появились новые мо-
дели, но главное — в Тольятти перетекли 
мировые стандарты автобизнеса». Роман 
Слуцкий подтверждает, что автомобили 
Lada стали лучше в дизайне, качестве, 
технологиях. «Их приобретение наибо-
лее широко субсидируется государством. 
Очевидно, и сама дилерская сеть марки 

сегодня вышла на совершенно новый для 
себя уровень»,— резюмирует эксперт.  
Сергей Новосельский напоминает, что у 
Lada произошло полное обновление мо-
дельного ряда — состоялся запуск Vesta 
и XRay, произошел редизайн линейки 
Granta/Kalina. По его мнению, марка окон-
чательно закрепилась в статусе полно-
ценного конкурента лидеров массового 
сегмента — Kia, Hyundai и Renault.

ПреКрасное далеКо Господин Слуц-
кий считает, что в следующие семь лет пе-
тербургский авторынок сохранит объемы 
продаж на уровне 140–160 тыс. автомоби-
лей в год. Лидеры, по его мнению, оста-
нутся прежними. Японским брендам будет 
тяжело сохранить свою долю и объемы 
реализации в массовом сегменте. При 
этом китайские марки Haval, Geely, Chery 
и другие уже к 2024 году завоюют около 
10–12% рынка. На этом фоне ряд «ма-
лых» брендов в условиях обостряющейся 
конкуренции покинет российский рынок. 
«Если говорить о премиуме — мне кажет-
ся, что „немецкая тройка“, Porsche и Land 
Rover пока находятся вне опасности. В то 
же время таким брендам, как Lexus, Volvo 
и Infiniti, вскоре будет тяжелее соперни-
чать с современными корейскими и ки-
тайскими автомобилям премиум-сегмента 
— в частности, Genesis и CheryExeed»,— 
заключает Роман Слуцкий. 

По мнению Сергея Новосельского, 
структура рынка может сильно изменить-
ся, если начнутся серьезные инфраструк-
турные преобразования — например, 
активное развитие электромобилей. Это 
может спровоцировать рост доли тех про-
изводителей, которые уже сейчас делают 
ставку на развитие линейки электрокаров.

Владислав Рыдаев рассчитывает, что 
объем рынка, если не произойдет сильных 
потрясений, будет плавно увеличиваться. 
Причиной станет рост населения Санкт-
Петербурга. Постепенно начнет расши-
ряться доля b2b-клиентов за счет шерин-
говых сервисов. Дилеры, по его прогнозу, 
освоят прокат, подписку, продажу машин 
с пробегом в соотношении один к одному 
с новыми автомобилями. «Работа дилеров 
будет все больше встраиваться в матри-
цу брендов, постепенно снижая предпри-
нимательский характер бизнеса и его 
общую прибыльность. Дилерский бизнес 
укрупнится. Усилится риск превращения 
автомобильных брендов в сборочное про-
изводство для ведущих интернет-гиган-
тов, которые знают о клиентах больше и 
общаются с ними чаще»,— прогнозирует 
эксперт.

Сергей Новосельский также считает, 
что парадигма классического дилерского 
бизнеса будет полностью пересмотре-
на. «Импортеры стремятся максимально 
заменить дилера в процессе продажи 
автомобиля, и это неизбежно ведет к из-
менению подхода к организации бизнес-
модели на автомобильном рынке. Сами 
дилеры вряд ли куда-то исчезнут — я не 
думаю, что импортеры смогут заменить 
дилеров в части технического обслужива-
ния и продажи запасных частей и аксессу-
аров»,— делится господин Новосельский. 
По его мнению, глобальная цифровизация 
автомобильного бизнеса делает ненужны-
ми «автоцентры-дворцы», которые были 
ранее построены. По этой причине воз-
можен тренд на создание салонов, объ-
единяющих мультибрендовые шоурумы с 
едиными сервисными центрами, или про-
сто точек выдачи автомобилей. n

в БУдУщем, По ПрогноЗУ дилеров, они освоят ПроКат, ПодПисКУ и ПродажУ машин с ПроБегом ПоровнУ с новыми автомоБилями, а шиКарные автоцентры Превратятся  
в Простые точКи выдачи средств Передвижения
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«ИНТЕРЕСНЕЕ НАЧИНАТь  
РАБОТАТь в НОвОй лОКАцИИ 
СРАзУ» ПРИОБРЕТЕНИЕ ГК «ПСК» УЧАСТКА  
НА НАБЕРЕЖНОй РЕКИ КАРПОвКИ, ГдЕ дО эТОГО РАСПОлАГА-
лАСь ГОСТИНИцА «СЕвЕРНАя КОРОНА», СТАлО ОдНИМ  
Из САМых зАМЕТНых СОБыТИй ГОдА НА ГОРОдСКОМ РыНКЕ 
НЕдвИЖИМОСТИ. О ПОдхОдАх К ПОПОлНЕНИю зЕМЕльНОГО 
БАНКА, ОСОБЕННОСТях РАБОТы в ИСТОРИЧЕСКОМ цЕНТРЕ  
И О ТОМ, ПОЧЕМУ ПЕТЕРБУРГ ПОдхОдИТ АМБИцИОзНыМ  
дЕвЕлОПЕРАМ, в ИНТЕРвью BG РАССКАзАл влАдЕлЕц  
КОМПАНИИ МАКСИМ шТЕРН. бЕСЕдоВАлА МАРия КУЗНЕцоВА

BUSINESS GUIDE: Как вы оцениваете текущее 
состояние строительной отрасли в Петер-
бурге, схлынул ли прошлогодний ажио-
тажный спрос? 
маКсим штерн: В Петербурге отстает раз-
витие дорог и метро. Последний пример 
инфраструктурной работы на опережение 
— станция метро «Парнас», но это было 
давно. Строительная отрасль двигает го-
род сама: создает социальную инфра-
структуру, переосмысливает кварталы, 
борется за право избавить историческую 
часть от пустырей, недостроев и ветхости. 
Таково сейчас положение вещей. Ажио-
тажный спрос уходит в прошлое, объем 
продаж на рынке сокращается, но растет 
средний чек. В сегменте бизнес-класса за 
первое полугодие этого года мы увеличи-
ли выручку на треть. В  сегменте апарта-
ментов — почти вдвое. 
BG: В течение 2021 года ПСК активно по-
полняла земельный банк. Планируете ли вы 
закрывать другие сделки в этом году, какие 
локации находятся в сфере интересов?
м. ш.: Мы рассматриваем локации как не-
повторимый фактор и отбираем участки 
очень тщательно. При этом умеем соз-
давать на рынке громкие новости, и по-
купка участка на набережной Карповки, 
31,— тому пример. У нас нет стратегиче-
ской цели пополнять земельный банк про 
запас и на перспективу, интереснее на-
чинать работать в новой локации сразу. 
Поэтому убеждаемся заранее, что проект 
не зависнет из-за новых согласований или 
пересмотров ППТ и прочего.

Недавно мы приобрели участок под 
проект комфорт-класса напротив Но-
воорловского заказника и уже начали 
строительство. В  таком же ключе, с воз-
можностью начать работать сразу, рас-
сматриваем еще несколько локаций под 
жилую недвижимость комфорт-класса и 
апартаменты. О некоторых можем объ-
явить уже в этом году. 
BG: Среди наиболее интересных и дорого-
стоящих объектов в вашем портфеле — 
земельный участок на Карповке. У этого 
места сложная история, не смутила она вас 
при принятии решения о покупке? На каком 
этапе находится реализация проекта? 
м. ш.: Приобретение этого участка стало 
сделкой года, и внимание к проекту со-
ответствующее. Но почти любая точка 
на карте Петербурга несет за собой ка-

кую-нибудь историю. Она у города такая, 
какая есть, и если всего смущаться, то, 
пожалуй, можно прекращать строить. 
Истории больше интересуют СМИ и лю-
бителей городских легенд. Это громкие 
заголовки и прочее. Возможно, есть и те, 
кто просто ревнует. Но жить прошлым 
несколько противоестественно, да и мы 
работаем на будущее. В данном случаем 
у нас своя картина: этот проект нам по 
плечу, мы можем сделать его безупречно. 
Значит, делаем. Сейчас на площадке за-
вершаются демонтажные работы, на ос-
вобожденных участках готовятся котлова-
ны, устраиваются свайные поля под новый 
фундамент. Этап демонтажа был удлинен, 
но это гарантировало аккуратность работ. 
В остальном все в графике — на этапе ну-
левого цикла три будущих корпуса жилого 
комплекса, планово разворачиваем рабо-
ту на всей площадке.
BG: Участники рынка часто говорят, что 
намеренно не работают в центре города 
из-за возможных сложностей, связанных 
с потребительским экстремизмом со сто-
роны градозащитников. Каков ваш опыт в 
этом вопросе? 
м. ш.: Отказ от работы в центре связан 
еще и с тем, что не все компании готовы 
строить в сложных условиях, в окружении 
исторической застройки. У нас иллюзий 
на этот счет никогда не было, но всегда 
были нужные компетенции. Как говорится, 
выбирайте сложные задачи — там меньше 
конкурентов. Наглядные примеры реше-
ний подобных задач — перед глазами всех 
наших специалистов. Два раза в месяц мы 
проводим объезды площадок и объектов 
с руководителями проектов и подразде-
лений. Таким образом, у всех есть объем-
ная картина происходящего, и мы держим 
руку на пульсе ежедневно.

Возвращаясь к градозащите, нужно 
сказать о ее ключевой проблеме: деве-
лопмент по умолчанию рассматривает-
ся как враг, везде видятся сговоры. Это 
формирует токсичный статус очень мно-
гих перспективных локаций. Мы ждем, что 
ситуация будет меняться, город должен 
подключаться к вопросу. В свою очередь, 
бизнес, в отличие от оппонентов, предла-
гает реализуемые решения. Мы обновили 
уже два сквера в исторических районах 
рядом с построенными домами. То есть 
минус пустырь с заброшенным зданием, 

как после войны, плюс новый дом и но-
вое благоустройство квартала. Или новый 
детский сад с реконструкцией. Удивитель-
но, но и у этого есть свои противники.
BG: Один из сегментов вашего бизнеса — 
апарт-отели. Пользуется ли такой формат 
доходной недвижимости популярностью у 
петербуржцев? 
м. ш.: Лучше всего на этот вопрос отвечает 
статистика продаж: спрос такой, что нам 
необходимо регулировать его ценой. Но 
просто строить апартаменты, потому что 
на данной земле нельзя строить жилье, 
в современных реалиях будет ошибкой. 
Проекты должны обеспечиваться управ-
лением, предоставляющим инвесторам 
доходность, а арендаторам — сервис и 
комфорт. Наша управляющая компания 
PSK Invest уже проделала огромную рабо-
ту, разработала оснащение и меблировку 
сети апарт-отелей Avenir. Инвесторы полу-
чают тот продукт, который им обещали.
BG: Сейчас возведение социальных объ-
ектов ложится на плечи застройщиков. 
Как вы считаете, со стороны властей это 
верное решение? Как это влияет на себе-
стоимость строительства?
м. ш.: Обсуждать принципиальное реше-
ние, пожалуй, поздно. Государство дав-
но дало понять, что за темпами нового 
строительства оно не успевает и сораз-
мерного финансирования социальной 
инфраструктуры у него нет. Конечно, есть 
открытые финансовые отчеты о том, что 
экономика недополучила триллион рублей 
в 2020 году. Но если бы и получила, куда 
бы эти деньги были направлены — во-
прос. Строительный сектор не имеет на 
федеральном уровне лобби, которое по-
зволяло бы подключать государство к во-
просу социального строительства в боль-
шем объеме. Вопросы были к отсутствию 
со стороны властей единого подхода:  
у кого-то социнфраструктуру выкупали, 
у кого-то — нет, и она передавалась го-
роду безвозмездно. Затем была создана 
градкомиссия, определяющая социаль-
ные обязательства для застройщиков.  
В том числе, для небольших объектов, 
когда строительство отдельного детского 
сада или школы нецелесообразно. Тогда 
застройщику предлагается перечислить 
пропорциональную сумму адресно. Если 
это то самое решение вопроса справедли-
вого подхода ко всем объектам и застрой-

щикам, то его можно приветствовать. Ко-
нечно, себестоимость квадратного метра 
будет расти, поскольку материалами и 
строительными ресурсами эти объекты 
обеспечиваются по рыночным ценам.
BG: Планирует ли ПСК выходить в новые 
сегменты? 
м. ш.: Сейчас мы сфокусированы на жилой 
недвижимости в премиальном сегменте, 
комфорт-классе и апартаментах. Напри-
мер, премиум-класс в дефиците, и у нас 
есть возможность работать с высоким 
спросом и при этом реализовать один из 
самых ярких проектов в городе. Комфорт-
класс также был интересен всегда: в на-
шем портфеле три проекта, последний из 
них — напротив Новоорловского заказни-
ка — один из лучших участков локации. 
В коммерческую недвижимость мы уже 
вышли: построили и ввели в эксплуатацию 
культурно-досуговый центр Green Park в 
Славянке в прошлом году. Это невероятно 
востребованный проект районного зна-
чения. Сеть апарт-отелей Avenir также не 
является конечной в виде трех объектов, 
ее мы будем развивать, видим в этом на-
правлении большой потенциал.

Есть и другие направления, например, 
театр «Легенда». Как бизнесмену мне ин-
тересны новые сферы, где нужно поста-
раться для достижения успеха. Иногда это 
пересечение личных интересов и коммер-
ческого потенциала. Иногда это просто 
вклад в развитие, который у бизнеса дол-
жен быть и всегда был. История нашего 
города в этом плане показательна. 
BG: Комфортно ли девелоперам в целом 
работать в Петербурге? Становится ли 
дружелюбнее инвестиционный климат в 
городе и нет ли у вас планов выхода в дру-
гие регионы?
м. ш.: Здесь сложно уйти от банального, 
но наш город особенный. Что бы там ни 
происходило на рынке и около него, сам 
факт работы в прекрасном окружении 
воодушевляет. Инвестиционный климат 
мог бы быть лучше, но это специфика. 
В конечном счете правило простое: мо-
жешь работать здесь и сейчас — добро 
пожаловать. И это точно про нас. Реги-
ональной экспансии в планах пока нет. 
Петербург мне нравится тем, что позволя-
ет собирать яркий портфель проектов и 
очень хорошо подходит для амбициозных 
девелоперов. n
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ТЕхНОлОГИИ двИЖУщЕй СИлы ПРОГРАММА ТРАНСфОР-
МАцИИ ИНдУСТРИАльНОй МОдЕлИ, вНЕдРЕННАя в дЕяТЕльНОСТь «ОдК-КлИМОв» (вхО-
дИТ в ОБъЕдИНЕННУю двИГАТЕлЕСТРОИТЕльНУю КОРПОРАцИю «РОСТЕхА»), ПОзвОлИлА 
УСКОРИТь ПЕРЕхОд ПРОИзвОдСТвЕННОй СИСТЕМы К фОРМАТУ «УМНОГО» цИфРОвОГО 
ПРОИзвОдСТвА И ПОвыСИТь КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТь ОТЕЧЕСТвЕННОй АвИАПРОМыш-
лЕННОСТИ НА ГлОБАльНОМ РыНКЕ. КОРРЕСПОНдЕНТ BG АРТЕМ АлдАНОв РАзБИРАлСя, 
КАКОй ПУТь ПРОшлО ПРЕдПРИяТИЕ И КАК РАБОТАюТ ЕГО цЕхА в НОвОй ПАРАдИГМЕ.

Эксперты видят авиастроение будуще-
го как «умную фабрику», где продукция 
изготавливается на основе цифрового 
производства, позволяющего получить 
изделия с максимальным качеством в 
минимальный срок. Все технологические 
звенья в ней предельно автоматизирова-
ны, по сути, это предприятие-трансфор-
мер, линии которого способны быстро 
обновляться и перестраиваться. Все 
подсистемы управляются автономной 
системой благодаря промышленному 
интернету вещей, объектом управления 
становится весь жизненный цикл изделия  
(PLM-управление), включая интеграцию 
с логистикой и сервисными центрами. 
Именно по этому пути идет дочерняя 
структура «Ростеха» — ОДК.

в трансКриПции одК Объединенная 
двигателестроительная корпорация кон-
цепцию «фабрик будущего» интегрирует 
в свою деятельность с помощью масштаб-
ной программы трансформации инду-
стриальной модели (ТрИМ), включающей 
техперевооружение, создание центров 
технологических и производственных 
компетенций, компактных производствен-
ных комплексов, линий конечной сборки, 
программы по развитию производствен-
ной системы. По задумке руководства, 
это обеспечит опережающий темп роста 
производительности труда и конкуренто-
способность изготавливаемой продукции. 

АО «ОДК-Климов» первым среди пред-
приятий корпорации встало на рельсы 
трансформации производства, когда в 
2010 году было принято решение о строи-
тельстве нового конструкторско-производ-
ственного комплекса в Приморском райо-
не Петербурга. Объем инвестиций в проект 
составил 6 млрд рублей, реализован он 
был при государственной поддержке. 

Применение современных технологий 
как в области разработки и производства, 
так и в области управления было основной 
задачей обновления компании. Существу-
ющий производственный комплекс позво-
ляет выпускать двигатели полностью рос-
сийского производства, одновременно 
выполнять научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы, включая 
сборку и испытания. 

КрУг КомПетенций Программой 
ТрИМ предполагается, в частности, соз-
дание на предприятиях центров специали-
заций — локальных точек производства 
двигателей и их деталей по ключевым ком-
петенциям компаний. «ОДК-Климов» спе-
циализируется на производстве деталей и 
сборочных единиц, конечной сборке и ис-
пытаниях вертолетных двигателей.

«Исторически сложилось так, что наша 
ключевая компетенция — это разработка 

и проектирование новых изделий. Когда 
прорабатывалась концепция трансфор-
мации производства предприятия, мы 
исходили из того, что разработчик дол-
жен отвечать за весь жизненный цикл 
своих изделий, включая и разработку, 
и изготовление, и сервис. Сегодняшняя 
конструкторско-производственная база 
позволяет выполнять все эти задачи»,— 
отмечает исполнительный директор  
АО «ОДК-Климов» Александр Ватагин.

роБотиЗация цехов В 2014 году мощ-
ности предприятия без остановки про-
изводства были полностью переведены 
на новую площадку, там был реализован 
проект по импортозамещению производ-
ства вертолетных двигателей семейства 
ТВ3-117/ВК-2500. 

В целом, рассказали в «ОДК-Климов», 
за последние несколько лет в рамках тех-
перевооружения доля оборудования с ЧПУ 
на предприятии выросла с 3% до более чем 
20%. Например, рабочая лопатка для тур-
бины компрессора, одна из самых сложных 
в изготовлении и ответственных деталей 
авиадвигателя, проходит обработку на ли-
нии станков глубинного шлифования. Ра-
бота высокотехнологичного оборудования 
почти не требует участия человека, опера-
тор выполняет только загрузку заготовки и 
контрольные операции после ее выпуска. 

Чтобы оборудование действовало ис-
правно, на производстве внедрена авто-
матизированная система «Диспетчер», 
которая подсчитывает фактическую 
наработку станков. Это позволяет осу-
ществлять переход с планово-предупре-
дительных ремонтов на обслуживание 
по наработке. Данные о работе станков 
используются для определения и оценки 
проблемных мест. 

Комплектацию деталей для сборки со 
склада осуществляет роботизированная си-
стема. В соответствии с планом производ-
ства она подбирает необходимые комплек-
тующие для поставки их на конвейерную 
линию. Хранение в системе организовано 
по узловому принципу, то есть все детали 
одного узла хранятся в одном боксе, поэто-
му процесс заполнения сортовиков для кон-
вейерной линии происходит очень быстро.

Особое место в развитии производ-
ства «ОДК-Климов» занимают аддитивные 
технологии. На предприятии тестируется 
новейшее программное обеспечение, на-
правленное на виртуальную отработку 
конструкции на предмет возможности оп-
тимизации выращивания на 3D-принтере. 
Это необходимо для того, чтобы заранее 
выявить решения, позволяющие получить 
заготовки деталей с размерами, макси-
мально близкими к номинальным, а также 
минимизировать риски появления дефек-

тов при аддитивном изготовлении и пост- 
обработке, сократить период создания но-
вого двигателя.

Индустриальная модель «ОДК-Климов» 
выстроена на принципах организации 
широкой кооперации с максимально эф-
фективным использованием собственных 
производственных площадей — при увели-
чении производственной мощности они со-
кратились более чем в полтора раза. В ко- 
операцию по производству авиадвигате-
лей входит более 40 российских компаний, 
прежде всего, предприятия ОДК: Москов-
ское машиностроительное предприятие 
имени В. В. Чернышева, «ОДК-Уфимское 
моторостроительное производственное 
объединение», производственный ком-
плекс «Салют» (Москва) и другие. 

интеллеКтУальный Потенциал 
Сейчас производственная и испытатель-
ная базы АО «ОДК-Климов» позволяют 
производить в кооперации и испытывать 
на собственных стендах серийные двига-
тели и изделия в рамках НИОКР. Пред-
приятие серийно выпускает вертолетные 
двигатели семейства ВК-2500 (ТВ3-117) 
и ТВ7-117В, разрабатывает самолетные 
двигатели ТВ7-117СТ (гражданская вер-
сия — ТВ7-117СТ-01), реактивные двига-
тели РД-33, РД-33МК, РД-93 и РД-93МА.  
В перечень продукции входят верто-
летные редукторы, турбостартеры, ко-
робки самолетных агрегатов и системы 
автоматического управления авиадви-
гателей. В перспективе на территории  
«ОДК-Климов» будут испытывать и соби-
рать двигатели ВК-650В, ВК-1600В и ги-
бридную силовую установку. 

Положение «ОДК-Климов» на рынке 
очень устойчивое, отмечает ведущий 
эксперт УК «Финам Менеджмент» Дми-
трий Баранов, что обусловлено в первую 
очередь широкой продуктовой линейкой 
и диверсификацией деятельности компа-
нии. «В  настоящее время „ОДК-Климов“ 
увеличивает выпуск гражданской продук-
ции, что также способствует укреплению 
позиций предприятия и позволяет полу-
чить хорошие операционные результа-
ты»,— добавляет эксперт. 

В целом ситуацию в отечественном 
авиационном двигателестроении гос- 
подин Баранов оценивает удовлетвори-
тельно. «Значительный интеллектуаль-
ный потенциал отрасли и развитие тех-
нологий делают ее одной из ведущих в 
мире, позволяют обеспечить силовыми 
установками различные летательные ап-
параты. Безусловно, инновации в отече-
ственном авиационном двигателестрое-
нии есть, в том числе за счет продуктов 
„ОДК-Климов“, без них было бы невоз-
можно сохранять его конкурентоспособ-
ность»,— заключает он. n

За Последние несКольКо лет доля оБорУдования с чПУ на Заводе выросла с 3% до Более чем 20%
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недвижимость

недвижимость

выхОд Из фОРСАЖА  
СОКРАщЕНИЕ лИМИТА ПО льГОТНОй ИПОТЕЧНОй 
ПРОГРАММЕ СУщЕСТвЕННО ОГРАНИЧИлО  
ОБъЕМ дОСТУПНОГО ПРЕдлОЖЕНИя. СО 2 Июля 
ПРЕдЕльНАя СУММА КРЕдИТА СОСТАвляЕТ  
3 МлН РУБлЕй вМЕСТО ПРЕЖНИх 6–12 МлН,  
А МАКСИМАльНАя СТАвКА ПОвышЕНА  
С 6,5 дО 7% ГОдОвых. НА ТАКИх УСлОвИях  
ИПОТЕКА С ГОСПОддЕРЖКОй СТАНОвИТСя  
НЕИНТЕРЕСНОй ПОКУПАТЕляМ Из ПЕТЕРБУРГА.  
ОТЧАСТИ ЕЕ МОГУТ зАМЕНИТь «СЕМЕйНАя  
ИПОТЕКА» ИлИ СПЕцИАльНыЕ ПРОГРАММы  
БАНКОв И дЕвЕлОПЕРОв. МАРия КУЗНЕцоВА 

Программа ипотеки с господдержкой 
была развернута в разгар коронавирус-
ных ограничений, как самый сложный пе-
риод прошлого года, характеризующийся 
состоянием неопределенности. Она не 
просто помогла строительной отрасли, 
оказавшейся в непростых условиях из-за 
перехода на проектное финансирование 
и развития пандемии, но и стала основ-
ным драйвером ажиотажного спроса на 
первичном рынке. Директор по марке-
тингу ГК  «Ленстройтрест» Ян  Фельдман 
вспоминает, что до начала действия этой 
программы в проектах компании количе-
ство сделок с привлечением ипотечно-
го кредитования было на уровне 65% от 
общего числа договоров, сейчас их доля 
выросла до 90%.

Подавляющая часть собеседников BG 
назвала запуск программы льготной ипо-
теки «исключительно позитивным опытом 
для девелоперов». «Благодаря этой мере 
для застройщиков, особенно жилья ком-
форт-класса, период пандемии прошел 
не просто безболезненно, но даже в плюс. 
Не было никаких простоев в продажах, 
спрос был на высоком уровне и что самое 
важное — выросли продажи семейных 
планировок»,— говорит Андрей Кирил-
лов, представитель компании «Мегалит — 
Охта Групп». 

выгода в  стиле fLaSh Нарастив 
продажи, девелоперы начали приобре-
тать новые площадки под застройку: со-
вокупно с начала 2021 года они вложили 
более $1 млрд в покупку земельных участ-
ков в Петербурге под жилье.

Существенное влияние на спрос ока-
зали также девальвация рубля и общая 
экономическая неопределенность. «Даль-
нейший переход на проектное финан-
сирование, удорожание площадок под 
строительство, строительных материалов 
и рабочей силы в совокупности с актив-
ным сокращением предложения привели к 
стремительному росту цен, который замед-
лился только в начале 2021 года»,— рас-
сказывает директор департамента жилой 
недвижимости Colliers Елизавета Конвей. 

По словам Светланы Московченко, ру-
ководителя отдела исследований  Knight 
Frank St.  Petersburg, рост цен в элитном 

сегменте с начала 2020 года составил 
30%, в бизнес-классе — 48%, а жилье 
массового спроса подорожало на 39%. 
«За счет снижения ставки по ипотеке 
сэкономить смогли покупатели, которые 
приобрели квартиру в начале действия 
льготной программы или в объектах, где 
цены возросли менее чем на 20–30%. 
Остальные переплатят банку на 5–15% 
больше, чем это было до программы с 
субсидированной ставкой или в лучшем 
случае ничего не выиграют»,— конста-
тирует эксперт. Выгоду же получают 
застройщики, обеспечив постоянную 
загрузку, государство, которому идет 
больше налогов, а также банки, потому 
что для них ипотечные займы — наиболее 
ликвидный актив в розничном портфеле, 
продолжает управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жарский. 

Согласно опубликованным данным Бан-
ка России, по итогам первого полугодия 
2021 года объем выданных ипотечных 
кредитов в рублях и иностранной валюте 
в Петербурге составил 180,86  млрд руб- 
лей — в 1,7  раза больше по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
При этом их количество с января по июнь 
2021 года выросло год к году в 1,4 раза, до 
44,8 тыс. единиц.

Эксперты отмечают, что новый ипо-
течный лимит в 3 млн рублей фактически 
становится неактуальным для рынков Пе-
тербурга и Москвы и направлен больше 
на регионы. Последний месяц действия 
программы по старым правилам — июнь 
2021-го, по наблюдению руководителя 
консалтингового центра «Петербургская 
недвижимость» (Setl Group) Ольги Троше-
вой, стал одним из пиковых для покупки 
жилья в новостройке в ипотеку: 82–85% 
сделок у основных застройщиков на рын-
ке совершалось с ее использованием, 
большая часть из них (почти 90%) — с 
льготной. Те люди, что давно планировали 
покупку квартиры, старались успеть до за-
вершения программы, объясняет эксперт. 

ЭффеКт идет на нет По мнению 
вице-президента GloraX Руслана Сыр-
цова, высокие категории жилья в мень-
шей степени ощутят изменения условий  
госпрограммы: «Естественно, мы увидим 

планомерный рост ставок, что отразится 
на доле ипотечных договоров в структуре 
продаж застройщиков. Но существенно 
он не скорректируется, скорее всего, ры-
нок останется в тех же объемах — около 
65% сделок в сегменте массового спро-
са будет заключаться с использованием 
ипотечных средств. В бизнес-классе доля 
таких договоров составит 50%, в премиум-
классе — 39%». 

Вместе с тем, считает Сергей Софро-
нов, коммерческий директор ГК  «ПСК», 
рынок готовился к снижению спроса в 
первые месяцы после потенциальной от-
мены льготной программы. «Кроме того, 
июль и август всегда были месяцами с 
невысокой покупательской активностью 
относительно среднегодовой. В  целом 
спрос снизился, но какова в том сниже-
нии реальная доля льготного ипотечного 
фактора, однозначно ответить пока не-
возможно»,— добавляет он. 

По прогнозу вице-президента Becar 
Asset Management Катерины Соболевой, в 
2021 году спрос на ипотеку с господдерж-
кой сохранится на высоком уровне. «Од-
нако доля таких кредитов будет постепен-
но уменьшаться на фоне роста ключевой 
ставки, а также с учетом значительного 
объема уже реализованного рефинанси-
рования под более низкий процент»,— от-
мечает она.

альтернатива для роста Взамен, 
считают участники рынка, может увели-
читься интерес к семейной ипотеке, по-
скольку для Петербурга и Ленобласти 
размер кредита по ней остается прежним 
— 12  млн рублей. Воспользоваться про-
граммой могут семьи, в которых имеет-
ся рожденный после 1  января 2018 года 
ребенок, являющийся гражданином РФ. 
И если в первом полугодии 2021 года доля 
семейной ипотеки в общей выдаче креди-
тов в России составляла 3,5%, то, по оцен-
кам аналитиков Сбербанка, расширение 
программы может повысить этот показа-
тель до 7%. «По сути, программа субси-
дированной ипотеки сохранилась только 
для данной группы покупателей. Это мера 
поддержки положительно отразится на 
обеспечении семей новым жильем»,— 
прогнозирует Светлана Московченко. 

По мнению Екатерины Пчелкиной, на-
чальника отдела маркетинга холдинга 
РСТИ, заменить ипотеку с господдерж-
кой семейная может лишь отчасти. «Со-
гласно опросам, более 50% наших поку-
пателей — это семьи без детей (39%) и 
семьи с уже взрослыми детьми (13%)»,— 
аргументирует она. И  все же, добавляет 
господин Софронов, количество семей, 
которые смогут воспользоваться програм-
мой, очень велико, и это важный фактор:  
с точки зрения строительной компании,  
он означает интерес к семейным пла-
нировкам, к двух- и трехкомнатным  
квартирам.

Как замечает Антон Мороз, вице-пре-
зидент НОСТРОЙ, развитие ипотечной 
линейки — это сохранение высокого 
спроса на жилье, а спрос является важ-
ным аспектом развития рынка. «В  даль-
нейшем необходимо развивать и расши-
рять „ипотечное меню“ для всех категорий 
граждан: льготная ипотека (7%), семейная 
(4–5%), сельская (3%), ИЖС (6%), ипотека 
на приобретение первого жилья (6%). При 
широкой ипотечной линейке и стабильно 
низких ставках можно избежать резких 
всплесков, стимулирующих рост цен»,— 
убежден господин Мороз. 

Некоторые девелоперы уже разработа-
ли собственные программы, аналогичные 
субсидированной ипотеке, для поддержа-
ния охвата большей аудитории, чем семьи. 
«Программы рассчитаны на любого поку-
пателя, но на определенные квартиры и 
объекты. Как правило, на первые годы 
ипотечного кредита предлагается пони-
женная процентная ставка, по истечении 
этого срока — стандартная, действующая 
на текущий момент в банке»,— рассказы-
вает госпожа Московченко.

Если сравнить рынок жилой недвижи-
мости с самолетом, то льготная ипоте-
ка — это режим форсажа, иллюстриру-
ет Сергей Софронов: «Но он не может 
длиться все время — слишком затратный. 
Далее нужно делать маневр, переходить в 
стадию крейсерского полета». Посколь-
ку программа придала мощный импульс 
сфере жилой недвижимости, теперь нуж-
но развивать потребительские характери-
стики предлагаемого продукта, резюмиру-
ет эксперт.  n

рыноК недвижимости Переходит в стадиЮ КрейсерсКого Полета. с оКончанием иПотечного ажиотажа 
стимУлировать ПоКУПателя БУдет Качество Квартир и финансовых ПродУКтов
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КОМфОРТ-КлАСС ПРИРАСТАЕТ ИНфРАСТРУКТУРОй
КвАРТИРы, НЕ ПЕРЕГРУЖЕННыЕ вЕщАМИ, КОляСОЧНыЕ И КлАдОвыЕ зА ПРЕдЕлАМИ  
ЖИлОГО ПРОСТРАНСТвА, двОРы БЕз МАшИН, СПЕцИАльНыЕ ПлОщАдКИ для выГУлА  
СОБАК И зАПРАвКИ для элЕКТРОМОБИлЕй — зАПРОСы ПОКУПАТЕлЕй НЕдвИЖИМОСТИ  
НЕ ОГРАНИЧИвАюТСя НАлИЧИЕМ СОцИАльНОй ИНфРАСТРУКТУРы И ТРАдИцИОННОГО  
БлАГОУСТРОйСТвА. И зАСТРОйщИКИ СТРЕМяТСя Их УдОвлЕТвОРяТь. АННА чУРУКСАЕВА

оБяЗательная оПция На смену жи-
лью класса эконом пришло жилье клас-
са комфорт, и это касается не только 
одиночных проектов, но и масштабной 
застройки. Таким образом девелоперы 
реагируют на ожидания покупателей: 
европейские планировки, спортивные и 
игровые площадки, места для прогулок, 
безбарьерная среда становятся не до-
полнительным бонусом, а обязательной 
опцией. При этом важным остается на-
личие инфраструктуры — транспортной, 
социальной, бытовой. И пользоваться ею 
покупатель хочет сразу после получения 
ключей. «Наши клиенты хотят иметь воз-
можность отдать ребенка в детсад или 
школу сразу после заселения, поэтому 
мы возводим социальные объекты парал-
лельно со строительством жилых ком-
плексов»,— говорят в ЛСР.

«Большая доля наших клиентов — се-
мейные люди, которым важно отдать ре-
бенка в школу или сад поблизости,— про-
должает коммерческий директор «ЛСР. 
Недвижимость — Северо-Запад» Денис 
Бабаков.— В настоящее время рынок не-
движимости восстанавливается, а про-
граммы с господдержкой и ипотека со 
сниженными ставками способствуют под-
держанию разумного спроса на квартиры. 
Осенью мы предлагаем потенциальным 
покупателям с детьми очень привлека-
тельные условия — например, ставку 1,3% 
на весь срок кредитования по программе 
семейной ипотеки. В  ней могут участво-
вать семьи, в которых ребенок родился не 
ранее 2018 года».

Говоря об объектах комфорт-класса, 
специалисты «Группы ЛСР» называют 
три локации, недавно выведенные в про-
дажу: вторую очередь жилого комплекса 
«Ручьи» как продолжение Северного про-
спекта, «Октябрьскую набережную» на 
первой береговой линии Невы, рядом с 
Обуховским мостом, и «Морскую милю» 
на пересечении улицы Маршала Казакова 
и проспекта Маршала Жукова.

С 1  сентября на территории первой 
очереди «Ручьев» начал работать детский 
сад с бассейном, в общем в двух очере-
дях будет четыре дошкольных учрежде-
ния и два образовательных. По детскому 
саду и школе построят в «Октябрьской 
набережной» и «Морской миле» к момен-
ту сдачи первых этапов комплексов — к 
концу 2024 года.

Потенциальные покупатели также обра-
щают внимание на транспортную доступ-
ность жилья. Поблизости от второй очере-
ди «Ручьев» метро появится в отложенной 
перспективе, однако выезд на КАД — на 
расстоянии вытянутой руки, а в пешей 
доступности — одноименная железнодо-
рожная станция. От «Октябрьской набе-
режной» 20 минут езды на общественном 
транспорте до станции метро «Ломо-
носовская», за то же время на машине 

можно добраться до Литейного моста, а 
за 10  минут — до ТРК  «Мега Дыбенко».  
В 350  метрах от первого корпуса «Мор-
ской мили» строится новая станция метро 
«Казаковская», от которой до пересече-
ния со станцией метро «Кировский завод» 
— один прогон.

«Станцию „Казаковская“ мы планиру-
ем открыть в конце 2024-го,— подтверди-
ли в комитете по развитию транспортной 
инфраструктуры Санкт-Петербурга.— 
Выход будет находиться у магазина 
„О’Кей“. Кроме того, в первом кварта-
ле 2021 года правительством Санкт-
Петербурга во исполнение поручения 
вице-премьера РФ Марата Хуснуллина 
были направлены предложения по до-
полнительной потребности финансиро-
вания строительства петербургского ме-
трополитена. Возможно, новые станции 
метро на севере города появятся раньше 
запланированных сроков».

тренд — БеЗ БалКонов Что касает-
ся требований к самим квартирам, то они 
со временем меняются. С одной стороны, 
сохранились желание и необходимость 
сэкономить, поэтому студии и небольшие 
однокомнатные квартиры — традиционно 
самый ходовой товар. С другой стороны, 
покупатель хочет даже на компактной 
площади обойтись без лишних шкафов, 
спрятать их или вообще вынести наружу. 

Именно поэтому в новых домах появляют-
ся отдельные гардеробные зоны в кварти-
рах, колясочные.

«Трендом становятся квартиры без бал-
конов. Такая покупка обойдется клиенту 
дешевле, так как не придется перепла-
чивать за ненужные квадратные метры,— 
подтверждает господин Бабаков. — 
К тому же сегодня многие превращают 
балкон в склад для хранения вещей, что 
портит эстетический облик фасадов. Для 
этих целей в ЖК „Морская миля“ и „Ок-
тябрьская набережная“ запроектированы 
кладовые. Кроме того, в каждой парадной 
предусмотрены колясочные. Еще один 
тренд, особенно ярко проявившийся за 
время пандемии,— экологичность: те, кто 
не может позволить себе загородный дом 
или таунхаус, также хотят жить в зеленом 
уголке, гулять в парках и по благоустроен-
ным набережным, дышать свежим возду-
хом, а не выхлопными газами — и немного 
сверх того».

Внутренняя территория ЖК «Ручьи» 
будет ограничена для проезда машин (по 
проекту запроектированы паркинги), раз-
делена на зоны активного и пассивного 
отдыха для разных возрастов. Автомоби-
лей не будет и во дворах «Морской мили», 
здесь соорудят подземный — с выходом 
из лифта — и надземный паркинги на 
2  тыс. машино-мест. «Октябрьская набе-
режная» собирается похвастать зарядкой 

для электрокаров и специальной площад-
кой для выгула собак.

Почти все комплексы «Группы ЛСР» 
находятся в местах рядом с городскими 
зелеными зонами, подчеркивают специ-
алисты компании. Например, жители «Ок-
тябрьской набережной» смогут гулять по 
набережной и по саду «Дача Чернова». 
Приятный бонус в ЖК «Морская миля» — 
близость к Финскому заливу.

При благоустройстве упор идет на соз-
дание экологической среды, в том числе 
за счет богато озелененной территории. 
Основной «фишкой» концепции стано-
вятся крупномеры, цветники из много-
летников, а также малые архитектурные 
формы. Например, в «Морской миле» 
будут созданы уютные зеленые дворы с 
деревьями и кустарниками, характерны-
ми для местного климата: хвойниками, 
кленами и липами, сиренью, черемухой, 
чубушником.

демПинг или симПтом рисКа На-
конец, один из самых важных вопросов, 
который решает для себя каждый поку-
патель, особенно в 2021 году, когда цены 
на новостройки выросли в среднем по 
стране на 21% за второй квартал,— при-
обретать жилье сейчас или подождать 
возможного отката, снижения стоимо-
сти. Реальные доходы населения сокра-
щаются, поэтому люди склонны верить 
любым информационным вбросам о 
снижении цен на квартиры, отказываясь  
от покупок.

Однако застройщики не пойдут на это 
даже при недостатке спроса, считают экс-
перты. Девелоперы столкнулись с целым 
рядом вызовов: это и система эскроу-
счетов, благодаря которой дома строятся 
без привлечения средств дольщиков, что 
априори дороже; и рост цен на стройма-
териалы и рабочую силу; и сокращение 
предложения. В Петербурге и Ленинград-
ской области есть тенденция к увеличе-
нию нагрузки на застройщиков по соци-
альным объектам, инфраструктуре — все 
это отражается на цене.

В  введенных в продажу объектах ком-
форт-класса «Группы ЛСР» цены за сту-
дии площадью от 20 кв. м начинаются от 
3,4–4  млн рублей: чуть дешевле в «Ру-
чьях», чуть дороже в «Морской миле». 
Сейчас предлагают квартиры в первых 
корпусах (в «Ручьях» — первые дома вто-
рой очереди). По завершении их строи-
тельства число сданных квартир группы 
увеличится на 15,5 тыс.

«На старте продаж цены традиционно 
самые выгодные,— отмечает Денис Ба-
баков. — Ко времени сдачи дома через 
два-три года они вырастут как минимум 
на 20–30%, а это значит, что, вложив 
деньги в недвижимость сейчас, инвестор 
не просто сохранит сбережения, а даже 
заработает». n

ПоКУПатели неБольших Квартир таКже стремятся Поселиться вБлиЗи Зеленых Зон и гУлять вдоль БлагоУстро-
енных наБережных
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я ЕМУ РАС СКАзАлА — ОН НЕ ПОНИМАЕТ  
лЕТОМ НА ОдНОй Из ГОРОдСКИх ПлОщАдОК ПРОИзОшЕл ИНцИдЕНТ: ЖЕНщИНА  
ПыТАлАСь выГНАТь С НЕЕ вОСПИТАННИКОв цЕНТРА ОСОБЕННых дЕТЕй «КАКАя РАзНИцА», 
ТАК КАК ОНИ «ПУГАлИ ЕЕ РЕБЕНКА». BG ПОИНТЕРЕСОвАлСя, КАК в ПЕТЕРБУРГЕ людИ  
С РАССТРОйСТвАМИ АУТИСТИЧЕСКОГО СПЕКТРА (РАС) МОГУТ взАИМОдЕйСТвОвАТь  
С ТЕМИ, У КОГО Их НЕТ, вЕдь РАСТИ вМЕСТЕ СО вСЕМИ НЕ ПОзвОляюТ ОТНюдь  
НЕ ОСОБЕННОСТИ РАзвИТИя. олЕг дилиМбЕТоВ, АлЕКСАНдР ПРоСяНиК

26 июля в жилом комплексе «Балтийская 
жемчужина местная жительница начинает 
прогонять с игровой площадки воспитан-
ников центра «Какая разница». Детей с 
расстройствами аутистического спектра 
привели играть во дворе второго корпуса 
дома № 18 по улице Адмирала Черокова, 
но места им там не нашлось. Женщина, 
вышедшая гулять со своим ребенком, по-
требовала тьюторов покинуть территорию 
ЖК, поскольку «больные дети пугают на-
ших детей» и «у нас еще этого не было в 
доме». В порыве недовольства она угро-
жала фонду «Какая разница» скорейшим 
переездом, игнорируя аргументы о том, 
что дети имеют право гулять на площадке. 
Собственница квартиры звонит в управ-
ляющую компанию и уже от нее требует 
убрать «непонятно каких детей»: «Вы от-
сюда съедете… Идите с вашими детьми, 
у вас там качели есть. Я не понимаю, по-
чему вы сюда приходите. Вы здесь гулять 
не будете. У вас есть ваш двор. Еще и в 
вашем дворе мы выясним, можете ли вы 
там гулять с детьми вот с этими особен-
ностями».

Следственный комитет России (СКР) 
реагирует на ситуацию, начав проверку 
по факту инцидента на детской площадке. 
На своей странице в соцсети «ВКонтак-
те» вице-губернатор Петербурга Ирина 
Потехина отмечает, что ситуация полу-
чила большой общественный резонанс, 
а центр помощи детям с особенностями 
развития «Какая разница» начал полу-
чать от неравнодушных людей существен-
ную материальную поддержку. С ее слов, 
«справедливость восторжествовала».

В комментариях под постом госпожи 
Потехиной развязывается дискуссия. 
По мнению многих петербуржцев, учите-
ля в классах по 30 человек не успевают 
уделять одинаковое количество времени 
обычным и особенным детям. Специали-
стов не хватает, равно как и поддержки, а 
«бегать по инстанциям» зачастую нет вре-
мени. Часть горожан и вовсе уверена, что 
инклюзивное образование в Петербурге 
существует исключительно на бумаге. 
«Кроме коррекционной школы, вариантов 
нет, директора школ категорически отка-
зываются от неуспевающих детей. Отно-
шение в школах к таким детям, мягко гово-
ря,— лишь бы картину не портили. Так что 
понимающих педагогов единицы, а среди 
людей тем более»,— делятся родители.

Мама девочки Алисы Анна Чистякова 
рассказывает BG, как обстоят дела в ре-
сурсном классе (в отличие от инклюзивно-
го образования, где особенные дети учат-
ся вместе с обычными, ресурсные классы 
состоят исключительно из детей с особен-
ностями развития, с другими классами они 
взаимодействуют на переменах, в столо-
вой и на физкультуре). «Мы сталкивались 

с непониманием со стороны взрослых в 
большей степени. Инклюзия предпола-
гает работу со всеми — от охранника до 
главы отдела образования. Сейчас уже 
сотрудники школы и учителя привыкли к 
нам и нашим детям: оказалось, что все не 
так страшно. Есть миф, что дети с аутиз-
мом агрессивные, могут кусаться и изво-
дить весь класс. Мы хотели бы рассказать 
и показать, что это не так, а особенности 
поведения, которые присутствуют, кор-
ректируются и адаптируются специали-
стами по прикладному анализу поведения, 
которые также включены в учебный про-
цесс. Особенности есть у всех: кто-то, ког-
да нервничает, кусает губы, кто-то крутит 
кольцо, а ребенок с РАС может кружиться 
или прыгать. Это такая особенность — как 
ребенок с диабетом может пользоваться 
инсулиновым шприцем или придержи-
ваться диеты. Все мы разные, и обладая 
этой информацией, легче адаптироваться 
к окружающему миру и нормотипичным 
сверстникам, и детям с РАС»,— говорит 
госпожа Чистякова. 

Детям, которые получают инклюзивное 
образование, необходим куратор класса 
и супервизор, обеспечивающие методи-

ческую поддержку. Это может стоить от 
полумиллиона рублей в год. Родители вы-
нуждены платить самостоятельно, так как 
эти люди не являются сотрудниками шко-
лы. Для того и возникают некоммерческие 
организации (НКО), включающие семей с 
особенными детьми в различные проекты 
и привлекающие спонсоров. 

В Петербурге, по словам ответственной 
за образование Ирины Потехиной, нет 
практики передачи детей с особенностя-
ми в частные центры за счет государства. 
«У нас есть обязанность обеспечить всех 
детей образованием. Государственное об-
разование во многом стандартизировано, 
и, несмотря на то, что с 2012 года суще-
ствует понятие „индивидуальный марш-
рут“, а это очень дорого, рядом со стан-
дартизированной работой государства 
появляется что-то нестандартное. Я горя-
чий сторонник всех альтернативных форм 
образования, но их пока маловато,— опи-
сывает ситуацию госпожа Потехина.— Мы 
пока не можем сказать, что инклюзивное 
образование доступно всем, но мы его 
активно внедряем. Но есть большая ка-
тегория родителей, которая боится, когда 
особенные дети появляются рядом. Это 

очень тонкий вопрос, и его невозможно 
одним постановлением правительства ре-
шить». Вице-губернатор отмечает также, 
что необходимо достаточное количество 
подготовленных педагогов, умеющих ра-
ботать с детьми с РАС. Процент таких де-
тей в обычном классе должен быть очень 
маленьким, ведь в противном случае все 
внимание может достаться им. «Это одно 
из самых больших опасений родителей, 
что все внимание уйдет троим особенным 
детям в ущерб остальным 25. И если мы 
считаем, что должно быть не более трех 
детей в одном классе, то количество под-
готовленных педагогов должно быть очень 
высоким,— подчеркивает госпожа Поте-
хина.— Самой системе образования нуж-
на серьезная донастройка». 

По данным председателя петербург-
ского регионального отделения Всерос-
сийской организации родителей детей-
инвалидов, директора АНО «ЭЛЕОС» 
Натальи Денисовой, в Петербурге около 
20 НКО работают с детьми с РАС. «Глав-
ная проблема инклюзивного образования 
— не в детях и родителях, а в кадровой 
составляющей школ. Следует отметить, 
что в школах с инклюзией ниже уровень 
буллинга. Мы бесконечно говорим об этой 
проблеме, но в высшей школе сейчас нет 
такой дисциплины „педагог прикладного 
анализа поведения“. Учителям нужно по-
нимать природу поведения особенных 
детей, уметь устанавливать причинно-
следственную связь. Для сопровождения 
детей с РАС в обычных классах необхо-
дим тьютор, который, согласно требова-
ниям Минтруда, как раз обязан владеть 
прикладным анализом поведения. Из-за 
этого НКО самостоятельно организуют 
курсы для педагогов, но они не длитель-
ные — 72–80 часов, чего явно недостаточ-
но,— рассказывает госпожа Денисова.— 
Кроме того, нет практики у студентов в 
инклюзивных классах. Крайне важный 
момент: в так называемых коррекционных 
школах совсем иные ставки, иная систе-
ма оценки эффективности образования, а 
общеобразовательные школы даже с осо-
бенными детьми вынуждены, как и все, от-
читываться о показателях успеваемости. 
Особенные дети, конечно, тянут школу 
вниз, и героические директора, которые 
держат эту ношу, вынуждены выслуши-
вать критику, как школьники, из-за низких 
показателей». 

В России, заключает эксперт, не-
обходима пропаганда того, что люди с 
особенностями развития — не хуже их 
нормотипичных соотечественников. «У 
нас существует маргинализация семей с 
детьми-инвалидами. Принято считать, что 
такие дети рождаются только в неблаго-
получных семьях, но это совершенно не 
так»,— категорична директор ЭЛЕОС. n

в шКолах с инКлЮЗией ниже Уровень БУллинга. но для ее органиЗации нУжны КУратор Класса и сУПервиЗор,  
а таКже ПросветительсКая раБота со всеми — от охранниКа до главы отдела оБраЗования
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ЭКсПертное мнение

ЭКсПертное мнение

«СКОРО ОСНОвНОй СПЕцИАлИзАцИЕй  
юРИСТОв БУдЕТ НЕ КОММЕРЧЕСКОЕ,  
А КРЕПОСТНОЕ ПРАвО» УПРАвляющИй ПАРТНЕР юРИдИЧЕСКОй 
КОМПАНИИ «дювЕРНУА лИГАл» ЕГОР НОСКОв СОвЕТУЕТ РОССИйСКИМ БИзНЕСМЕНАМ  
фОРМАльНО СООТвЕТСТвОвАТь БУКвЕ зАКОНА НАСТОльКО, ЧТОБы дАЖЕ РАСшИРИТЕль-
НОЕ ТОлКОвАНИЕ НЕ НАхОдИлО в Их дЕйСТвИях СОСТАв ПРЕСТУПлЕНИя.  
в ИНТЕРвью BG — ПОЧЕМУ КОРПОРАТИвНыЕ КОНфлИКТы в СТРАНЕ РАзБИРАюТСя  
в УГОлОвНых дЕлАх, А НЕ СУдАМИ, КАК ГРАЖдАНСКО-ПРАвОвАя СдЕлКА МОЖЕТ  
СТАТь ПРИЧИНОй ПРЕСлЕдОвАНИя, А ТАКЖЕ ЧТО РОдНИТ РыНОК юРИдИЧЕСКИх УСлУГ  
С РИТУАльНыМ. бЕСЕдоВАл олЕг дилиМбЕТоВ

BUSINESS GUIDE: В России притесняют мно-
гие сферы деятельности, в том числе и ад-
вокатуру, что вы об этом думаете? 
егор носКов: Адвокатура в России — дей-
ствительно многочисленное, но разроз-
ненное сообщество. Как оказалось, ее 
представителей очень легко атаковать, 
поскольку весомой политической силы 
адвокаты не представляют. Это неудиви-
тельно: так как в уголовном процессе от 
адвоката зависит очень немного. В стра-
нах — поставщиках иноагентов арест и 
уголовное дело против адвоката — всегда 
грандиозный скандал. У нас же это обы-
денность. 

Тем не менее по сравнению с другими 
направлениями специалисты в уголовном 
праве чрезвычайно востребованы — про-
сто в связи с большим количеством уго-
ловных дел, задержаний и следственных 
действий. Другие отрасли права, которые 
последние двадцать лет делали кассу 
большинству юридических фирм — на-
пример, корпоративное,— отдаются на 
аутсорсинг все реже и реже из-за укруп-
нения окологосударственных структур и 
массовых банкротств малого и среднего 
бизнесов. 

В свою очередь, большинство законо-
дательных инициатив очень напоминает 
движение во времени в обратную сторону, 
и, как мы шутим, скоро основной специ-
ализацией юристов будет не коммерче-
ское, а крепостное право. 
BG: Какая юриспруденция востребована в 
наше время? 
е. н.: Та, которая связана с конфликтами. 
По сути, партнеры юридических фирм 
переквалифицируются в конфликтологов 
или медиаторов.
BG: Как изменилось понятие корпоратив-
ного конфликта? 
е. н.: В теории корпоративный конфликт 
происходит между акционерами или меж-
ду акционерами и менеджментом пред-
приятия. Сейчас в это понятие попадают 
также конфликты бизнесменов, компаний 
друг с другом, заказчиков и поставщиков. 
Именно такие споры являются не только 
наиболее маржинальным, но и рисковым 
бизнесом российских юридических фирм. 
Международные юрфирмы в России этим, 
как правило, не занимаются, специали-
зируясь на сопровождении транснацио-
нальных сделок: слияниях и поглощени-
ях. Российским юридическим фирмам на 
сокращающемся частном секторе зара-

батывать все сложнее. Крупнейшие око-
логосударственные компании сами ста-
новятся транснациональными и начинают 
пользоваться услугами международных 
игроков. А сотням и тысячам средних ком-
паний приходится обслуживать стагниру-
ющий частный бизнес, которого стано-
вится все меньше. Так что современные 
юридические услуги все больше напоми-
нают ритуальные. 
BG: Резко ли нынешние реалии вашей дея-
тельности контрастируют с тем, что было, 
например, три года назад? 
е. н.: В стагнирующей экономике происхо-
дит всплеск неисполнения обязательств 
друг перед другом. Обычно бизнесу легче 
перекредитоваться, привлечь инвестора, 
но когда денег в системе остается все 
меньше, получается — как в любимой 
моими детьми игре Fortnite, где простран-
ство все время сжимается. В  такой эко-
номике возрастает частота неисполнения 
обязательств. Денег становится меньше, 
происходит кризис неплатежей, а затем 
— всплеск корпоративного насилия, кото-
рый приводит к уголовным делам. 
BG: Уголовные последствия для тех,  
кто не исполняет обязательства,— это 
проблема?
е. н.: Да. В России многие годы складыва-
ется нерешаемая ситуация, когда в лю-

бой гражданско-правовой сделке можно 
увидеть состав преступления. В широком 
смысле экономика — это не только день-
ги, но и производящие товары и услуги 
люди, а в первую очередь — предприни-
матели. И если они вместо того, чтобы за-
ниматься своим делом, тратят свое время 
и нервы и здоровье на допросы, суды и 
взаимодействие с проверяющими, то это 
порождает и социальные проблемы. 

Превратить любой коммерческий кон-
фликт в уголовное дело можно на множе-
стве уровней любого из правоохранитель-
ных органов. В  нашумевшем деле Baring 
Vostok российский суд закрепил практику, 
что в любом сложном опционном соглаше-
нии, заключенном по иностранному праву, 
российским следственным органом может 
быть выявлено преступление. Легкость 
переквалификации арбитражного спора в 
уголовное дело порождает уже не нервоз-
ность, а панические настроения в бизнесе. 

Идея общества с ограниченной от-
ветственностью, известная со времен 
римского права, заключается в том, что 
собственник рискует только имуществом, 
внесенным в уставный капитал, а не всем 
своим имуществом, а заодно и личной 
свободой. Тем не менее за последние 
несколько лет практически все отзывы 
лицензий у коммерческих банков закончи-

лись уголовными делами и субсидиарной 
ответственностью банкиров. 
BG: Какой вид бизнеса сейчас наиболее 
рискован?
е. н.: Любое дело, связанное с государ-
ственным финансированием. Каждая 
госкопейка находится под строжайшим 
контролем, и мне сложно представить 
системно неинтегрированного предпри-
нимателя, который возьмется сейчас что-
то строить или поставлять на бюджетные 
деньги. Не хватит газетной полосы, чтобы 
перечислить всех арестованных подряд-
чиков крупных государственных строек. 
BG: Мы только что избрали новых депута-
тов Государственной думы. Что они долж-
ны сделать, чтобы улучшить ситуацию? 
е. н.: Я думаю, Госдуме нужна политическая 
воля, чтобы это изменить. Но есть пред-
положение, что избранные депутаты не 
посчитают эту проблему настолько при-
оритетной, насколько она видится при-
оритетной мне.
BG: Если рассчитывать на это не приходит-
ся, как бизнесмен сам может себя обезо-
пасить? 
е. н.: Любой бизнес в России сейчас чрез-
вычайно сложно вести, поминутно не 
входя в нарушение Уголовного кодекса. 
Правила игры, которые придумали не 
предприниматели, зачастую предпола-
гают постоянное совершение действий, 
которые при расширительном толковании 
легко могут стать составом таких преступ- 
лений, как коммерческий подкуп, дача 
взятки или мошенничество. Единственный 
совет: нужно знать Уголовный кодекс и 
формально соответствовать букве закона 
настолько, чтобы даже расширительное 
толкование не в пользу бизнесмена не на-
ходило состава преступления.
BG: Как вы оцениваете наличие такой меры 
пресечения, как заключение под стражу 
по экономическим преступлениям?
е. н.: Думаю, что все юристы и бизнесмены 
солидарны: это чрезмерно, так как изо-
лировать от общества в первую очередь 
необходимо лиц, представляющих обще-
ственную опасность. В  большинстве ев-
ропейских стран в качестве гарантии, что 
лицо не скроется от суда и следствия, ис-
пользуются залоги. Этот инструмент край-
не непопулярен в нашей стране, так как 
не находящийся под замком подозревае-
мый не склонен идти на признание вины, 
которая со времен СССР считается у нас 
царицей доказательств. n
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ПОлНый ПОРТфЕль IPO НА МОСКОвСКОй БИРЖЕ ПОКУПАюТ  
И ПРОдАюТ АКцИИ УЖЕ ПОЧТИ 14 МлН ЧЕлОвЕК, И цЕНТРОБАНК ОПТИМИСТИЧНО 
ПОлАГАЕТ, ЧТО в БлИЖАйшИЕ ГОды эТИМ зАйМЕТСя КАЖдый эКОНОМИЧЕСКИ АКТИвНый 
ГРАЖдАНИН. ОдНАКО ПРИМЕРНО ПОлОвИНА БРОКЕРСКИх СЧЕТОв вСЕ ЕщЕ ОСТАюТСя 
ПУСТыМИ ИлИ НЕзНАЧИТЕльНыМИ. BG СОвМЕСТНО С КОМПАНИЕй «фРИдОМ фИНАНС» 
дЕлИТСя, КАК ПРЕОдОлЕТь ТРУдНОСТИ в МИРЕ ЧАСТНых ИНвЕСТИцИй И ПРЕУСПЕТь  
НА фОНдОвОМ РыНКЕ. ПодгоТоВилА АННА чУРУКСАЕВА

Главная причина внимания к биржевым 
инструментам — невысокие ставки по де-
позитам: хочется, чтобы деньги работали 
более эффективно, а не просто слегка 
обгоняли инфляцию. В идеале — вложить-
ся бы в гиганта типа Apple, Microsoft или 
Facebook, только на старте, чтобы потом 
заработать на их сумасшедшем росте.

Вложиться на старте — значит приобре-
сти акции во время их первичного разме-
щения, когда компания выходит на биржу 
и становится публичной. IPO (Initial Public 
Offer) — достаточно затратный для ком-
паний процесс, после которого им при-
дется отчитываться перед самой биржей, 
регуляторами и, конечно, инвесторами. Но 
именно инвесторы в этой истории самое 
замечательное, ведь их участие означает 
для бизнеса живые деньги, прямо сейчас, 
надолго и без всяких кредитов.

Фондовые биржи есть по всему миру 
и самые крупные — в США. В год на IPO 
здесь выходит несколько сотен компаний, 
в 2021-м, например, уже 740. Интерес к 
ним огромный — на следующий день или 
через месяц после размещения акции мо-

гут подорожать на 100%, на 500%. Бумаги 
продолжают расти и на вторичном рынке. 
Так, акция Amazon на IPO в 1997 году сто-
ила $16, сейчас — $3456. По статистике 
более 77% сделок IPO оказываются при-
быльными для вдумчивых и терпеливых 
инвесторов.

Российские предприниматели тоже 
стремятся на американские биржи. Ozon, 
«Яндекс», HeadHunter, МТС — уже там. И 
о своих IPO-планах заявляют все новые 
игроки, например, «Делимобиль», ЦИАН, 
«Вкусвилл» и СПб Биржа.

Чтобы преуспеть в биржевом мире, 
нужны знания — как определить ликвид-
ные и неликвидные бумаги, и опыт — когда 
пора продавать, когда лучше выдержать 
паузу. У обычного человека часто не хва-
тает времени погружаться в эти тонкости. 
А  ряд интересных финансовых инстру-
ментов доступен только квалифицирован-
ным инвесторам.

Решить проблему нехватки специаль-
ных знаний, времени и доступа к зарубеж-
ным площадкам можно с помощью бир-
жевых фондов (Exchange Traded Funds, 

ETF). Профессиональные управляющие 
формируют готовый портфель из ценных 
бумаг, а инвестор приобретает пай, то 
есть часть этого портфеля. Существуют 
фонды на акции разных стран или секто-
ров экономики.

Другой пример — Фонд первичных раз-
мещений — биржевой паевой инвестици-
онный фонд, который создан для работы 
с акциями компаний, выходящих на IPO, 
преимущественно на Нью-Йоркской фон-
довой бирже (NYSE) и бирже NASDAQ. Он 
был запущен в 2020 году, и за это время 
вырос более чем на 260%: на данный мо-
мент его чистые активы оцениваются в 
сумму около $630 млн. 

Фонд участвовал в IPO таких компаний, 
как Ozon, Coursera, Airbnb. Преимуще-
ственно в портфеле — высокотехноло-
гичные бизнесы, которые разрабатывают 
программное обеспечение, занимаются 
обработкой данных или развивают био-
технологии. Самых перспективных нович-
ков выбирают аналитики инвесткомпании 
«Фридом Финанс», оперирующей на рын-
ке с 2008 года и входящей в десятку круп-

нейших брокеров России (по итогам пер-
вого полугодия 2021-го — в топ-8 по числу 
зарегистрированных клиентов). Компа-
ния является частью холдинга Freedom 
Holding Corp, акции которого торгуются на 
NASDAQ.

Уже оправдались ставки Фонда пер-
вичных размещений на финансовую плат-
форму Upstart Holdings, платформу для 
электронной коммерции BigCommerce, 
биотехнологическую компанию CureVac, 
разработчика лекарств для лечения рака 
BioAtla, облачную компанию по хранению 
данных Snowflake. Котировки каждой зна-
чительно выросли уже в первые меся-
цы: минимум — на 170%, максимум — на 
526%.

Среди особенностей фонда: «про-
центная страховка» от рисков — на каж-
дую компанию в портфеле приходится не 
более 10%; однократная, а не за каждую 
отдельную компанию, комиссия; высокая 
аллокация, то есть удовлетворение заяв-
ки. Пай фонда можно купить (или продать) 
и за рубли — на Московской бирже, и за 
доллары — на СПб Бирже и Казахстан-
ской фондовой бирже, минимальная сум-
ма — 2,5 тыс. рублей. 

В  ближайшее время Фонд первичных 
размещений примет участие в своего 
рода предпродаже — pre-IPO СПб Биржи, 
крупнейшей российской площадки с бо-
лее чем 11 млн счетов с активами на сум-
му свыше $5 млрд. На ней торгуются ино-
странные ценные бумаги — более 2  тыс. 
ликвидных акций с листингом на NYSE и 
NASDAQ, немецкие акции, депозитар-
ные расписки на китайские, индийские 
и российские компании, множество раз-
ных ETF. В  2020 году чистая рентабель-
ность площадки оставила 38%, опера-
ционный доход с 2019 по 2020 год вырос 
в 4,6  раза. В нее готовы вкладываться и 
отечественные, и зарубежные инвесторы, 
в основном — из Европы. Капитализация, 
по прогнозам аналитиков крупных бро-
керских компаний (АТОН, ITI Funds), будет 
варьироваться от $1,5 млрд до $3 млрд, а 
цена одной акции составит 950–970  руб- 
лей, доходность IPO — 70%. 

Точная дата размещения неизвестна, 
предположительно — в течение ближай-
шего полугода, так что для неквалифици-
рованных инвесторов pre-IPO — это един-
ственная возможность приобрести акцию 
площадки до официального размещения. 
Шанс редкий, тем более считается, что 
именно на СПб Биржу в первую очередь 
придут все те экономические активные 
россияне, которых упоминал Центробанк. 

Для самого Фонда первичных размеще-
ний участие в pre-IPO СПб Биржи при та-
ких условиях обещает обернуться взрыв-
ным ростом, а значит, от этого выиграет 
каждый владелец пая. nв Этом годУ на америКансКих фондовых Биржах раЗместились Более 700 КомПаний. российсКие ПредПриниматели тоже стремятся именно тУда
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РЕйТИНГ КРУПНЕйшИх КОМПАНИй СзфО 
ПО дИНАМИКЕ РОСТА

№ КомПания регион отрасль

аБсолЮтный 
Прирост 
вырУчКи  
(2018-2020 годы), 
млн рУБ.

вырУчКа,       млн рУБ. валовая ПриБыль, млн рУБ. чистая ПриБыль, млн рУБ. аКтивы всего, млн рУБ. КаПитал и реЗервы, млн рУБ. рентаБельность реалиЗации, % рентаБельность аКтивов, %
рентаБельность соБственного 
КаПитала % год   

осно- 
вания2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год

1 ао «КольсКая гмК» мУрмансКая оБласть ПроиЗводство Прочих цветных металлов 618550,5 676230,5 210686,6 57680,0 132903,4 9232,8 13832,6 104798,2 -9868,5 6758,1 330727,8 282319,8 91914,1 105338,0 539,9 77286,2 15,50 -4,68 11,72 31,69 -3,50 7,35 99,49 -1827,98 8,74 1998

2 ооо «агроторг» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная Прочая в несПециалиЗированных магаЗинах 453660,5 1489639,7 1234350,4 1035979,2 382343,6 319900,4 278282,8 8204,0 7206,1 10127,9 419387,2 366313,1 334710,3 108726,8 100522,8 93316,7 0,55 0,58 0,98 1,96 1,97 3,03 7,55 7,17 10,85 1998

3 ао «гаЗстройПром» санКт-ПетерБУрг деятельность ЗаКаЗчиКа-ЗастройщиКа, генерального ПодрядчиКа 248028,0 249269,9 105988,2 1242,0 11378,5 12691,5 194,1 -1147,3 3774,1 125,7 879527,7 463598,1 96198,9 125641,2 88017,5 125,8 -0,46 3,56 10,12 -0,13 0,81 0,13 -0,91 4,29 99,92 2018

4 ооо «гаЗПром гаЗонефтеПродУКт холдинг» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая твердым, жидКим и гаЗооБраЗным тоПливом и ПодоБными ПродУКтами 197697,3 199759,7 105517,2 2062,3 21106,3 10604,7 52,4 5294,2 -4413,3 -370,7 45177,6 33193,1 20175,1 31245,2 22502,7 19895,2 2,65 -4,18 -17,98 11,72 -13,30 -1,84 16,94 -19,61 -1,86 1992

5 ооо «гаЗПром гаЗонефтеПродУКт Продажи» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая моторным тоПливом, вКлЮчая авиационный БенЗин 77583,1 137962,8 104306,3 60379,7 3704,7 4556,8 3187,6 39,6 510,0 805,8 13121,5 18251,9 8263,2 2869,5 2829,9 2815,6 0,03 0,49 1,33 0,30 2,79 9,75 1,38 18,02 28,62 2009

6 ооо «гаЗПром ПерераБотКа» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство нефтеПродУКтов 76878,0 143823,1 146859,8 66945,1 10754,0 13058,9 9812,1 2885,9 4101,2 1380,6 650425,9 654205,3 636069,7 609809,5 617683,5 594111,0 2,01 2,79 2,06 0,44 0,63 0,22 0,47 0,66 0,23 2007

7 ооо «гаЗПромнефть-раЗвитие» санКт-ПетерБУрг раЗведочное БУрение 66718,8 73395,8 30211,5 6677,0 5345,3 2823,1 935,3 2504,2 409,3 279,8 22846,3 23924,3 4789,4 3022,9 928,0 798,4 3,41 1,35 4,19 10,96 1,71 5,84 82,84 44,11 35,04 2007

8 Пао «ростелеКом» санКт-ПетерБУрг деятельность в оБласти свяЗи на БаЗе Проводных технологий 42318,5 348257,7 319725,7 305939,2 16673,9 17708,8 24041,5 -9297,5 -3363,0 5381,4 797136,4 663048,8 602685,5 278104,0 238758,7 247451,6 -2,67 -1,05 1,76 -1,17 -0,51 0,89 -3,34 -1,41 2,17 2002

9 ооо «сЭтл строй» санКт-ПетерБУрг деятельность ЗаКаЗчиКа-ЗастройщиКа, генерального ПодрядчиКа 34757,0 54954,1 37740,6 20197,1 7955,0 2785,6 642,6 4715,3 1541,4 92,8 36344,6 34159,4 8175,6 3978,7 1763,4 222,0 8,58 4,08 0,46 12,97 4,51 1,14 118,51 87,41 41,80 2007

10 ооо «лента» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная ПреимУщественно Пищевыми ПродУКтами, вКлЮчая наПитКи, и таБачными иЗделиями  
в несПециалиЗированных магаЗинах

29359,8 468171,8 445021,3 438812,0 129323,9 122897,8 117779,9 14810,4 9146,5 5140,2 228019,5 277834,8 249197,5 77631,7 64839,5 55693,0 3,16 2,06 1,17 6,50 3,29 2,06 19,08 14,11 9,23 2003

11 ооо «тд “ЭлеКтротехмонтаж”» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая ПроиЗводственным ЭлеКтротехничесКим оБорУдованием, машинами, аППаратУрой и материалами 24662,8 80720,7 72079,7 56057,9 13186,4 10652,2 8243,4 3994,9 1810,2 2952,7 32925,3 32832,3 24356,7 19845,0 16077,7 14550,4 4,95 2,51 5,27 12,13 5,51 12,12 20,13 11,26 20,29 2014

12 ооо «стд “Петрович”» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная сКоБяными иЗделиями, лаКоКрасочными материалами и стеКлом в сПециалиЗированных магаЗинах 24159,7 72664,9 59238,4 48505,2 20280,4 15867,5 13298,9 4461,3 2921,4 2104,0 18933,9 17202,6 13355,9 6001,2 8189,9 5918,5 6,14 4,93 4,34 23,56 16,98 15,75 74,34 35,67 35,55 2006

13 ооо «тд “содрУжество”» КалининградсКая оБласть торговля оПтовая Зерном, неоБраБотанным таБаКом, семенами и Кормами для сельсКохоЗяйственных животных 24049,6 60248,0 24939,1 36198,3 4649,3 3730,9 6834,5 553,7 106,9 102,4 34597,4 11059,8 14975,3 1559,4 987,0 880,0 0,92 0,43 0,28 1,60 0,97 0,68 35,51 10,83 11,63 2006

14 ао «осК» санКт-ПетерБУрг строительство КораБлей, сУдов и ПлавУчих КонстрУКций 23669,1 85665,0 68832,0 61996,0 799,7 335,2 447,9 1501,2 509,7 294,6 1170206,1 986607,2 795157,2 301541,2 253363,3 249827,5 1,75 0,74 0,48 0,13 0,05 0,04 0,50 0,20 0,12 2007

15 ооо «стройПроеКтсервис» ленинградсКая оБласть деятельность всПомогательная Прочая, свяЗанная с ПеревоЗКами 20846,2 25717,4 11924,2 4871,2 4178,5 314,5 193,2 3342,0 55,0 -3,8 20716,3 7960,5 3070,7 2796,8 253,3 203,1 13,00 0,46 -0,08 16,13 0,69 -0,12 119,50 21,71 -1,86 2011

16 ооо «гК “УлК”» архангельсКая оБласть ПроиЗводство Пиломатериалов, Кроме Профилированных, толщиной Более 6 мм; ПроиЗводство неПроПитанных желеЗнодорожных  
и трамвайных шПал иЗ древесины

20310,0 20863,0 18089,0 553,1 6884,7 5890,2 194,1 -7368,7 -77,1 -1157,2 45753,5 43485,2 47487,9 -3690,7 3860,9 6127,2 -35,32 -0,43 -209,23 -16,11 -0,18 -2,44 199,66 -2,00 -18,89 2011

17 Пао «северсталь» вологодсКая оБласть ПроиЗводство чУгУна, стали и ферросПлавов 18106,7 450879,3 457587,9 432772,5 133335,4 108312,9 135333,4 114861,5 105731,5 124269,3 517967,1 497065,9 390636,2 206369,9 180633,3 176756,3 25,47 23,11 28,71 22,18 21,27 31,81 55,66 58,53 70,31 1993

18 ао «северсталь дистриБУция» вологодсКая оБласть торговля оПтовая металлами в Первичных формах 17383,0 54805,8 49276,8 37422,8 4911,3 4040,0 3140,2 2513,5 1885,9 1414,8 11654,5 10009,1 6678,8 4212,7 4699,2 2813,3 4,59 3,83 3,78 21,57 18,84 21,18 59,66 40,13 50,29 1994

19 ооо «северная сБытовая КомПания» вологодсКая оБласть торговля ЭлеКтроЭнергией 16186,6 16268,4 15374,2 81,8 6399,6 10617,0 36,7 12,7 2,5 -3,2 2862,2 2883,1 1808,4 712,1 699,4 696,8 0,08 0,02 -3,87 0,45 0,09 -0,17 1,79 0,36 -0,45 2018

20 Зао «БиоКад» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство леКарственных ПреПаратов 15565,1 33375,9 24100,6 17810,8 24597,5 18651,4 14110,1 12241,2 7198,5 7461,5 40702,7 30283,8 27310,3 32102,4 25861,2 20802,4 36,68 29,87 41,89 30,07 23,77 27,32 38,13 27,84 35,87 2001

21 ао «автотор» КалининградсКая оБласть ПроиЗводство легКовых автомоБилей 15357,7 67867,9 43413,7 52510,3 4237,0 2371,1 4011,9 -882,6 221,7 3299,3 18659,6 21444,6 13467,4 695,8 1578,4 1356,6 -1,30 0,51 6,28 -4,73 1,03 24,50 -126,85 14,05 243,20 1994

22 ооо «артис-агро ЭКсПорт» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая Зерном, неоБраБотанным таБаКом, семенами и Кормами для сельсКохоЗяйственных животных 14982,2 43831,8 26990,0 28849,6 2621,0 1116,3 2264,6 20,4 44,0 114,7 13143,4 8961,9 9167,2 854,7 834,3 790,3 0,05 0,16 0,40 0,16 0,49 1,25 2,39 5,27 14,51 2002

23 ооо «срП» санКт-ПетерБУрг деятельность ресторанов и УслУги По доставКе ПродУКтов Питания 13062,9 14612,5 15846,4 1549,6 1773,1 1414,6 183,1 426,1 36,3 52,0 9521,1 9322,6 7084,2 8375,6 7948,5 6059,4 2,92 0,23 3,35 4,47 0,39 0,73 5,09 0,46 0,86 2018

24 оао «велиКолУКсКий мясоКомБинат» ПсКовсКая оБласть ПроиЗводство соленого, вареного, ЗаПеченого, КоПченого, вяленого и Прочего мяса 12420,3 36546,1 33639,5 24125,8 5282,0 4788,9 3907,7 -646,9 392,3 -410,7 18799,8 12120,4 11697,8 -1303,7 -623,9 -979,2 -1,77 1,17 -1,70 -3,44 3,24 -3,51 49,62 -62,87 41,94 1993

25 ооо «моноПолия.онлайн» санКт-ПетерБУрг деятельность всПомогательная Прочая, свяЗанная с ПеревоЗКами 12190,4 19316,2 12867,4 7125,8 865,6 737,7 383,1 35,7 12,1 13,0 3071,2 1951,7 1096,4 226,2 190,5 33,7 0,18 0,09 0,18 1,16 0,62 1,19 15,77 6,33 38,67 2015

26 ао «По “воЗрождение”» санКт-ПетерБУрг строительство автомоБильных дорог и автомагистралей 12015,3 18065,6 5418,7 6050,4 5600,7 822,0 866,0 3719,5 20,0 19,7 14370,0 6290,8 6139,1 6451,3 3116,2 3017,2 20,59 0,37 0,33 25,88 0,32 0,32 57,65 0,64 0,65 1997

27 ооо «ренстройдеталь» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство товарного Бетона 11446,8 22770,2 20665,4 11323,5 1024,3 191,6 258,9 236,4 215,5 195,0 9378,7 11826,0 5548,0 1363,7 1127,2 1178,1 1,04 1,04 1,72 2,52 1,82 3,51 17,34 19,12 16,55 2005

28 ооо «адв-сервис» санКт-ПетерБУрг деятельность реКламных агентств 11435,1 18926,8 12908,7 7491,7 106,4 27,4 881,3 256,5 120,3 810,3 5265,9 2648,7 2631,9 718,2 461,7 341,5 1,36 0,93 10,82 4,87 4,54 30,79 35,72 26,06 237,30 2017

29 ооо «мордрага» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство дноочистительных, дноУглУБительных и БерегоУКреПительных раБот 11332,1 15182,6 5524,2 3850,6 1617,3 341,2 77,4 1194,5 191,3 -69,6 1453,1 1043,5 335,1 633,8 478,5 -20,2 7,87 3,46 -1,81 82,21 18,33 -20,78 188,48 39,97 345,30 2005

30 ооо «гаЗПром ПроеКтирование» санКт-ПетерБУрг деятельность в оБласти архитеКтУры, инженерных иЗысКаний и Предоставление техничесКих КонсУльтаций в Этих оБластях 11299,2 18655,1 15000,6 7355,9 2029,1 1713,1 -899,3 17,5 1,2 -2670,0 27046,8 23734,1 16424,4 11395,7 11377,2 11287,1 0,09 0,01 -36,30 0,06 0,01 -16,26 0,15 0,01 -23,66 2000

31 ооо «Бсс» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая фармацевтичесКой ПродУКцией 11136,9 35720,0 30293,1 24583,2 -550,2 -67,9 -99,5 620,2 577,3 451,2 15438,2 13414,3 14130,1 2937,8 2432,6 1855,4 1,74 1,91 1,84 4,02 4,30 3,19 21,11 23,73 24,32 1996

32 Пао «совКомфлот» санКт-ПетерБУрг КонсУльтирование По воПросам КоммерчесКой деятельности и УПравления 10843,4 15818,8 9445,0 4975,4 13761,5 7441,4 3147,7 13448,9 7204,7 2869,6 83721,0 36398,9 30558,5 82959,4 35554,7 29784,8 85,02 76,28 57,67 16,06 19,79 9,39 16,21 20,26 9,63 1995

33 ао «аПатит» вологодсКая оБласть ПроиЗводство УдоБрений и аЗотных соединений 10842,6 214124,0 216108,0 203281,5 89725,2 82961,7 85544,4 27654,0 39685,3 31871,9 284248,7 250613,1 234927,4 129198,4 140012,5 121659,2 12,91 18,36 15,68 9,73 15,84 13,57 21,40 28,34 26,20 1992

34 ооо «грУППа КомПаний мега-авто» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная легКовыми автомоБилями и легКими автотрансПортными средствами в сПециалиЗированных магаЗинах 10820,3 11052,2 14508,0 232,0 443,7 343,5 128,2 16,7 11,2 5,7 5292,7 7350,6 1386,6 1380,3 1494,7 105,6 0,15 0,08 2,48 0,31 0,15 0,41 1,21 0,75 5,44 2007

35 ооо «тгК-2 ЭнергосБыт» архангельсКая оБласть торговля ЭлеКтроЭнергией 10418,4 14038,2 13004,8 3619,8 4843,5 4177,3 1086,9 47,7 50,9 2,0 3346,7 3242,0 3131,5 338,9 291,2 240,3 0,34 0,39 0,05 1,42 1,57 0,06 14,07 17,48 0,82 2010

36 ооо «тд “Полиметалл”» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая несПециалиЗированная 10286,9 20696,3 11522,8 10409,4 2818,8 1720,7 1763,6 227,9 65,8 138,7 7097,8 4914,6 3159,8 1769,3 1541,5 1475,6 1,10 0,57 1,33 3,21 1,34 4,39 12,88 4,27 9,40 2005

37 ооо «гаЗПромнефть-гео» санКт-ПетерБУрг Предоставление Прочих УслУг в оБласти доБычи нефти и Природного гаЗа 10069,0 11108,5 9068,6 1039,5 599,3 765,1 96,5 360,7 393,4 25,0 3421,4 3048,0 1049,8 564,3 400,3 31,9 3,25 4,34 2,41 10,54 12,91 2,38 63,92 98,28 78,43 2006

38 ао «филиП моррис ижора» ленинградсКая оБласть ПроиЗводство таБачных иЗделий 9876,5 115764,7 111223,0 105888,3 43672,1 38680,5 38342,0 22583,3 2453,3 21294,0 93961,3 114818,4 101130,2 51300,9 38731,2 36277,8 19,51 2,21 20,11 24,03 2,14 21,06 44,02 6,33 58,70 1996

39 ооо «ЭнергетичесКое строительство» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство ЭлеКтромонтажных раБот 9833,2 17766,9 6378,0 7933,7 2840,4 642,3 569,0 3010,3 460,5 235,9 14718,0 7544,7 6947,8 1766,6 277,4 271,5 16,94 7,22 2,97 20,45 6,10 3,40 170,40 166,02 86,91 2012

40 ао «сосновоБорЭлеКтромонтаж» ленинградсКая оБласть ПроиЗводство ЭлеКтромонтажных раБот 9672,2 15106,0 8810,6 5433,9 1263,6 568,2 705,6 673,5 18,1 48,8 9750,9 6537,0 6276,6 1333,9 602,5 587,4 4,46 0,21 0,90 6,91 0,28 0,78 50,49 3,00 8,31 1992

41 ооо «гаЗПром гаЗомоторное тоПливо» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство гаЗа 8738,6 12149,0 10382,9 3410,5 20,7 -288,7 -870,5 -1782,1 -2609,8 -2458,3 37109,8 29974,5 27275,4 33269,7 23105,1 25714,8 -14,67 -25,14 -72,08 -4,80 -8,71 -9,01 -5,36 -11,30 -9,56 2006

42 ооо «гаЗонефтеПродУКт сеть» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная моторным тоПливом в сПециалиЗированных магаЗинах 8695,3 73363,1 72339,4 64667,9 8017,2 8215,9 4788,2 287,2 -199,3 -2904,2 18537,6 20527,0 19912,2 12150,3 11863,1 12062,4 0,39 -0,28 -4,49 1,55 -0,97 -14,59 2,36 -1,68 -24,08 2014

43 ооо «Умный ритейл» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная По Почте или По информационно-КоммУниКационной сети интернет 8481,8 8491,2 309,4 9,4 2637,0 -15,9 0,0 -3511,9 -694,1 -8,0 3870,1 452,0 27,0 1778,2 -703,0 -8,8 -41,36 -224,31 -85,16 -90,75 -153,58 -29,71 -197,49 98,74 90,66 2017

44 ооо «д1» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая Прочими Пищевыми ПродУКтами, вКлЮчая рыБУ, раКооБраЗных и моллЮсКов 8480,9 10023,1 11192,8 1542,3 723,7 547,0 28,6 308,9 149,1 1,8 457,9 486,9 334,0 226,8 150,9 1,8 3,08 1,33 0,12 67,45 30,62 0,55 136,20 98,78 99,46 2017

45 ооо «Юнифрост» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая рыБой, раКооБраЗными и моллЮсКами, Консервами и Пресервами иЗ рыБы и мореПродУКтов 8428,4 13425,5 8338,7 4997,1 1383,8 502,2 240,8 790,0 567,3 22,2 4095,3 3185,7 953,7 1440,2 650,2 102,2 5,88 6,80 0,44 19,29 17,81 2,33 54,86 87,26 21,73 2004

46 ао «аЭм-технологии» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство ядерных реаКторов и их составных частей, в том числе для трансПортных средств 8367,2 24916,2 20408,4 16549,0 5930,8 2879,4 2048,6 5301,4 -82,1 369,5 71570,5 70896,7 47590,1 13546,7 8782,6 8399,9 21,28 -0,40 2,23 7,41 -0,12 0,78 39,13 -0,94 4,40 2007

47 ооо «гаЗПромнефть восточно-евроПейсКие ПроеКты» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 8172,3 8187,4 19781,7 15,2 2803,9 5380,7 5,2 -1179,6 18806,5 50,4 128892,8 132026,5 174348,3 25887,5 27067,1 8260,6 -14,41 95,07 332,40 -0,92 14,24 0,03 -4,56 69,48 0,61 2006

48 ооо «гротеКс» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство фармацевтичесКих сУБстанций 7834,5 12571,9 8310,2 4737,4 7040,2 4037,0 1337,4 343,7 72,7 -1102,8 10933,0 9115,9 8116,1 749,0 405,3 -940,7 2,73 0,88 -23,28 3,14 0,80 -13,59 45,89 17,95 117,23 2010

49 ао «мЭлон фЭшн грУП» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная одеждой в сПециалиЗированных магаЗинах 7782,1 25047,6 22706,2 17265,5 12692,4 11833,6 8786,6 1524,3 1258,8 912,4 12956,3 8008,9 6597,3 4615,3 3090,8 2431,9 6,09 5,54 5,28 11,76 15,72 13,83 33,03 40,73 37,52 2005

50 ао «ПетроЭлеКтросБыт» санКт-ПетерБУрг торговля ЭлеКтроЭнергией 7714,8 14377,1 10500,7 6662,3 3895,5 1934,5 616,3 80,5 185,7 193,4 2168,8 3118,6 1454,7 1709,4 1933,7 748,0 0,56 1,77 2,90 3,71 5,95 13,29 4,71 9,60 25,85 1991

51 ооо «гаЗПромнефть-цифровые решения» санКт-ПетерБУрг деятельность КонсУльтативная и раБоты в оБласти КомПьЮтерных технологий 7631,5 16158,5 11940,0 8527,0 1682,3 3055,3 1921,0 624,3 465,2 144,8 6111,4 6510,8 3839,0 1365,0 1205,9 813,1 3,86 3,90 1,70 10,22 7,15 3,77 45,74 38,58 17,81 2008

52 ооо «гаЗПром трансгаЗ Ухта» ресПУБлиКа Коми трансПортирование По трУБоПроводам гаЗа 7562,4 227831,7 231898,6 220269,3 14673,9 15755,8 12172,8 3256,4 3443,7 134,9 56909,0 79036,5 54455,5 25691,4 28018,1 26576,5 1,43 1,49 0,06 5,72 4,36 0,25 12,67 12,29 0,51 1999

53 ооо «тК “Благо”» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая Пищевыми маслами и жирами 7521,5 25377,9 19464,2 17856,4 2021,5 1596,2 1225,8 26,3 4,8 10,4 10393,0 2788,3 2721,2 51,3 25,0 29,3 0,10 0,02 0,06 0,25 0,17 0,38 51,26 19,07 35,46 2015

54 ао «олКон» мУрмансКая оБласть доБыча желеЗных рУд отКрытым сПосоБом 7485,6 23615,4 22865,0 16129,8 12143,7 12129,7 5959,2 9571,4 8840,0 4667,8 15774,4 12782,3 10763,7 11651,8 9580,4 7740,3 40,53 38,66 28,94 60,68 69,16 43,37 82,15 92,27 60,30 1993

55 ооо «тК “Прогресс”» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная ПреимУщественно Пищевыми ПродУКтами, вКлЮчая наПитКи, и таБачными иЗделиями  
в несПециалиЗированных магаЗинах

7406,8 16155,2 11674,9 8748,4 3017,4 2205,7 1644,3 89,2 50,0 16,0 1530,7 1445,6 1291,7 220,5 131,4 80,9 0,55 0,43 0,18 5,82 3,46 1,24 40,43 38,02 19,77 2012
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№ КомПания регион отрасль

аБсолЮтный 
Прирост 
вырУчКи  
(2018-2020 годы), 
млн рУБ.

вырУчКа,       млн рУБ. валовая ПриБыль, млн рУБ. чистая ПриБыль, млн рУБ. аКтивы всего, млн рУБ. КаПитал и реЗервы, млн рУБ. рентаБельность реалиЗации, % рентаБельность аКтивов, %
рентаБельность соБственного 
КаПитала % год   

осно- 
вания2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год

1 ао «КольсКая гмК» мУрмансКая оБласть ПроиЗводство Прочих цветных металлов 618550,5 676230,5 210686,6 57680,0 132903,4 9232,8 13832,6 104798,2 -9868,5 6758,1 330727,8 282319,8 91914,1 105338,0 539,9 77286,2 15,50 -4,68 11,72 31,69 -3,50 7,35 99,49 -1827,98 8,74 1998

2 ооо «агроторг» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная Прочая в несПециалиЗированных магаЗинах 453660,5 1489639,7 1234350,4 1035979,2 382343,6 319900,4 278282,8 8204,0 7206,1 10127,9 419387,2 366313,1 334710,3 108726,8 100522,8 93316,7 0,55 0,58 0,98 1,96 1,97 3,03 7,55 7,17 10,85 1998

3 ао «гаЗстройПром» санКт-ПетерБУрг деятельность ЗаКаЗчиКа-ЗастройщиКа, генерального ПодрядчиКа 248028,0 249269,9 105988,2 1242,0 11378,5 12691,5 194,1 -1147,3 3774,1 125,7 879527,7 463598,1 96198,9 125641,2 88017,5 125,8 -0,46 3,56 10,12 -0,13 0,81 0,13 -0,91 4,29 99,92 2018

4 ооо «гаЗПром гаЗонефтеПродУКт холдинг» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая твердым, жидКим и гаЗооБраЗным тоПливом и ПодоБными ПродУКтами 197697,3 199759,7 105517,2 2062,3 21106,3 10604,7 52,4 5294,2 -4413,3 -370,7 45177,6 33193,1 20175,1 31245,2 22502,7 19895,2 2,65 -4,18 -17,98 11,72 -13,30 -1,84 16,94 -19,61 -1,86 1992

5 ооо «гаЗПром гаЗонефтеПродУКт Продажи» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая моторным тоПливом, вКлЮчая авиационный БенЗин 77583,1 137962,8 104306,3 60379,7 3704,7 4556,8 3187,6 39,6 510,0 805,8 13121,5 18251,9 8263,2 2869,5 2829,9 2815,6 0,03 0,49 1,33 0,30 2,79 9,75 1,38 18,02 28,62 2009

6 ооо «гаЗПром ПерераБотКа» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство нефтеПродУКтов 76878,0 143823,1 146859,8 66945,1 10754,0 13058,9 9812,1 2885,9 4101,2 1380,6 650425,9 654205,3 636069,7 609809,5 617683,5 594111,0 2,01 2,79 2,06 0,44 0,63 0,22 0,47 0,66 0,23 2007

7 ооо «гаЗПромнефть-раЗвитие» санКт-ПетерБУрг раЗведочное БУрение 66718,8 73395,8 30211,5 6677,0 5345,3 2823,1 935,3 2504,2 409,3 279,8 22846,3 23924,3 4789,4 3022,9 928,0 798,4 3,41 1,35 4,19 10,96 1,71 5,84 82,84 44,11 35,04 2007

8 Пао «ростелеКом» санКт-ПетерБУрг деятельность в оБласти свяЗи на БаЗе Проводных технологий 42318,5 348257,7 319725,7 305939,2 16673,9 17708,8 24041,5 -9297,5 -3363,0 5381,4 797136,4 663048,8 602685,5 278104,0 238758,7 247451,6 -2,67 -1,05 1,76 -1,17 -0,51 0,89 -3,34 -1,41 2,17 2002

9 ооо «сЭтл строй» санКт-ПетерБУрг деятельность ЗаКаЗчиКа-ЗастройщиКа, генерального ПодрядчиКа 34757,0 54954,1 37740,6 20197,1 7955,0 2785,6 642,6 4715,3 1541,4 92,8 36344,6 34159,4 8175,6 3978,7 1763,4 222,0 8,58 4,08 0,46 12,97 4,51 1,14 118,51 87,41 41,80 2007

10 ооо «лента» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная ПреимУщественно Пищевыми ПродУКтами, вКлЮчая наПитКи, и таБачными иЗделиями  
в несПециалиЗированных магаЗинах

29359,8 468171,8 445021,3 438812,0 129323,9 122897,8 117779,9 14810,4 9146,5 5140,2 228019,5 277834,8 249197,5 77631,7 64839,5 55693,0 3,16 2,06 1,17 6,50 3,29 2,06 19,08 14,11 9,23 2003

11 ооо «тд “ЭлеКтротехмонтаж”» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая ПроиЗводственным ЭлеКтротехничесКим оБорУдованием, машинами, аППаратУрой и материалами 24662,8 80720,7 72079,7 56057,9 13186,4 10652,2 8243,4 3994,9 1810,2 2952,7 32925,3 32832,3 24356,7 19845,0 16077,7 14550,4 4,95 2,51 5,27 12,13 5,51 12,12 20,13 11,26 20,29 2014

12 ооо «стд “Петрович”» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная сКоБяными иЗделиями, лаКоКрасочными материалами и стеКлом в сПециалиЗированных магаЗинах 24159,7 72664,9 59238,4 48505,2 20280,4 15867,5 13298,9 4461,3 2921,4 2104,0 18933,9 17202,6 13355,9 6001,2 8189,9 5918,5 6,14 4,93 4,34 23,56 16,98 15,75 74,34 35,67 35,55 2006

13 ооо «тд “содрУжество”» КалининградсКая оБласть торговля оПтовая Зерном, неоБраБотанным таБаКом, семенами и Кормами для сельсКохоЗяйственных животных 24049,6 60248,0 24939,1 36198,3 4649,3 3730,9 6834,5 553,7 106,9 102,4 34597,4 11059,8 14975,3 1559,4 987,0 880,0 0,92 0,43 0,28 1,60 0,97 0,68 35,51 10,83 11,63 2006

14 ао «осК» санКт-ПетерБУрг строительство КораБлей, сУдов и ПлавУчих КонстрУКций 23669,1 85665,0 68832,0 61996,0 799,7 335,2 447,9 1501,2 509,7 294,6 1170206,1 986607,2 795157,2 301541,2 253363,3 249827,5 1,75 0,74 0,48 0,13 0,05 0,04 0,50 0,20 0,12 2007

15 ооо «стройПроеКтсервис» ленинградсКая оБласть деятельность всПомогательная Прочая, свяЗанная с ПеревоЗКами 20846,2 25717,4 11924,2 4871,2 4178,5 314,5 193,2 3342,0 55,0 -3,8 20716,3 7960,5 3070,7 2796,8 253,3 203,1 13,00 0,46 -0,08 16,13 0,69 -0,12 119,50 21,71 -1,86 2011

16 ооо «гК “УлК”» архангельсКая оБласть ПроиЗводство Пиломатериалов, Кроме Профилированных, толщиной Более 6 мм; ПроиЗводство неПроПитанных желеЗнодорожных  
и трамвайных шПал иЗ древесины

20310,0 20863,0 18089,0 553,1 6884,7 5890,2 194,1 -7368,7 -77,1 -1157,2 45753,5 43485,2 47487,9 -3690,7 3860,9 6127,2 -35,32 -0,43 -209,23 -16,11 -0,18 -2,44 199,66 -2,00 -18,89 2011

17 Пао «северсталь» вологодсКая оБласть ПроиЗводство чУгУна, стали и ферросПлавов 18106,7 450879,3 457587,9 432772,5 133335,4 108312,9 135333,4 114861,5 105731,5 124269,3 517967,1 497065,9 390636,2 206369,9 180633,3 176756,3 25,47 23,11 28,71 22,18 21,27 31,81 55,66 58,53 70,31 1993

18 ао «северсталь дистриБУция» вологодсКая оБласть торговля оПтовая металлами в Первичных формах 17383,0 54805,8 49276,8 37422,8 4911,3 4040,0 3140,2 2513,5 1885,9 1414,8 11654,5 10009,1 6678,8 4212,7 4699,2 2813,3 4,59 3,83 3,78 21,57 18,84 21,18 59,66 40,13 50,29 1994

19 ооо «северная сБытовая КомПания» вологодсКая оБласть торговля ЭлеКтроЭнергией 16186,6 16268,4 15374,2 81,8 6399,6 10617,0 36,7 12,7 2,5 -3,2 2862,2 2883,1 1808,4 712,1 699,4 696,8 0,08 0,02 -3,87 0,45 0,09 -0,17 1,79 0,36 -0,45 2018

20 Зао «БиоКад» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство леКарственных ПреПаратов 15565,1 33375,9 24100,6 17810,8 24597,5 18651,4 14110,1 12241,2 7198,5 7461,5 40702,7 30283,8 27310,3 32102,4 25861,2 20802,4 36,68 29,87 41,89 30,07 23,77 27,32 38,13 27,84 35,87 2001

21 ао «автотор» КалининградсКая оБласть ПроиЗводство легКовых автомоБилей 15357,7 67867,9 43413,7 52510,3 4237,0 2371,1 4011,9 -882,6 221,7 3299,3 18659,6 21444,6 13467,4 695,8 1578,4 1356,6 -1,30 0,51 6,28 -4,73 1,03 24,50 -126,85 14,05 243,20 1994

22 ооо «артис-агро ЭКсПорт» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая Зерном, неоБраБотанным таБаКом, семенами и Кормами для сельсКохоЗяйственных животных 14982,2 43831,8 26990,0 28849,6 2621,0 1116,3 2264,6 20,4 44,0 114,7 13143,4 8961,9 9167,2 854,7 834,3 790,3 0,05 0,16 0,40 0,16 0,49 1,25 2,39 5,27 14,51 2002

23 ооо «срП» санКт-ПетерБУрг деятельность ресторанов и УслУги По доставКе ПродУКтов Питания 13062,9 14612,5 15846,4 1549,6 1773,1 1414,6 183,1 426,1 36,3 52,0 9521,1 9322,6 7084,2 8375,6 7948,5 6059,4 2,92 0,23 3,35 4,47 0,39 0,73 5,09 0,46 0,86 2018

24 оао «велиКолУКсКий мясоКомБинат» ПсКовсКая оБласть ПроиЗводство соленого, вареного, ЗаПеченого, КоПченого, вяленого и Прочего мяса 12420,3 36546,1 33639,5 24125,8 5282,0 4788,9 3907,7 -646,9 392,3 -410,7 18799,8 12120,4 11697,8 -1303,7 -623,9 -979,2 -1,77 1,17 -1,70 -3,44 3,24 -3,51 49,62 -62,87 41,94 1993

25 ооо «моноПолия.онлайн» санКт-ПетерБУрг деятельность всПомогательная Прочая, свяЗанная с ПеревоЗКами 12190,4 19316,2 12867,4 7125,8 865,6 737,7 383,1 35,7 12,1 13,0 3071,2 1951,7 1096,4 226,2 190,5 33,7 0,18 0,09 0,18 1,16 0,62 1,19 15,77 6,33 38,67 2015

26 ао «По “воЗрождение”» санКт-ПетерБУрг строительство автомоБильных дорог и автомагистралей 12015,3 18065,6 5418,7 6050,4 5600,7 822,0 866,0 3719,5 20,0 19,7 14370,0 6290,8 6139,1 6451,3 3116,2 3017,2 20,59 0,37 0,33 25,88 0,32 0,32 57,65 0,64 0,65 1997

27 ооо «ренстройдеталь» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство товарного Бетона 11446,8 22770,2 20665,4 11323,5 1024,3 191,6 258,9 236,4 215,5 195,0 9378,7 11826,0 5548,0 1363,7 1127,2 1178,1 1,04 1,04 1,72 2,52 1,82 3,51 17,34 19,12 16,55 2005

28 ооо «адв-сервис» санКт-ПетерБУрг деятельность реКламных агентств 11435,1 18926,8 12908,7 7491,7 106,4 27,4 881,3 256,5 120,3 810,3 5265,9 2648,7 2631,9 718,2 461,7 341,5 1,36 0,93 10,82 4,87 4,54 30,79 35,72 26,06 237,30 2017

29 ооо «мордрага» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство дноочистительных, дноУглУБительных и БерегоУКреПительных раБот 11332,1 15182,6 5524,2 3850,6 1617,3 341,2 77,4 1194,5 191,3 -69,6 1453,1 1043,5 335,1 633,8 478,5 -20,2 7,87 3,46 -1,81 82,21 18,33 -20,78 188,48 39,97 345,30 2005

30 ооо «гаЗПром ПроеКтирование» санКт-ПетерБУрг деятельность в оБласти архитеКтУры, инженерных иЗысКаний и Предоставление техничесКих КонсУльтаций в Этих оБластях 11299,2 18655,1 15000,6 7355,9 2029,1 1713,1 -899,3 17,5 1,2 -2670,0 27046,8 23734,1 16424,4 11395,7 11377,2 11287,1 0,09 0,01 -36,30 0,06 0,01 -16,26 0,15 0,01 -23,66 2000

31 ооо «Бсс» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая фармацевтичесКой ПродУКцией 11136,9 35720,0 30293,1 24583,2 -550,2 -67,9 -99,5 620,2 577,3 451,2 15438,2 13414,3 14130,1 2937,8 2432,6 1855,4 1,74 1,91 1,84 4,02 4,30 3,19 21,11 23,73 24,32 1996

32 Пао «совКомфлот» санКт-ПетерБУрг КонсУльтирование По воПросам КоммерчесКой деятельности и УПравления 10843,4 15818,8 9445,0 4975,4 13761,5 7441,4 3147,7 13448,9 7204,7 2869,6 83721,0 36398,9 30558,5 82959,4 35554,7 29784,8 85,02 76,28 57,67 16,06 19,79 9,39 16,21 20,26 9,63 1995

33 ао «аПатит» вологодсКая оБласть ПроиЗводство УдоБрений и аЗотных соединений 10842,6 214124,0 216108,0 203281,5 89725,2 82961,7 85544,4 27654,0 39685,3 31871,9 284248,7 250613,1 234927,4 129198,4 140012,5 121659,2 12,91 18,36 15,68 9,73 15,84 13,57 21,40 28,34 26,20 1992

34 ооо «грУППа КомПаний мега-авто» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная легКовыми автомоБилями и легКими автотрансПортными средствами в сПециалиЗированных магаЗинах 10820,3 11052,2 14508,0 232,0 443,7 343,5 128,2 16,7 11,2 5,7 5292,7 7350,6 1386,6 1380,3 1494,7 105,6 0,15 0,08 2,48 0,31 0,15 0,41 1,21 0,75 5,44 2007

35 ооо «тгК-2 ЭнергосБыт» архангельсКая оБласть торговля ЭлеКтроЭнергией 10418,4 14038,2 13004,8 3619,8 4843,5 4177,3 1086,9 47,7 50,9 2,0 3346,7 3242,0 3131,5 338,9 291,2 240,3 0,34 0,39 0,05 1,42 1,57 0,06 14,07 17,48 0,82 2010

36 ооо «тд “Полиметалл”» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая несПециалиЗированная 10286,9 20696,3 11522,8 10409,4 2818,8 1720,7 1763,6 227,9 65,8 138,7 7097,8 4914,6 3159,8 1769,3 1541,5 1475,6 1,10 0,57 1,33 3,21 1,34 4,39 12,88 4,27 9,40 2005

37 ооо «гаЗПромнефть-гео» санКт-ПетерБУрг Предоставление Прочих УслУг в оБласти доБычи нефти и Природного гаЗа 10069,0 11108,5 9068,6 1039,5 599,3 765,1 96,5 360,7 393,4 25,0 3421,4 3048,0 1049,8 564,3 400,3 31,9 3,25 4,34 2,41 10,54 12,91 2,38 63,92 98,28 78,43 2006

38 ао «филиП моррис ижора» ленинградсКая оБласть ПроиЗводство таБачных иЗделий 9876,5 115764,7 111223,0 105888,3 43672,1 38680,5 38342,0 22583,3 2453,3 21294,0 93961,3 114818,4 101130,2 51300,9 38731,2 36277,8 19,51 2,21 20,11 24,03 2,14 21,06 44,02 6,33 58,70 1996

39 ооо «ЭнергетичесКое строительство» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство ЭлеКтромонтажных раБот 9833,2 17766,9 6378,0 7933,7 2840,4 642,3 569,0 3010,3 460,5 235,9 14718,0 7544,7 6947,8 1766,6 277,4 271,5 16,94 7,22 2,97 20,45 6,10 3,40 170,40 166,02 86,91 2012

40 ао «сосновоБорЭлеКтромонтаж» ленинградсКая оБласть ПроиЗводство ЭлеКтромонтажных раБот 9672,2 15106,0 8810,6 5433,9 1263,6 568,2 705,6 673,5 18,1 48,8 9750,9 6537,0 6276,6 1333,9 602,5 587,4 4,46 0,21 0,90 6,91 0,28 0,78 50,49 3,00 8,31 1992

41 ооо «гаЗПром гаЗомоторное тоПливо» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство гаЗа 8738,6 12149,0 10382,9 3410,5 20,7 -288,7 -870,5 -1782,1 -2609,8 -2458,3 37109,8 29974,5 27275,4 33269,7 23105,1 25714,8 -14,67 -25,14 -72,08 -4,80 -8,71 -9,01 -5,36 -11,30 -9,56 2006

42 ооо «гаЗонефтеПродУКт сеть» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная моторным тоПливом в сПециалиЗированных магаЗинах 8695,3 73363,1 72339,4 64667,9 8017,2 8215,9 4788,2 287,2 -199,3 -2904,2 18537,6 20527,0 19912,2 12150,3 11863,1 12062,4 0,39 -0,28 -4,49 1,55 -0,97 -14,59 2,36 -1,68 -24,08 2014

43 ооо «Умный ритейл» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная По Почте или По информационно-КоммУниКационной сети интернет 8481,8 8491,2 309,4 9,4 2637,0 -15,9 0,0 -3511,9 -694,1 -8,0 3870,1 452,0 27,0 1778,2 -703,0 -8,8 -41,36 -224,31 -85,16 -90,75 -153,58 -29,71 -197,49 98,74 90,66 2017

44 ооо «д1» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая Прочими Пищевыми ПродУКтами, вКлЮчая рыБУ, раКооБраЗных и моллЮсКов 8480,9 10023,1 11192,8 1542,3 723,7 547,0 28,6 308,9 149,1 1,8 457,9 486,9 334,0 226,8 150,9 1,8 3,08 1,33 0,12 67,45 30,62 0,55 136,20 98,78 99,46 2017

45 ооо «Юнифрост» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая рыБой, раКооБраЗными и моллЮсКами, Консервами и Пресервами иЗ рыБы и мореПродУКтов 8428,4 13425,5 8338,7 4997,1 1383,8 502,2 240,8 790,0 567,3 22,2 4095,3 3185,7 953,7 1440,2 650,2 102,2 5,88 6,80 0,44 19,29 17,81 2,33 54,86 87,26 21,73 2004

46 ао «аЭм-технологии» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство ядерных реаКторов и их составных частей, в том числе для трансПортных средств 8367,2 24916,2 20408,4 16549,0 5930,8 2879,4 2048,6 5301,4 -82,1 369,5 71570,5 70896,7 47590,1 13546,7 8782,6 8399,9 21,28 -0,40 2,23 7,41 -0,12 0,78 39,13 -0,94 4,40 2007

47 ооо «гаЗПромнефть восточно-евроПейсКие ПроеКты» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 8172,3 8187,4 19781,7 15,2 2803,9 5380,7 5,2 -1179,6 18806,5 50,4 128892,8 132026,5 174348,3 25887,5 27067,1 8260,6 -14,41 95,07 332,40 -0,92 14,24 0,03 -4,56 69,48 0,61 2006

48 ооо «гротеКс» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство фармацевтичесКих сУБстанций 7834,5 12571,9 8310,2 4737,4 7040,2 4037,0 1337,4 343,7 72,7 -1102,8 10933,0 9115,9 8116,1 749,0 405,3 -940,7 2,73 0,88 -23,28 3,14 0,80 -13,59 45,89 17,95 117,23 2010

49 ао «мЭлон фЭшн грУП» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная одеждой в сПециалиЗированных магаЗинах 7782,1 25047,6 22706,2 17265,5 12692,4 11833,6 8786,6 1524,3 1258,8 912,4 12956,3 8008,9 6597,3 4615,3 3090,8 2431,9 6,09 5,54 5,28 11,76 15,72 13,83 33,03 40,73 37,52 2005

50 ао «ПетроЭлеКтросБыт» санКт-ПетерБУрг торговля ЭлеКтроЭнергией 7714,8 14377,1 10500,7 6662,3 3895,5 1934,5 616,3 80,5 185,7 193,4 2168,8 3118,6 1454,7 1709,4 1933,7 748,0 0,56 1,77 2,90 3,71 5,95 13,29 4,71 9,60 25,85 1991

51 ооо «гаЗПромнефть-цифровые решения» санКт-ПетерБУрг деятельность КонсУльтативная и раБоты в оБласти КомПьЮтерных технологий 7631,5 16158,5 11940,0 8527,0 1682,3 3055,3 1921,0 624,3 465,2 144,8 6111,4 6510,8 3839,0 1365,0 1205,9 813,1 3,86 3,90 1,70 10,22 7,15 3,77 45,74 38,58 17,81 2008

52 ооо «гаЗПром трансгаЗ Ухта» ресПУБлиКа Коми трансПортирование По трУБоПроводам гаЗа 7562,4 227831,7 231898,6 220269,3 14673,9 15755,8 12172,8 3256,4 3443,7 134,9 56909,0 79036,5 54455,5 25691,4 28018,1 26576,5 1,43 1,49 0,06 5,72 4,36 0,25 12,67 12,29 0,51 1999

53 ооо «тК “Благо”» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая Пищевыми маслами и жирами 7521,5 25377,9 19464,2 17856,4 2021,5 1596,2 1225,8 26,3 4,8 10,4 10393,0 2788,3 2721,2 51,3 25,0 29,3 0,10 0,02 0,06 0,25 0,17 0,38 51,26 19,07 35,46 2015

54 ао «олКон» мУрмансКая оБласть доБыча желеЗных рУд отКрытым сПосоБом 7485,6 23615,4 22865,0 16129,8 12143,7 12129,7 5959,2 9571,4 8840,0 4667,8 15774,4 12782,3 10763,7 11651,8 9580,4 7740,3 40,53 38,66 28,94 60,68 69,16 43,37 82,15 92,27 60,30 1993

55 ооо «тК “Прогресс”» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная ПреимУщественно Пищевыми ПродУКтами, вКлЮчая наПитКи, и таБачными иЗделиями  
в несПециалиЗированных магаЗинах

7406,8 16155,2 11674,9 8748,4 3017,4 2205,7 1644,3 89,2 50,0 16,0 1530,7 1445,6 1291,7 220,5 131,4 80,9 0,55 0,43 0,18 5,82 3,46 1,24 40,43 38,02 19,77 2012
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цифры

цифры

методиКа ПодготовКи рейтинга
объектом исследования являются компании нефинан-
совой сферы, зарегистрированные в Северо-Западном 
федеральном округе и обеспечившие выручку за прошед-
ший год не менее 1 млрд рублей. исключаются городские 
и федеральные государственные унитарные предприятия.
источник базовых показателей — система профес-
сионального анализа рынков и компаний «СПАРК-
интерфакс» (www.spark-interfax.ru), основными 
партнерами которой являются федеральная налоговая 
служба и ее государственный инфоресурс бухгалтерской 
(финансовой) отчетности (ресурс бфо), федеральное 
казначейство, Верховный суд Рф, центральный банк, 
Единый федеральный реестр сведений о банкротстве 
и другие, в числе которых министерства и ведомства, 
ключевые СМи и сами компании. 
Мы исследуем отчетность по Российским стандартам 

бухгалтерского учета, неконсолидированную. В рейтинге 
могут встречаться юридические лица, входящие в один 
холдинг или группу компаний, если каждое из них удов-
летворяет входным параметрам.
В выборку включены только фирмы, существующие на 
рынке не менее трех лет. Компании ранжируются по абсо-
лютному показателю прироста выручки за последние два 
года. Те организации, выручку которых за 2018 или 2020 
год система не показала, не учитываются. опубликован 
топ-100.
Показатели рентабельности рассчитаны сотрудниками 
редакции на базе чистой прибыли компаний за последние 
три года. При желании читатель может рассчитать 
рентабельность, опираясь на величины валовой прибыли, 
также приведенные в таблице. данные скомпонованы 
по наименованию показателя, чтобы прослеживалась их 
динамика из года в год.

рентаБельность реалиЗации — отношение 
чистой прибыли за период к выручке за период. данный 
показатель дает представление о том, какова доля 
чистой прибыли в каждом рубле выручки компании. 

рентаБельность аКтивов — отношение чистой 
прибыли за период к величине активов на конец периода. 
дает представление, сколько рублей чистой прибыли 
приходится на рубль активов. 

рентаБельность соБственного КаПитала — 
отношение чистой прибыли за период к величине 
собственного капитала на конец периода. Показывает, 
сколько рублей чистой прибыли приходится на рубль 
собственного капитала. n

№ КомПания регион отрасль

аБсолЮтный 
Прирост 
вырУчКи  
(2018-2020 годы), 
млн рУБ.

вырУчКа,       млн рУБ. валовая ПриБыль, млн рУБ. чистая ПриБыль, млн рУБ. аКтивы всего, млн рУБ. КаПитал и реЗервы, млн рУБ. рентаБельность реалиЗации, % рентаБельность аКтивов, %
рентаБельность соБственного 
КаПитала % год   

осно- 
вания2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год

56 ооо «ПетерБУргсКая тоПливная КомПания» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная моторным тоПливом в сПециалиЗированных магаЗинах 7383,6 18209,1 15975,3 10825,5 2711,5 2708,0 1596,3 372,2 -20,6 -299,4 3457,8 3125,5 2033,1 384,8 12,7 33,3 2,04 -0,13 -2,77 10,76 -0,66 -14,73 96,71 -162,85 -899,82 1998

57 ооо «в КонтаКте» санКт-ПетерБУрг раЗраБотКа КомПьЮтерного Программного оБесПечения, КонсУльтационные УслУги в данной оБласти и дрУгие соПУтствУЮщие УслУги 7187,3 26496,4 22629,2 19309,1 14886,1 13012,3 10850,1 7948,5 8177,0 7059,3 12518,5 16906,4 22512,2 8533,2 13107,1 19730,2 30,00 36,13 36,56 63,49 48,37 31,36 93,15 62,39 35,78 2007

58 ооо «нПф “хелиКс”» санКт-ПетерБУрг деятельность в оБласти медицины Прочая, не вКлЮченная в дрУгие грУППировКи 6864,8 10121,8 4810,7 3257,0 5864,0 2211,9 1309,6 1342,5 88,4 27,5 3233,1 1530,2 987,6 1799,2 456,7 68,3 13,26 1,84 0,84 41,53 5,78 2,79 74,62 19,36 40,32 1998

59 Зао «содрУжество-соя» КалининградсКая оБласть ПроиЗводство нерафинированных растительных масел и их фраКций 6731,2 57643,5 50282,6 50912,3 7444,9 4143,7 5606,6 1553,2 1171,0 -1165,7 30742,1 36086,5 41002,0 2968,1 1414,9 243,9 2,69 2,33 -2,29 5,05 3,24 -2,84 52,33 82,76 -477,90 2005

60 ао «КарельсКий оКатыш» ресПУБлиКа Карелия доБыча желеЗных рУд отКрытым сПосоБом 6628,1 75966,5 77103,9 69338,4 46433,6 47961,5 43606,6 36107,5 39044,8 30726,2 79587,2 75430,3 61076,2 45950,0 46842,5 39797,7 47,53 50,64 44,31 45,37 51,76 50,31 78,58 83,35 77,21 1993

61 ооо «радиУс» санКт-ПетерБУрг деятельность ПредПриятий оБщественного Питания По Прочим видам органиЗации Питания 6618,6 6620,5 2255,7 1,9 348,9 122,9 1,0 229,0 23,8 -2,7 1718,6 1790,6 15,5 267,2 38,2 13,9 3,46 1,06 -145,20 13,33 1,33 -17,43 85,70 62,42 -19,51 2016

62 ао «Усть-лУга ойл» ленинградсКая оБласть трансПортная оБраБотКа грУЗов 6603,6 27612,1 26904,5 21008,5 23971,4 22794,7 16820,1 20123,2 18751,5 16316,5 29244,6 29932,6 34387,6 18298,4 28262,7 32326,6 72,88 69,70 77,67 68,81 62,65 47,45 109,97 66,35 50,47 1997

63 ооо «гсП-сервис» санКт-ПетерБУрг деятельность По ПредоставлениЮ Прочих мест для временного Проживания 6529,0 14578,0 7434,2 8049,0 -1021,8 -1303,9 235,7 -879,0 -1388,0 2,1 12134,3 7677,3 4269,0 -1813,3 -1387,4 0,6 -6,03 -18,67 0,03 -7,24 -18,08 0,05 48,47 100,04 363,99 2016

64 ооо «интергрУПП» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 6483,6 7443,8 4802,9 960,2 1105,9 1395,4 353,6 210,9 687,5 23,6 10368,9 15755,3 14328,1 1538,3 1438,8 796,7 2,83 14,31 2,45 2,03 4,36 0,16 13,71 47,78 2,96 2015

65 ао «КовдорсКий гоК» мУрмансКая оБласть доБыча желеЗных рУд отКрытым сПосоБом 6398,2 44936,5 41964,8 38538,4 28108,5 25018,8 23037,5 12237,3 11672,1 11105,9 74004,2 53447,3 40755,3 29423,2 17195,2 15535,6 27,23 27,81 28,82 16,54 21,84 27,25 41,59 67,88 71,49 1995

66 ооо «гсП-2» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 6362,2 26151,3 25920,1 19789,1 -793,2 5986,9 -2054,7 -5203,8 2230,7 -2428,3 59247,7 31457,6 15530,2 -6080,2 -876,5 -1769,9 -19,90 8,61 -12,27 -8,78 7,09 -15,64 85,58 -254,51 137,19 2016

67 ооо «салаватсКий нфК» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство Пластмасс и синтетичесКих смол в Первичных формах 6257,0 8273,2 5889,5 2016,2 482,7 330,9 23,3 100,8 65,6 -8,8 1424,5 486,5 29,6 101,4 40,6 -25,1 1,22 1,11 -0,44 7,07 13,49 -29,69 99,41 161,76 35,04 2008

68 Пао «россети ленЭнерго» санКт-ПетерБУрг Передача ЭлеКтроЭнергии и технологичесКое Присоединение К расПределительным ЭлеКтросетям 6196,1 82645,7 82371,3 76449,6 22266,3 24092,2 19198,0 14147,0 12704,9 10386,2 255092,3 226796,5 214720,4 173005,0 151068,2 139701,9 17,12 15,42 13,59 5,55 5,60 4,84 8,18 8,41 7,43 1993

69 ао «вертеКс» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство леКарственных ПреПаратов 6190,6 13979,6 10305,0 7789,0 9891,2 7112,2 5538,0 1731,0 1087,1 900,4 13247,2 10996,4 8899,5 6800,0 5088,6 4001,5 12,38 10,55 11,56 13,07 9,89 10,12 25,46 21,36 22,50 1999

70 ооо «марКа» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная легКовыми автомоБилями и легКими автотрансПортными средствами в сПециалиЗированных магаЗинах 6186,4 12306,4 7565,1 6120,0 626,7 -37,4 -88,3 2,1 6,2 5,6 4593,5 2028,0 1278,8 356,8 354,7 348,5 0,02 0,08 0,09 0,05 0,31 0,44 0,59 1,76 1,60 2014

71 ооо «Би-Эр-Пи санКт-ПетерБУрг» санКт-ПетерБУрг торговля автотрансПортными средствами 6176,8 9812,4 7656,3 3635,6 481,9 792,7 364,9 137,0 344,5 95,1 2401,9 1737,0 1283,6 521,5 384,5 138,0 1,40 4,50 2,62 5,70 19,83 7,41 26,27 89,59 68,92 2014

72 ао «форт грУПП девелоПмент» санКт-ПетерБУрг УПравление недвижимым имУществом За воЗнаграждение или на договорной основе 6147,4 6209,6 141,3 62,2 1556,1 20,5 -16,1 1393,6 19,1 -16,1 1805,2 4845,5 2966,7 891,2 3,4 -16,1 22,44 13,54 -25,83 77,20 0,39 -0,54 156,38 563,07 100,06 2017

73 ооо «мортранссервис» КалининградсКая оБласть деятельность морсКого ПассажирсКого трансПорта 6091,2 6251,3 598,7 160,1 883,8 -46,7 -63,9 676,5 -84,0 -56,6 7273,6 344,4 593,2 470,7 -205,8 -121,8 10,82 -14,03 -35,36 9,30 -24,39 -9,55 143,73 40,81 46,48 1997

74 ао «КондоПожсКий цБК» ресПУБлиКа Карелия ПроиЗводство БУмаги и Картона 6071,7 7570,5 8908,1 1498,8 -182,4 895,4 161,4 -518,1 9,9 2,6 9788,7 10409,2 9389,6 8167,9 8366,8 8344,0 -6,84 0,11 0,18 -5,29 0,09 0,03 -6,34 0,12 0,03 2018

75 ооо «арКада» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная Прочими Пищевыми ПродУКтами в сПециалиЗированных магаЗинах 5987,2 7167,3 6927,8 1180,1 1197,4 1348,3 699,9 3,3 10,9 2,1 788,8 1263,0 461,6 16,0 12,7 1,8 0,05 0,16 0,18 0,42 0,86 0,45 20,83 86,15 119,19 2017

76 ооо «сПлат» новгородсКая оБласть торговля оПтовая ПарфЮмерными и КосметичесКими товарами 5949,1 8117,2 6410,2 2168,0 2206,3 1895,5 638,3 3,1 9,8 318,8 3453,7 2789,9 1561,5 83,6 222,2 435,0 0,04 0,15 14,70 0,09 0,35 20,41 3,75 4,41 73,28 2005

77 ооо «ван оорд рдмК» санКт-ПетерБУрг строительство гидротехничесКих соорУжений 5910,6 6057,7 471,9 147,0 347,9 105,6 33,5 203,9 33,2 -23,3 8334,7 626,5 358,0 348,8 145,0 111,8 3,37 7,03 -15,83 2,45 5,30 -6,50 58,46 22,89 -20,82 2003

78 Зао «лесоЗавод 25» архангельсКая оБласть ПроиЗводство Пиломатериалов, Кроме Профилированных, толщиной Более 6 мм; ПроиЗводство неПроПитанных желеЗнодорожных  
и трамвайных шПал иЗ древесины

5819,5 16986,5 12730,9 11167,0 5469,8 2492,7 3404,2 2046,6 269,4 1433,1 9508,1 10285,9 10251,3 7403,0 5646,4 5377,0 12,05 2,12 12,83 21,52 2,62 13,98 27,65 4,77 26,65 1998

79 ооо «велиКолУКсКий свиноводчесКий КомПлеКс» ПсКовсКая оБласть животноводство 5581,3 21058,4 18057,9 15477,1 5549,0 4686,6 4848,1 3448,7 3245,6 1952,3 22873,6 19072,5 20137,8 13991,7 10546,0 7286,9 16,38 17,97 12,61 15,08 17,02 9,69 24,65 30,78 26,79 2008

80 ооо «торгсервис 78» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная Прочая в несПециалиЗированных магаЗинах 5464,3 7636,8 4259,8 2172,5 974,0 536,5 258,2 178,2 63,7 26,8 1636,8 1149,8 707,3 63,7 31,0 15,7 2,33 1,49 1,24 10,89 5,54 3,79 279,54 205,15 170,85 2015

81 ооо «инновационные решения» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая Бытовыми ЭлеКтротоварами 5402,5 14622,9 10405,6 9220,4 3847,3 2914,8 2600,4 2,9 33,7 26,3 8185,6 5561,9 4165,4 135,1 132,2 98,5 0,02 0,32 0,29 0,04 0,61 0,63 2,17 25,46 26,68 2016

82 ооо «восход» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая фрУКтами и овощами 5228,3 10258,9 6719,4 5030,6 387,7 500,6 193,6 92,5 79,1 47,8 2667,2 2111,2 1557,0 287,9 195,4 116,3 0,90 1,18 0,95 3,47 3,75 3,07 32,14 40,47 41,10 2011

83 ао «ПетерБУргсКий траКторный Завод» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство траКторов для сельсКого хоЗяйства 5203,3 19070,5 14634,2 13867,1 -421,9 -1050,6 -1933,7 302,8 272,4 334,9 14440,1 13726,9 12458,6 3236,5 2933,7 3600,8 1,59 1,86 2,42 2,10 1,98 2,69 9,36 9,29 9,30 1995

84 ао «сПециалиЗированный ЗастройщиК “строительный трест”» санКт-ПетерБУрг ПодготовКа К Продаже соБственного недвижимого имУщества 5166,5 8924,3 6460,9 3757,8 1647,4 715,1 727,4 1084,5 676,3 783,6 10627,0 16705,7 16205,1 5227,2 4742,7 5066,4 12,15 10,47 20,85 10,21 4,05 4,84 20,75 14,26 15,47 1992

85 ооо «рУссКое море — аКваКУльтУра» мУрмансКая оБласть рыБоводство морсКое 5159,4 8371,0 8798,3 3211,6 3267,8 3827,5 1225,6 2618,0 2544,1 448,8 16118,7 11141,6 8841,5 8136,2 6577,7 4033,6 31,27 28,92 13,97 16,24 22,83 5,08 32,18 38,68 11,13 2007

86 ао «евросиБ сПБ-трансПортные системы» санКт-ПетерБУрг деятельность всПомогательная Прочая, свяЗанная с ПеревоЗКами 5144,0 17158,0 15141,0 12014,0 926,4 694,1 1133,5 22,4 75,3 450,1 6177,6 4785,8 3613,7 1290,1 1358,3 1308,0 0,13 0,50 3,75 0,36 1,57 12,45 1,74 5,54 34,41 2001

87 ооо «лентехстрой» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 5000,5 7239,0 1830,8 2238,5 1263,4 287,2 217,2 906,5 38,0 0,0 3155,3 1820,9 1573,9 944,5 38,0 9,9 12,52 2,07 0,00 28,73 2,08 0,00 95,98 99,87 0,37 2011

88 ооо «межрегионгаЗ технологии» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 4914,1 9484,6 6023,1 4570,5 900,5 958,0 1137,9 -179,4 406,4 500,5 14797,4 9767,2 6596,3 1389,5 806,4 746,4 -1,89 6,75 10,95 -1,21 4,16 7,59 -12,91 50,39 67,06 2000

89 нао «мфК северо-ЗаПад» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая фармацевтичесКой ПродУКцией 4904,2 10282,4 7567,8 5378,3 0,3 87,5 84,3 449,7 340,9 110,4 4564,2 3394,9 2660,1 1659,1 1209,4 868,5 4,37 4,50 2,05 9,85 10,04 4,15 27,10 28,19 12,71 1992

90 ооо «сК “м.Питер”» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 4891,6 7430,9 6328,7 2539,3 642,4 248,8 6,7 320,6 56,6 5,1 1798,6 1711,5 805,3 382,4 61,8 5,2 4,31 0,89 0,20 17,83 3,31 0,63 83,85 91,68 97,82 2017

91 ооо «стЭП» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 4848,5 9630,6 6835,5 4782,1 1831,6 1011,4 886,2 1138,9 755,7 714,8 12201,0 6563,9 3388,0 1041,4 802,5 646,7 11,83 11,05 14,95 9,33 11,51 21,10 109,36 94,16 110,53 2012

92 ооо «Квс-строй» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 4838,0 5660,8 6447,4 822,8 461,4 500,3 69,5 179,0 292,4 38,5 2631,7 2917,0 735,6 509,9 330,9 38,5 3,16 4,53 4,68 6,80 10,02 5,23 35,11 88,37 99,97 2017

93 ооо «сК “орион ПлЮс”» ленинградсКая оБласть строительство автомоБильных дорог и автомагистралей 4831,4 8086,1 3860,7 3254,7 461,4 277,6 388,2 201,3 111,4 200,6 2985,4 2341,4 1296,7 495,7 294,4 283,0 2,49 2,89 6,16 6,74 4,76 15,47 40,61 37,84 70,90 1998

94 ооо «маКсимУм ПриморсКий» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная легКовыми автомоБилями и легКими автотрансПортными средствами в сПециалиЗированных магаЗинах 4785,6 4785,9 1700,9 0,3 165,2 73,8 0,3 81,3 23,2 0,0 894,7 581,7 38,5 104,5 23,2 0,0 1,70 1,36 7,88 9,08 3,98 0,07 77,80 99,83 66,67 2017

95 ооо «тд “Благо”» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая Пищевыми маслами и жирами 4675,3 6067,5 4060,1 1392,2 208,2 222,4 239,9 7,1 2,3 7,5 2286,8 1525,0 1522,3 17,0 9,8 7,6 0,12 0,06 0,54 0,31 0,15 0,50 42,03 23,13 99,87 2018

96 ооо «легенда КонстраКшн» санКт-ПетерБУрг деятельность ЗаКаЗчиКа-ЗастройщиКа, генерального ПодрядчиКа 4638,5 4643,5 2859,2 4,9 68,6 -34,3 -4,0 21,8 22,3 0,0 1719,6 1448,0 262,4 23,9 24,3 2,0 0,47 0,78 0,63 1,27 1,54 0,01 91,27 91,64 1,53 2018

97 ооо «альтастрой» санКт-ПетерБУрг строительство автомоБильных дорог и автомагистралей 4571,2 6127,0 4096,8 1555,7 25,6 27,5 0,0 4,3 10,6 24,9 4604,3 3824,4 1563,8 38,4 34,2 0,5 0,07 0,26 1,60 0,09 0,28 1,59 11,15 31,03 4988,00 2009

98 ооо «техдоринвест» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая несПециалиЗированная 4568,5 5441,2 3825,4 872,7 118,2 631,0 260,7 69,2 94,1 11,2 1011,7 1148,2 1229,4 199,4 130,1 36,0 1,27 2,46 1,28 6,84 8,20 0,91 34,72 72,31 30,96 2012

99 ооо «сК “КаменКа”» санКт-ПетерБУрг деятельность ЗаКаЗчиКа-ЗастройщиКа, генерального ПодрядчиКа 4525,4 8708,4 5404,6 4183,0 3683,3 1452,1 1054,0 2336,7 1160,4 395,7 57249,4 51938,8 31621,0 823,3 736,6 576,2 26,83 21,47 9,46 4,08 2,23 1,25 283,81 157,53 68,67 2013

100 ооо «хендЭ мотор манУфаКтУринг рУс» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство автотрансПортных средств 4494,9 173874,8 182283,9 169379,9 16659,4 13800,4 15511,7 5711,1 9529,3 6393,0 114161,3 85210,1 89592,5 50385,8 44674,7 35145,3 3,28 5,23 3,77 5,00 11,18 7,14 11,33 21,33 18,19 2008
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реЗУльтаты
Впервые за то время, что мы используем для анализа выгрузку из 
СПАРК, а не запрашиваем данные у самих компаний (в 2014 году это 
позволило сравнить тысячи предприятий вместо семидесяти добро-
вольцев в 2013-м), на первой строчке рейтинга по изменению объемов 
бизнеса в ретроспективе двух лет — не юридическое лицо сети 
«Пятерочка» или дочерние структуры «газпрома». и если «Агроторг», 
заметим, с выручкой за прошлый год, вдвое превысившей оборот 
победителя, остался в топе, то ПАо «газпром нефть» вместе с другими 
завсегдатаями «динамичной» сотни (такими как ооо «лукойл-Коми», 
ооо «Новатэк-Усть-луга», Ао «группа „илим“» и Ао «Авиакомпания 
„Россия“») ушла в самый конец списка из почти 3 тыс. юрлиц: в 2020 
году в сравнении с 2018-м в десятках и сотнях миллиардов измеря-
лись их потери.
Во главу рейтинга встала Кольская горно-металлургическая компания. 
По неочищенной выручке за пару лет «дочка» «Норильского никеля» 
прибавила 618,6 млрд рублей — и в прошлом, и в 2019 году она более 

чем втрое росла по отношению к году ранее. исключая НдС и акцизы, 
в 2020-м КгМК выручила 674,7 млрд рублей (против 208,6 млрд в 
2019-м). львиная доля этой суммы — более 39% — приходится на 
продажи палладия и соединений: за год компания семикратно нарастила 
объем их реализации (264,6 млрд рублей против 36,5 млрд), следует из 
пояснительной записки к бухгалтерской отчетности. 
однако цены на палладий падают, что, по мнению экспертов, связано с 
сокращением объемов выпуска автомобилей на двигателях внутреннего 
сгорания, а также с возможностью замены этого металла на более деше-
вые при изготовлении катализаторов (например платину). «Норникель», 
в частности, двукратно скорректировал прогноз по дефициту на рынке 
палладия в этом году — с 900 тыс. унций до 400–500 тыс. Тем временем 
объем продаж по платине КгМК в 2020-м возрос в пять раз, с 5 млрд 
рублей на конец 2019 года до 25,6 млрд рублей. 
Кольская гМК зарегистрирована в городе Мончегорске Мурманской 
области, и таким образом впервые за много лет лучший прирост в СЗфо 
показывает предприятие, налоги которого поступают не в бюджет Петер-

бурга. Такие компании составляют примерно четверть опубликованной 
сотни, и самой многочисленной в этой группе пока остается ленинград-
ская область. 
Значительная часть, около 40 имен, перекочевала в рейтинг из прошло-
годнего исследования. Среди новых интересно появление нескольких 
компаний дорожного строительства на фоне выбывания из списка 
крупнейшего игрока этого рынка Ао «ВАд» (выручка 85 млрд рублей в 
2020 году против 81,7 млрд в 2018-м); предприятий питания и доставки 
продуктов (в частности, созданное в 2018 году ооо «СРП» объединяет 
рестораны Mcdonald’s на Северо-Западе России, а ооо «Умный ритейл» 
представляет сервис «Самокат», в который в 2020 году инвестировало 
СП «Сбера» и Mail.ru group); ритейлеров, таких как ооо «Торгсер-
вис78», юрлица жесткого дискаунтера «Светофор»; и, конечно, компа-
ний, связанных со здравоохранением в самом широком смысле: бСС, 
«Хеликс», «гротекс», «МфК Северо-Запад» и ооо «лентехстрой», в 
последние годы получающего крупнейшие подряды на строительство 
государственных медицинских объектов в Петербурге. n

№ КомПания регион отрасль

аБсолЮтный 
Прирост 
вырУчКи  
(2018-2020 годы), 
млн рУБ.

вырУчКа,       млн рУБ. валовая ПриБыль, млн рУБ. чистая ПриБыль, млн рУБ. аКтивы всего, млн рУБ. КаПитал и реЗервы, млн рУБ. рентаБельность реалиЗации, % рентаБельность аКтивов, %
рентаБельность соБственного 
КаПитала % год   

осно- 
вания2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год 2020 год 2019 год 2018 год

56 ооо «ПетерБУргсКая тоПливная КомПания» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная моторным тоПливом в сПециалиЗированных магаЗинах 7383,6 18209,1 15975,3 10825,5 2711,5 2708,0 1596,3 372,2 -20,6 -299,4 3457,8 3125,5 2033,1 384,8 12,7 33,3 2,04 -0,13 -2,77 10,76 -0,66 -14,73 96,71 -162,85 -899,82 1998

57 ооо «в КонтаКте» санКт-ПетерБУрг раЗраБотКа КомПьЮтерного Программного оБесПечения, КонсУльтационные УслУги в данной оБласти и дрУгие соПУтствУЮщие УслУги 7187,3 26496,4 22629,2 19309,1 14886,1 13012,3 10850,1 7948,5 8177,0 7059,3 12518,5 16906,4 22512,2 8533,2 13107,1 19730,2 30,00 36,13 36,56 63,49 48,37 31,36 93,15 62,39 35,78 2007

58 ооо «нПф “хелиКс”» санКт-ПетерБУрг деятельность в оБласти медицины Прочая, не вКлЮченная в дрУгие грУППировКи 6864,8 10121,8 4810,7 3257,0 5864,0 2211,9 1309,6 1342,5 88,4 27,5 3233,1 1530,2 987,6 1799,2 456,7 68,3 13,26 1,84 0,84 41,53 5,78 2,79 74,62 19,36 40,32 1998

59 Зао «содрУжество-соя» КалининградсКая оБласть ПроиЗводство нерафинированных растительных масел и их фраКций 6731,2 57643,5 50282,6 50912,3 7444,9 4143,7 5606,6 1553,2 1171,0 -1165,7 30742,1 36086,5 41002,0 2968,1 1414,9 243,9 2,69 2,33 -2,29 5,05 3,24 -2,84 52,33 82,76 -477,90 2005

60 ао «КарельсКий оКатыш» ресПУБлиКа Карелия доБыча желеЗных рУд отКрытым сПосоБом 6628,1 75966,5 77103,9 69338,4 46433,6 47961,5 43606,6 36107,5 39044,8 30726,2 79587,2 75430,3 61076,2 45950,0 46842,5 39797,7 47,53 50,64 44,31 45,37 51,76 50,31 78,58 83,35 77,21 1993

61 ооо «радиУс» санКт-ПетерБУрг деятельность ПредПриятий оБщественного Питания По Прочим видам органиЗации Питания 6618,6 6620,5 2255,7 1,9 348,9 122,9 1,0 229,0 23,8 -2,7 1718,6 1790,6 15,5 267,2 38,2 13,9 3,46 1,06 -145,20 13,33 1,33 -17,43 85,70 62,42 -19,51 2016

62 ао «Усть-лУга ойл» ленинградсКая оБласть трансПортная оБраБотКа грУЗов 6603,6 27612,1 26904,5 21008,5 23971,4 22794,7 16820,1 20123,2 18751,5 16316,5 29244,6 29932,6 34387,6 18298,4 28262,7 32326,6 72,88 69,70 77,67 68,81 62,65 47,45 109,97 66,35 50,47 1997

63 ооо «гсП-сервис» санКт-ПетерБУрг деятельность По ПредоставлениЮ Прочих мест для временного Проживания 6529,0 14578,0 7434,2 8049,0 -1021,8 -1303,9 235,7 -879,0 -1388,0 2,1 12134,3 7677,3 4269,0 -1813,3 -1387,4 0,6 -6,03 -18,67 0,03 -7,24 -18,08 0,05 48,47 100,04 363,99 2016

64 ооо «интергрУПП» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 6483,6 7443,8 4802,9 960,2 1105,9 1395,4 353,6 210,9 687,5 23,6 10368,9 15755,3 14328,1 1538,3 1438,8 796,7 2,83 14,31 2,45 2,03 4,36 0,16 13,71 47,78 2,96 2015

65 ао «КовдорсКий гоК» мУрмансКая оБласть доБыча желеЗных рУд отКрытым сПосоБом 6398,2 44936,5 41964,8 38538,4 28108,5 25018,8 23037,5 12237,3 11672,1 11105,9 74004,2 53447,3 40755,3 29423,2 17195,2 15535,6 27,23 27,81 28,82 16,54 21,84 27,25 41,59 67,88 71,49 1995

66 ооо «гсП-2» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 6362,2 26151,3 25920,1 19789,1 -793,2 5986,9 -2054,7 -5203,8 2230,7 -2428,3 59247,7 31457,6 15530,2 -6080,2 -876,5 -1769,9 -19,90 8,61 -12,27 -8,78 7,09 -15,64 85,58 -254,51 137,19 2016

67 ооо «салаватсКий нфК» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство Пластмасс и синтетичесКих смол в Первичных формах 6257,0 8273,2 5889,5 2016,2 482,7 330,9 23,3 100,8 65,6 -8,8 1424,5 486,5 29,6 101,4 40,6 -25,1 1,22 1,11 -0,44 7,07 13,49 -29,69 99,41 161,76 35,04 2008

68 Пао «россети ленЭнерго» санКт-ПетерБУрг Передача ЭлеКтроЭнергии и технологичесКое Присоединение К расПределительным ЭлеКтросетям 6196,1 82645,7 82371,3 76449,6 22266,3 24092,2 19198,0 14147,0 12704,9 10386,2 255092,3 226796,5 214720,4 173005,0 151068,2 139701,9 17,12 15,42 13,59 5,55 5,60 4,84 8,18 8,41 7,43 1993

69 ао «вертеКс» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство леКарственных ПреПаратов 6190,6 13979,6 10305,0 7789,0 9891,2 7112,2 5538,0 1731,0 1087,1 900,4 13247,2 10996,4 8899,5 6800,0 5088,6 4001,5 12,38 10,55 11,56 13,07 9,89 10,12 25,46 21,36 22,50 1999

70 ооо «марКа» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная легКовыми автомоБилями и легКими автотрансПортными средствами в сПециалиЗированных магаЗинах 6186,4 12306,4 7565,1 6120,0 626,7 -37,4 -88,3 2,1 6,2 5,6 4593,5 2028,0 1278,8 356,8 354,7 348,5 0,02 0,08 0,09 0,05 0,31 0,44 0,59 1,76 1,60 2014

71 ооо «Би-Эр-Пи санКт-ПетерБУрг» санКт-ПетерБУрг торговля автотрансПортными средствами 6176,8 9812,4 7656,3 3635,6 481,9 792,7 364,9 137,0 344,5 95,1 2401,9 1737,0 1283,6 521,5 384,5 138,0 1,40 4,50 2,62 5,70 19,83 7,41 26,27 89,59 68,92 2014

72 ао «форт грУПП девелоПмент» санКт-ПетерБУрг УПравление недвижимым имУществом За воЗнаграждение или на договорной основе 6147,4 6209,6 141,3 62,2 1556,1 20,5 -16,1 1393,6 19,1 -16,1 1805,2 4845,5 2966,7 891,2 3,4 -16,1 22,44 13,54 -25,83 77,20 0,39 -0,54 156,38 563,07 100,06 2017

73 ооо «мортранссервис» КалининградсКая оБласть деятельность морсКого ПассажирсКого трансПорта 6091,2 6251,3 598,7 160,1 883,8 -46,7 -63,9 676,5 -84,0 -56,6 7273,6 344,4 593,2 470,7 -205,8 -121,8 10,82 -14,03 -35,36 9,30 -24,39 -9,55 143,73 40,81 46,48 1997

74 ао «КондоПожсКий цБК» ресПУБлиКа Карелия ПроиЗводство БУмаги и Картона 6071,7 7570,5 8908,1 1498,8 -182,4 895,4 161,4 -518,1 9,9 2,6 9788,7 10409,2 9389,6 8167,9 8366,8 8344,0 -6,84 0,11 0,18 -5,29 0,09 0,03 -6,34 0,12 0,03 2018

75 ооо «арКада» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная Прочими Пищевыми ПродУКтами в сПециалиЗированных магаЗинах 5987,2 7167,3 6927,8 1180,1 1197,4 1348,3 699,9 3,3 10,9 2,1 788,8 1263,0 461,6 16,0 12,7 1,8 0,05 0,16 0,18 0,42 0,86 0,45 20,83 86,15 119,19 2017

76 ооо «сПлат» новгородсКая оБласть торговля оПтовая ПарфЮмерными и КосметичесКими товарами 5949,1 8117,2 6410,2 2168,0 2206,3 1895,5 638,3 3,1 9,8 318,8 3453,7 2789,9 1561,5 83,6 222,2 435,0 0,04 0,15 14,70 0,09 0,35 20,41 3,75 4,41 73,28 2005

77 ооо «ван оорд рдмК» санКт-ПетерБУрг строительство гидротехничесКих соорУжений 5910,6 6057,7 471,9 147,0 347,9 105,6 33,5 203,9 33,2 -23,3 8334,7 626,5 358,0 348,8 145,0 111,8 3,37 7,03 -15,83 2,45 5,30 -6,50 58,46 22,89 -20,82 2003

78 Зао «лесоЗавод 25» архангельсКая оБласть ПроиЗводство Пиломатериалов, Кроме Профилированных, толщиной Более 6 мм; ПроиЗводство неПроПитанных желеЗнодорожных  
и трамвайных шПал иЗ древесины

5819,5 16986,5 12730,9 11167,0 5469,8 2492,7 3404,2 2046,6 269,4 1433,1 9508,1 10285,9 10251,3 7403,0 5646,4 5377,0 12,05 2,12 12,83 21,52 2,62 13,98 27,65 4,77 26,65 1998

79 ооо «велиКолУКсКий свиноводчесКий КомПлеКс» ПсКовсКая оБласть животноводство 5581,3 21058,4 18057,9 15477,1 5549,0 4686,6 4848,1 3448,7 3245,6 1952,3 22873,6 19072,5 20137,8 13991,7 10546,0 7286,9 16,38 17,97 12,61 15,08 17,02 9,69 24,65 30,78 26,79 2008

80 ооо «торгсервис 78» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная Прочая в несПециалиЗированных магаЗинах 5464,3 7636,8 4259,8 2172,5 974,0 536,5 258,2 178,2 63,7 26,8 1636,8 1149,8 707,3 63,7 31,0 15,7 2,33 1,49 1,24 10,89 5,54 3,79 279,54 205,15 170,85 2015

81 ооо «инновационные решения» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая Бытовыми ЭлеКтротоварами 5402,5 14622,9 10405,6 9220,4 3847,3 2914,8 2600,4 2,9 33,7 26,3 8185,6 5561,9 4165,4 135,1 132,2 98,5 0,02 0,32 0,29 0,04 0,61 0,63 2,17 25,46 26,68 2016

82 ооо «восход» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая фрУКтами и овощами 5228,3 10258,9 6719,4 5030,6 387,7 500,6 193,6 92,5 79,1 47,8 2667,2 2111,2 1557,0 287,9 195,4 116,3 0,90 1,18 0,95 3,47 3,75 3,07 32,14 40,47 41,10 2011

83 ао «ПетерБУргсКий траКторный Завод» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство траКторов для сельсКого хоЗяйства 5203,3 19070,5 14634,2 13867,1 -421,9 -1050,6 -1933,7 302,8 272,4 334,9 14440,1 13726,9 12458,6 3236,5 2933,7 3600,8 1,59 1,86 2,42 2,10 1,98 2,69 9,36 9,29 9,30 1995

84 ао «сПециалиЗированный ЗастройщиК “строительный трест”» санКт-ПетерБУрг ПодготовКа К Продаже соБственного недвижимого имУщества 5166,5 8924,3 6460,9 3757,8 1647,4 715,1 727,4 1084,5 676,3 783,6 10627,0 16705,7 16205,1 5227,2 4742,7 5066,4 12,15 10,47 20,85 10,21 4,05 4,84 20,75 14,26 15,47 1992

85 ооо «рУссКое море — аКваКУльтУра» мУрмансКая оБласть рыБоводство морсКое 5159,4 8371,0 8798,3 3211,6 3267,8 3827,5 1225,6 2618,0 2544,1 448,8 16118,7 11141,6 8841,5 8136,2 6577,7 4033,6 31,27 28,92 13,97 16,24 22,83 5,08 32,18 38,68 11,13 2007

86 ао «евросиБ сПБ-трансПортные системы» санКт-ПетерБУрг деятельность всПомогательная Прочая, свяЗанная с ПеревоЗКами 5144,0 17158,0 15141,0 12014,0 926,4 694,1 1133,5 22,4 75,3 450,1 6177,6 4785,8 3613,7 1290,1 1358,3 1308,0 0,13 0,50 3,75 0,36 1,57 12,45 1,74 5,54 34,41 2001

87 ооо «лентехстрой» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 5000,5 7239,0 1830,8 2238,5 1263,4 287,2 217,2 906,5 38,0 0,0 3155,3 1820,9 1573,9 944,5 38,0 9,9 12,52 2,07 0,00 28,73 2,08 0,00 95,98 99,87 0,37 2011

88 ооо «межрегионгаЗ технологии» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 4914,1 9484,6 6023,1 4570,5 900,5 958,0 1137,9 -179,4 406,4 500,5 14797,4 9767,2 6596,3 1389,5 806,4 746,4 -1,89 6,75 10,95 -1,21 4,16 7,59 -12,91 50,39 67,06 2000

89 нао «мфК северо-ЗаПад» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая фармацевтичесКой ПродУКцией 4904,2 10282,4 7567,8 5378,3 0,3 87,5 84,3 449,7 340,9 110,4 4564,2 3394,9 2660,1 1659,1 1209,4 868,5 4,37 4,50 2,05 9,85 10,04 4,15 27,10 28,19 12,71 1992

90 ооо «сК “м.Питер”» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 4891,6 7430,9 6328,7 2539,3 642,4 248,8 6,7 320,6 56,6 5,1 1798,6 1711,5 805,3 382,4 61,8 5,2 4,31 0,89 0,20 17,83 3,31 0,63 83,85 91,68 97,82 2017

91 ооо «стЭП» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 4848,5 9630,6 6835,5 4782,1 1831,6 1011,4 886,2 1138,9 755,7 714,8 12201,0 6563,9 3388,0 1041,4 802,5 646,7 11,83 11,05 14,95 9,33 11,51 21,10 109,36 94,16 110,53 2012

92 ооо «Квс-строй» санКт-ПетерБУрг строительство жилых и нежилых Зданий 4838,0 5660,8 6447,4 822,8 461,4 500,3 69,5 179,0 292,4 38,5 2631,7 2917,0 735,6 509,9 330,9 38,5 3,16 4,53 4,68 6,80 10,02 5,23 35,11 88,37 99,97 2017

93 ооо «сК “орион ПлЮс”» ленинградсКая оБласть строительство автомоБильных дорог и автомагистралей 4831,4 8086,1 3860,7 3254,7 461,4 277,6 388,2 201,3 111,4 200,6 2985,4 2341,4 1296,7 495,7 294,4 283,0 2,49 2,89 6,16 6,74 4,76 15,47 40,61 37,84 70,90 1998

94 ооо «маКсимУм ПриморсКий» санКт-ПетерБУрг торговля роЗничная легКовыми автомоБилями и легКими автотрансПортными средствами в сПециалиЗированных магаЗинах 4785,6 4785,9 1700,9 0,3 165,2 73,8 0,3 81,3 23,2 0,0 894,7 581,7 38,5 104,5 23,2 0,0 1,70 1,36 7,88 9,08 3,98 0,07 77,80 99,83 66,67 2017

95 ооо «тд “Благо”» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая Пищевыми маслами и жирами 4675,3 6067,5 4060,1 1392,2 208,2 222,4 239,9 7,1 2,3 7,5 2286,8 1525,0 1522,3 17,0 9,8 7,6 0,12 0,06 0,54 0,31 0,15 0,50 42,03 23,13 99,87 2018

96 ооо «легенда КонстраКшн» санКт-ПетерБУрг деятельность ЗаКаЗчиКа-ЗастройщиКа, генерального ПодрядчиКа 4638,5 4643,5 2859,2 4,9 68,6 -34,3 -4,0 21,8 22,3 0,0 1719,6 1448,0 262,4 23,9 24,3 2,0 0,47 0,78 0,63 1,27 1,54 0,01 91,27 91,64 1,53 2018

97 ооо «альтастрой» санКт-ПетерБУрг строительство автомоБильных дорог и автомагистралей 4571,2 6127,0 4096,8 1555,7 25,6 27,5 0,0 4,3 10,6 24,9 4604,3 3824,4 1563,8 38,4 34,2 0,5 0,07 0,26 1,60 0,09 0,28 1,59 11,15 31,03 4988,00 2009

98 ооо «техдоринвест» санКт-ПетерБУрг торговля оПтовая несПециалиЗированная 4568,5 5441,2 3825,4 872,7 118,2 631,0 260,7 69,2 94,1 11,2 1011,7 1148,2 1229,4 199,4 130,1 36,0 1,27 2,46 1,28 6,84 8,20 0,91 34,72 72,31 30,96 2012

99 ооо «сК “КаменКа”» санКт-ПетерБУрг деятельность ЗаКаЗчиКа-ЗастройщиКа, генерального ПодрядчиКа 4525,4 8708,4 5404,6 4183,0 3683,3 1452,1 1054,0 2336,7 1160,4 395,7 57249,4 51938,8 31621,0 823,3 736,6 576,2 26,83 21,47 9,46 4,08 2,23 1,25 283,81 157,53 68,67 2013

100 ооо «хендЭ мотор манУфаКтУринг рУс» санКт-ПетерБУрг ПроиЗводство автотрансПортных средств 4494,9 173874,8 182283,9 169379,9 16659,4 13800,4 15511,7 5711,1 9529,3 6393,0 114161,3 85210,1 89592,5 50385,8 44674,7 35145,3 3,28 5,23 3,77 5,00 11,18 7,14 11,33 21,33 18,19 2008
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финансы

финансы

вЕРСТКА НАдЕЖды  
АдМИНИСТРАцИя ПЕТЕРБУРГА И фНС  
ПО РЕГИОНУ ПРЕдСТАвИлИ ПЕРвыЕ  
ОцЕНКИ БюдЖЕТА ГОРОдА С 2022  
ПО 2024 ГОд. ПРЕдПОлАГАЕТСя, ЧТО дО-
хОды дОСТИГНУТ 1 ТРлН РУБлЕй. ОПРО-
шЕННыЕ BG АНАлИТИКИ ПОдТвЕРЖдАюТ 
УвЕРЕННыЕ ТЕМПы вОССТАНОвлЕНИя эКО-
НОМИКИ ГОРОдА И ОЖИдАюТ СОКРАщЕНИя 
дЕфИцИТА БюдЖЕТА, зА КОТОРыМ  
ПОСлЕдУЕТ СНИЖЕНИЕ ОБлИГАцИОННых  
зАйМОв И, КАК СлЕдСТвИЕ, дОлГОвОй  
НАГРУзКИ. ЕКАТЕРиНА ЗАгВоЗдКиНА

Во время нулевых чтений законопроекта 
о городском бюджете в августе замести-
тель руководителя Управления Федераль-
ной налоговой службы России по Санкт-
Петербургу Владимир Полежаев сообщил, 
что в 2021 году в казну должно поступить 
676,3 млрд рублей налогов, в 2022 году — 
774,9 млрд, а в 2023 году — 925,1 млрд ру-
блей. Согласно осенней корректировке про-
екта бюджета на 2021 год, доходы составят 
782,5 млрд рублей, расходы — 786,1 млрд, 
таким образом, дефицит бюджета снизится 
на 86,1 млрд, до 3,6 млрд рублей.

Еще в предвыборный 2018 год, будучи 
исполняющим обязанности губернатора 
Петербурга Александр Беглов заявлял, 
что к 2024 году бюджет города будет со-
ставлять 1  трлн рублей. После кризиса 
2020 года на фоне пессимистичных ожи-
даний из-за пандемии коронавируса, во-
латильности рубля и нефтяного рынка 
власти Петербурга заложили рекордные 
показатели дефицита за последние де-
сять лет. Впрочем, итоговые результаты 
были не такими критичными: фактический 
дефицит составил 39,6 млрд рублей вме-
сто заложенных 111,2 млрд рублей.

теКУщая динамиКа По состоянию 
на 1  августа 2021 года в бюджет города 
поступило 188,8 млрд рублей (или 63% от 
утвержденной в бюджете на 2021 год сум-
мы) в виде НДФЛ, 141,5 млрд рублей (89%) 
— налога на прибыль, 31,2  млрд рублей 
(57%) — налога на имущество, 141,5 млрд 
рублей в виде акцизов (89%), отмечают в 
Fitch Ratings. «Фактическое исполнение 
как минимум идет вровень с утвержден-
ным бюджетом — налоги на имущество не 
коррелируют впрямую с экономическими 
циклами — и даже опережает по несколь-
ким налогам. Судя по всему, экономика 
города уверенно восстанавливается и 
развивается»,— говорит аналитик компа-
нии Fitch Константин Англичанов. Соглас-
но промежуточным показателям, многие 
регионы из рейтингуемых Fitch в России 
демонстрируют неплохие темпы роста, 
подчеркивает он.

За семь месяцев 2021 года рост нало-
говых и неналоговых доходов Петербурга 
составил 28% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2020-го, говорит эксперт 

группы региональных рейтингов АКРА 
Максим Першин. Такой рост доходов го-
рода стал возможен благодаря снятию 
большей части ограничений, связанных 
с коронавирусной инфекцией, на фоне 
массовой вакцинации населения. Дру-
гим важным фактором стало улучшение 
конъюнктуры на рынке углеводородов, что 
положительно отражается на поступле-
ниях по налогу на прибыль. Рост доходов 
Санкт-Петербурга в этом периоде, добав-
ляют в  АКРА, сопоставим со среднерос-
сийскими темпами — около 25%.

В результате локдаунов в первой поло-
вине 2020 года, закрытия границ и других 
санитарных мер существенно снизилась 
экономическая активность, были наруше-
ны отлаженные связи и логистические це-
почки, снизился спрос на отдельные виды 
товаров и услуг, напоминает господин Ан-
гличанов. Как следствие бюджет Петер-
бурга недополучил налоговых доходов, а 
расходы, наоборот, выросли, поскольку 
нагрузка на социальную сферу, в основ-
ном на здравоохранение, существенно 
увеличилась. Консервативный сценарий 
Fitch на 2021 год предполагает сопостави-
мый с 2020 годом дефицит, и, судя по все-
му, будет скорректирован в меньшую сто-
рону с учетом складывающейся динамики.

«Во второй половине 2020 года и в 
первой половине 2021 года происходит 
восстановительный рост, вызванный нор-
мализацией деловой активности, посте-
пенным снятием ограничений и ростом 
спроса как внутри страны, так и в целом 
по миру. Экономика Санкт-Петербурга, 
являясь достаточно диверсифицирован-
ной и глобализированной, отыгрывает 
этот сценарий в полной мере»,— заклю-
чает эксперт.

Традиционно наибольшая часть расхо-
дов города приходится на образование, 
социальную политику, здравоохранение, 
ЖКХ и транспорт. И  в 2022–2024 годах 
эти сферы останутся наибольшими в 
структуре расходов городского бюдже-
та, полагает господин Першин. Учитывая 
практику планирования бюджета с дефи-
цитом 8–15% налоговых и неналоговых 
доходов в течение последних пяти лет, в 
АКРА ожидают, что на 2022 год он также 
будет сверстан с дефицитом. Пока закон 

о бюджете предусматривает дефицит в 
2022 году в размере 53,4 млрд рублей, од-
нако в новой редакции он может быть су-
щественно скорректирован, соглашаются 
специалисты.

долговые оБяЗательства Исходя 
из ожиданий АКРА, в следующем году с 
высокой долей вероятности власти пред-
усмотрят размещение облигаций или 
привлечение банковских кредитов. По 
мнению Максима Першина, привлечение 
городом коммерческого долга в 2022 году 
будет зависеть от фактических темпов ро-
ста доходов.

По состоянию на середину сентября, 
Петербург не размещал новых облигаций, 
поэтому в Fitch полагают, что план на 2022 
год также будет изменен в сторону умень-
шения. «В своем рейтинговом сценарии на 
2021–2025 год мы ожидали около 30 млрд 
рублей нового долга в 2021 году и 46 млрд 
рублей в 2022 году (без учета погашений). 
Вторая половина 2021 года и ожидания по 
2022 году внесут свои коррективы, но уже 
сейчас можно сказать, что, скорее всего, 
новые размещения будут в меньшем объ-
еме. По нашим данным, объем погашения 
долга у города в 2022 году сравнительно 
небольшой — около 6,3 млрд рублей»,— 
делится Константин Англичанов.

По данным BG, в 2021 году Петербургу 
может не потребоваться размещение обли-
гаций, хотя в 2020-м власти активно исполь-
зовали этот инструмент. Тогда средства в 
бюджете восполнили три выпуска облига-
ций — на 25 и 30 млрд рублей, а в конце года 
еще на 6,1 млн рублей. Кроме этого, банк 
«Россия», ставший единственным участни-
ком конкурса Смольного, предоставил кре-
дит в размере 15  млрд рублей. Цена кон-
тракта составила 787,5 млн рублей. Ставка 
по кредиту — 5,25%. Средства привлечены 
до 29 октября 2021 года. В 2021 году финан-
совый блок закладывал возможность раз-
мещения облигаций в размере до 90 млрд 
рублей, но, вероятнее всего, выставит на 
торги только оказание услуг по предостав-
лению кредита в форме возобновляемой 
кредитной линии с лимитом 15 млрд.

ПрогноЗ раЗвития Доходы Петербур-
га в 2022 году составят 874,3 млрд рублей 

(рост на 12% по сравнению с фактическим 
показателем 2021 года), в 2023 году — 
960,2 млрд рублей, в 2024 году — превысят 
1 трлн рублей, следует из проекта бюдже-
та администрации города. Расходы пре-
высят триллион уже в 2023 году. При этом 
профицит бюджета в комитете финансов 
пока не прогнозируют. В 2022-м и 2023-м 
дефицит составит 43,8 и 46,5 млрд рублей 
соответственно, а в 2024 году сократится 
до 30,2 млрд (не выше 5,2% по отношению 
к собственным доходам бюджета).

Аналитик «Фридом Финанс» Евгений 
Миронюк, наблюдая выход на устойчивую 
траекторию восстановления после панде-
мии, позитивно оценивает увеличение фи-
нансирования по основным статьям рас-
ходов. «Доходы казны вырастут. Тяжелая 
эпидемиологическая ситуация в городе в 
связи с COVID-19 не раз попадала в фокус 
внимания общественности. Это побудило 
увеличить расходы на медицину, которые, 
как ожидается, вырастут на 18,6 млрд ру-
блей. Сфера ЖКХ дополнительно получит 
20  млрд рублей. Столь масштабное суб-
сидирование даст возможность стабили-
зировать рост тарифов. Рост доходной 
части бюджета позволит дофинансиро-
вать районные администрации на 48 млрд 
рублей»,— подчеркивает эксперт.

В  Fitch ожидают номинального роста 
ВВП — на 7,8% в 2022 году и на  4,9% в 
2023-м, однако в своем рейтинговом сце-
нарии для связанных с экономическими 
циклами наиболее волатильных источни-
ков доходов города, таких как налог на 
прибыль, применяют понижающий коэф-
фициент –1,08%. Вместе с этим смена ре-
гистрации головной компании «Газпрома» 
в Петербурге, о которой стало известно 
этим летом, может увеличить поступле-
ния по налогу на прибыль в региональный 
бюджет. Хотя аналитики затрудняются 
оценить эффект от поступлений налога 
на прибыль, указывая на принадлежность 
компании к консолидированной группе 
налогоплательщиков и «непрозрачную 
бухгалтерскую магию». В 2020 году налог 
на прибыль организаций (175,7  млрд ру-
блей, +5,7% к 2019 году) и НДФЛ (более 
300  млрд рублей, +5,1%) сформировали 
более 70% доходов бюджета Петербурга 
(670,7 млрд рублей). n

После КриЗиса 2020 года власти ПетерБУрга Заложили реКордные ПоКаЗатели дефицита За десять лет. фаКтиче-
сКи он составил 39,6 млрд рУБлей Против ПрогноЗных 111,2 млрд
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ЭКсПертное мнение

«ИНвЕСТОРы МОГУТ РАССЧИТывАТь  
НА вОзвРАТ СРЕдСТв в ТЕЧЕНИЕ  
ТРИНАдцАТИ лЕТ» СОздАНИЕ КОМПлЕКСА ОБъЕКТОв  
для ТУРИСТОв И ОТдыхАющИх в КРОНшТАдТЕ дОлЖНО зАвЕРшИТьСя в 2025 ГОдУ.  
ЧТО УЖЕ СдЕлАНО И КАК ИНИцИАТОРАМ вИдИТСя РЕзУльТАТ, ОТвЕТИлА  
РУКОвОдИТЕль ПРОЕКТНОГО ОфИСА ПО СОздАНИю ТУРИСТСКО-РЕКРЕАцИОННОГО  
КлАСТЕРА «ОСТРОв фОРТОв» КСЕНИя шОйГУ. СПРАшиВАлА ЕКАТЕРиНА ЗАгВоЗдКиНА

BUSINESS GUIDE: Этим летом была открыта 
вторая очередь парка «Остров фортов». 
Сколько людей посетило его с начала ре-
ализации проекта и на какой туристский 
трафик рассчитывает организатор после 
завершения работ?
Ксения шойгУ: Парк ориентирован в первую 
очередь на кронштадтцев, хотя он сразу по-
любился и жителям других районов Санкт-
Петербурга, и гостям из других регионов. 
Мы не выделяли специально туристский 
трафик из совокупного числа посетителей, 
поэтому оперировать можем только общи-
ми цифрами. С момента открытия в августе 
прошлого года парк принял более 1,2 млн 
посетителей. Что касается ежегодного тур-
потока, мы ориентируемся на цифру 3 млн 
человек к 2025 году.
BG: Какова схема финансирования про-
екта? Какие инвесторы уже привлечены, 
сколько они готовы вложить и какие объек-
ты хотят построить? 
К. ш.: «Остров фортов» — проект комплекс-
ного развития территории, включающий 
социальные и коммерческие объекты, па-
мятники культурного наследия и инфра-
структуру общего пользования. Разрабо-
танная нами финансовая smart-модель 
позволяет диверсифицировать источники 
и привлекать средства для каждого типа 
объектов. По коммерческой инфраструк-
туре мы изначально прорабатывали с ин-
весторами модели, с которыми они должны 
были согласиться, понимая, какой уровень 
доходности получат. Период окупаемо-
сти чуть дольше, чем у объектов в центре 
мегаполиса, но тем не менее на возврат 
средств в течение 13 лет, что является 
вполне обычным сроком для подобных ин-
фраструктурных проектов, инвесторы мо-
гут рассчитывать. В  отношении музейной 
составляющей или объектов социального 
значения об окупаемости говорить не при-
ходится: они ее не подразумевают. Нет ни 
одного музея, который был бы прибыльным 
в прямом смысле слова. Можно вспомнить 
Эрмитаж и Лувр — даже такие крупнейшие 
культурные центры дотируются. Их роль в 
обществе не коммерческая, а социокуль-
турная и просветительская. 

Что касается уже привлеченных инвесто-
ров, то на проходившем в июне Петербург-
ском международном экономическом фо-
руме мы подписали соглашение с группой 
компаний «Алькор» о строительстве ряда 
объектов кластера. В  их числе — яхтен-
ный порт с технической инфраструктурой, 
апартаментами и пунктом пропуска через 
госграницу, жилой массив на 1430 квартир, 
поликлиника и два детских дошкольных об-
разовательных учреждения, гранд-отель 
категории «четыре звезды» с номерным 
фондом 200  номеров. Их ГК  «Алькор» 

строит за свои деньги в рамках совместно 
разработанного и согласованного с город-
скими властями инвестплана, учитывая по-
требности Кронштадтского района. Сумма 
привлекаемых инвестором средств, по 
предварительной оценке, составит более 
16 млрд рублей. А «Остров фортов» выпол-
няет функцию института развития и спо-
собствует созданию социальной, турист-
ской и обеспечивающей инфраструктуры 
территории.
BG: Каков общий объем инвестиций в ре- 
ализацию проекта и сколько уже в него вло-
жено?
К. ш.: Он составит от 40 до 60 млрд рублей. 
70–80% необходимого финансирования 
уже найдено.
BG: Как будет развиваться транспортная 
доступность комплекса? Какими спосо-
бами можно добраться до него, кроме ав-
томобиля, и будет ли увеличена площадь 
парковки?
К. ш.: Вопрос повышения транспортной до-
ступности Кронштадта — наиважнейший. 
С самого начала работы над проектом мы 
уделяли ему самое пристальное внимание 
и активно работали над его решением.  Уже 
есть результаты. Ответственными органами 
власти приняты необходимые решения. 
Не только на региональном, но и на феде-
ральном уровне, за что большое человече-
ское спасибо заместителю председателя 
правительства РФ Марату Хуснуллину. На 
ПМЭФ-2021 мы с Минстроем России и пра-
вительством Санкт-Петербурга подписали 

«Протокол о реализации мероприятий по 
созданию объектов транспортной инфра-
структуры». На дорожное строительство 
в Кронштадте выделят 4,9 млрд рублей из 
бюджета города и 3 млрд рублей из феде-
рального. К  2025 году будут построены и 
реконструированы шесть объектов улично-
дорожной инфраструктуры в Кронштадте, 
в том числе пешеходная набережная от 
морского портового комплекса до сквера 
«Инчхон», а также реконструирована раз-
вязка с КАД на въезде в город. Эти меры 
позволят решить застарелую проблему 
кронштадтских пробок и обеспечить в нем 
беспрепятственное автомобильное движе-
ние. Комитет по развитию транспортной ин-
фраструктуры Петербурга уже начал про-
ектирование новых автодорог Кронштадта. 
Работа по расширению парковочных про-
странств тоже уже ведется. В начале этого 
года открыта перехватывающая парковка 
на въезде в Кронштадт. На территории 
«Острова фортов» в ближайшей перспек-
тиве появится парковка на 620  машино-
мест. Парковочные места в соответствии с 
нормативами также создаются при каждом 
из новых объектов кластера.
BG: Что будет сделано на территории фор-
тов «Кроншлот», «Петр Первый» и «Импе-
ратор Александр Первый» и когда можно 
будет посетить первые отреставрирован-
ные объекты?
К. ш.: Форты подлежат бережной реставра-
ции. Будет сохранен их исторический облик 
первой трети ХХ века. На всех трех фортах 
будет произведена реставрация гранитных 
и кирпичных стен, кровли и сводов казема-
тов, лестниц, воссозданы утраченные де-
коративные элементы фасадов, раскрыты 
исторические оконные и дверные проемы. 

На территории «Кроншлота» планиру-
ется построить музейный комплекс, по-
священный первому форту Кронштадта, 
площадку для торжественных мероприятий, 
рестораны, сувенирные магазины и киноте-
атр. «Петр Первый» встретит гостей музеем 
минно-взрывного дела, смотровыми пло-
щадками, рестораном и винным погребом. 
Там также будут организованы большие 
пространства для проведения культурно-
массовых мероприятий, в том числе ярма-
рок. В форте «Император Александр Пер-
вый» расположатся музей истории борьбы 
с инфекционными заболеваниями, ресто-
ранный комплекс и гостиничные номера. 

Реставрация фортов завершится в 2024 
году, затем должны быть закончены то-
чечные проекты по их приспособлению 
к современному использованию. Таким 
образом, «Кроншлот», «Петр Первый» и 
«Император Александр Первый» откроют-
ся для посетителей к 2025 году вместе со 
всеми остальными объектами кластера.

BG: Ранее сообщалось, что в комплекс  
войдет 19  исторических зданий. Какова 
функция этих объектов в прошлом и как 
они будут приспособлены для современно-
го использования?
К. ш.: В основном это здания первой поло-
вины XX  века, где находились различные 
службы и заведения, связанные с форта-
ми и береговыми батареями. В  качестве 
примера — четыре строения из ансамбля 
форта «Петр Первый», расположенные на 
территории музейно-исторического парка 
«Остров фортов»: «Камбуз», «Управле-
ние», «Караульная» и «Пороховая лабора-
тория». По названиям нетрудно понять их 
прошлое предназначение. После заверше-
ния реставрации они будут также выпол-
нять обеспечивающие функции, только уже 
не для военных, а для гостей парка. В зда-
нии «Камбуза», в частности, разместится 
крытый ресторан, где можно будет с ком-
фортом перекусить, невзирая на капризы 
изменчивой кронштадтской погоды.
BG: Какого класса жилье будет построено?
К.  ш.: Инвестор построит жилой массив, 
включающий комплекс малоэтажных жи-
лых зданий общей площадью 126,5  тыс. 
кв. м. Он расширит жилой фонд Кронштад-
та на 1430 квартир различного уровня в со-
ответствии с потребительским спросом.
BG: Что стало ключевым фактором успеш-
ности реализации проекта?
К.  ш.: Ключевым фактором, конечно, явля-
лась инициатива президента РФ Влади-
мира Путина сделать Кронштадт городом-
музеем. Успех предопределило и то, что 
изначально у нас была очень динамичная 
команда, которая с первых дней начала ак-
тивно заявлять о значимости проекта и про-
двигать его на всех уровнях, находить пути 
решения задач и добиваться результатов 
даже в самых непростых условиях. За счет 
человеческого фактора мы смогли сделать 
очень многое, а сделаем еще больше.
BG: Насколько увеличится население Крон-
штадта после 2025 года?
К. ш.: Оно более или менее стабильно на 
протяжении многих лет. Администрация 
Кронштадтского района не прогнозиру-
ет взрывного демографического роста в 
ближайшие годы. Думаю, что новый жи-
лой фонд, который появится в городе в 
рамках нашего проекта, будет частично 
использован самими кронштадтцами для 
улучшения условий проживания. Какую-
то часть квартир приобретут петербурж-
цы в качестве летних апартаментов. 
Сколько постоянных новых жителей полу-
чит Кронштадт с вводом жилых комплек-
сов «Центральный» и «На набережной», 
пока прогнозировать трудно, но не думаю, 
что влияние на демографию района будет 
серьезным. n
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ГОдНых КОНТЕНТОв дИРИЖЕР  
НОвыЕ МЕТОды SMM РОЖдАюТСя И ПРОвЕРяюТСя НЕПОСРЕдСТвЕННО в ПРОцЕССЕ 
РАБОТы. ПОлУЧИТь ПОлНОЕ И МАКСИМАльНО ПРИБлИЖЕННОЕ К ПРАКТИКЕ зНАНИЕ  
О НИх в ОдНОМ МЕСТЕ ПОКА НЕвОзМОЖНО. ПРИ вСЕМ ОБъЕМЕ ПРЕдлОЖЕНИя  
НА РыНКЕ НЕ хвАТАЕТ SMM-СПЕцИАлИСТОв, СПОСОБНых ОБЕСПЕЧИТь СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
вИдЕНИЕ И РЕПРЕзЕНТАцИю БИзНЕСА в СОцИАльНых МЕдИА.  КСЕНия ПоТАПоВА

Как комплексный инструмент для продви-
жения бизнеса и решения других его задач 
с помощью социальных сетей Social Media 
Marketing помогает компаниям контакти-
ровать со своей целевой аудиторией че-
рез платформы, на которых она находит-
ся, тем самым стирая некоторые границы 
между брендом и конкретным человеком. 
Это позволяет наращивать лояльность и 
аудиторию бренда среди тех, у кого есть 
схожие принципы и идеалы. «Например, 
лидогенерирующий SMM позволяет таким 
компаниям, как „Дом одет“ и „Синнабон“ 
получать крупные контракты на обустрой-
ство жилья или услуги по франшизе. Бла-
годаря раскрученным аккаунтам в соцсе-
тях рестораны обеспечивают хорошую 
посадку и трафик. Бренду „Новотерская“ 
удалось избежать банкротства исключи-
тельно благодаря тому, что вокруг него 
сложилось сильное комьюнити»,— пере-
числяет руководитель коммуникационного 
агентства Mygribs Светлана Соколова.

Завод, где производилась «Новотер-
ская», был вынужден заморозить работу, 
когда из-за проблем с дорожным покры-
тием подъездную дорогу к производству 
полностью закрыли. СМИ не проявляли 
интереса к ситуации. Но работа с комью-
нити в соцсетях позволила добиться того, 
что пользователи начали писать слова 
поддержки, предлагать свои решения, 
приезжать и снимать маршрут, как они 
добираются до производства. «Таким об-
разом мы получили не только активное 
движение в соцсетях, но ситуацию широ-
ко осветили и целевые СМИ. В результа-
те сегодня к заводу, хоть и медленно, но 
строится новая дорога. А предприятие 
возобновило работу, пусть пока и не в 
полном объеме»,— рассказывает госпожа 
Соколова.

В последнее время городской рынок 
SMM сильно вырос. По оценкам маркетин-
гового агентства «Цифровые истории», 
его объем составляет около 30 млрд руб- 
лей. «Петербургский рынок SMM был пе-
редовым для России и в свое время стал 
столицей SMM в диджитал-рекламе,— 
считает директор отдела рекламы «Циф-
ровых историй» Давид Бичия.— Сейчас 
картина сравнялась. Можно точно ска-
зать, что мы отличаемся высоким уровнем 
перформансов в социальных сетях: много 
интересных подходов не подсмотрено на 
Западе, а родилось именно в России».

По мнению Анны Калугиной, генераль-
ного директора РА Cristal Media и члена 
Клуба лидеров в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области, особенность реги-
онального рынка заключается в том, что 
здесь достаточно широк IT-сектор, поэто-
му на рынке SMM большая конкуренция, и 
здесь все время рождаются видные кейсы. 

Однако, как замечает операционный 
директор коммуникационного агентства 
Mygribs Максим Болонкин, большинство 

крупных рекламных компаний и бюдже-
тов сосредоточено в Москве: «Притом что 
Петербург второй по масштабам город, 
практически все агентства, которые уча-
ствуют в тендерах, стремятся работать на 
московском рынке и более успешные за-
креплены именно там».

форма и содержание Основными 
направлениями SMM остаются продакшн 
и производство контента — за счет бло-
геров, таргетированной рекламы и других 
методов. Это настолько плотно вошедшая 
в жизнь услуга, что практически каждое 
агентство предлагает ее в пуле своих воз-
можностей. «В большинстве рекламных 
агентств, как правило, есть отдел SMM. 
Но уровень этих услуг, осознанности и во-
влечения будет совершенно разным. Есть 
также агентства, специализирующиеся на 
SMM и коммуникациях»,— говорит Мак-
сим Болонкин.

«Судя по нашему последнему опыту, 
лучшие проекты получаются, когда есть 
человек инхаус (в компании), у которого 
50–100% времени занимают SMM-задачи, 
и один или несколько подрядчиков. Аутсор-
сом сложно закрывать внутренние вещи, 
такие как привлечение сотрудников для 
генерации контента. В то же время инха-
ус-специалист не может быть человеком-
оркестром и решать в одиночку все задачи 
— от комьюнити (общения с подписчиками) 
до фотосъемок,— рассуждает генераль-
ный директор агентства Molinos Виктория 
Егоренко.— Держать целую команду вну-
три тоже редко оправданно. А вот в сим-
биозе инхауса и аутсорса получается хо-
роший результат за оптимальный бюджет».

Большие бренды чаще выбирают ре-
кламные агентства, а малый и средний 

бизнес — конкретных специалистов под 
небольшие задачи. «Отдельных специ-
алистов сейчас, безусловно, больше. Но 
мало кто из них способен полноценно 
вести заказчика middle или middle+,— 
добавляет госпожа Егоренко.— Весь 
SMM уже почти невозможно качествен-
но закрывать одним человеком. Нужны 
комплексные компетенции: тексты, ди-
зайн, включая моушен (анимационный 
дизайн), продакшн фото и видео, тар-
гетированная реклама, блогеры и ана-
литика. Поэтому полноценное ведение 
SMM-проектов возможно только коман-
дой. Редкий фрилансер имеет такое ко-
личество помощников под рукой. Зато на 
фрилансе много специалистов, способ-
ных качественно закрыть небольшие ча-
сти: SMM-копирайтеры, сторис-мейкеры, 
фотографы».

аКтУальный ЗаПрос По мнению до-
цента Высшей школы экономики (НИУ 
ВШЭ) Наталии Беляковой, сейчас SMM 
находится в фазе перехода от поддер-
живающей («надо, потому что так делают 
все») к обеспечивающей функции. Ланд-
шафт медиапотребления кардинально 
изменился, и социальные сети позволяют 
большему числу бизнесов решать с их 
помощью задачи информирования, фор-
мирования лояльности и даже конверсии. 
При этом говорить о смерти «традицион-
ных» СМИ некорректно — практически 
все они перешли в социальные сети за 
своей аудиторией, за исключением специ-
альных нишевых форматов.

«Популярная услуга SMM-агентств — 
сопровождение брендов в социальных 
сетях „под ключ“. Волшебные таблетки 
привлекательны, однако число разочаро-

ванных заказчиков, отдавших было SMM 
на аутсорс, но затем вернувших его назад, 
множится. Дело в том, что целеполагание 
SMM-присутствия у брендов разное, а 
соцмедиа — просто один из каналов для 
достижения целей. И не всегда виноваты 
SMM-специалисты — порой сам заказчик 
формулирует цель как „обеспечение при-
сутствия“ бренда. Но где здесь целевое 
действие? Присутствие — не самоцель, 
по большому счету — вообще не деятель-
ность. А вот что важно и в дефиците не 
рынке — оценить эффект деятельности. 
Первое — поставить корректные KPI и от-
следить их выполнение с привлечением 
аналитики. Второе — иметь компетенцию 
их скорректировать как оперативно, так 
и на длинном цикле. Таков актуальный за-
прос к квалификации SMM-специалиста. 
К сожалению, 90% из них на рынке „за-
точены“ на трансляцию того, что хочет 
сказать бренд, а возможности таргетинга 
обеспечивают техническую возможность 
этой агрессивной атаки на сознание. 
Ощутима нехватка стратегического виде-
ния социальных сетей в контексте комму-
никационных (или бизнесовых, или гума-
нитарных) задач компании»,— добавляет 
госпожа Белякова.

ПоЗнание сети По словам участников 
рынка, методы и инструменты SMM раз-
рабатываются исключительно практикой 
и конкретными, специализирующимися на 
этом агентствами. «Придумать что-то но-
вое очень сложно, но с появлением соци-
альных сетей возникают и новые возмож-
ности, инструменты и стратегии, которые 
проверяются только эффективностью во 
времени»,— поясняет Анна Калугина из 
Cristal Media.

Обучением SMM в основном занимают-
ся действующие агентства с большим опы-
том. Поскольку наиболее эффективно все 
осваивается именно в процессе работы. 

«На рынке есть несколько крупных он-
лайн-площадок, которые обучают SMM. 
Хороший вариант, чтобы прокачать от-
дельные навыки — работу с таргетиро-
ванной рекламой, видео или конкретной 
соцсетью. В этом смысле рынок почти 
сформирован. Другое дело, что комплекс-
ным цифровым коммуникациям учиться 
почти негде,— сетует Наталия Белякова.— 
Вузовский цикл обновления программ не 
успевает за практикой, а индивидуальную 
образовательную траекторию обеспечи-
вают пока считаные вузы страны. Поэтому 
нет гарантии, что, овладев пятью класс-
ными навыками, человек сможет овладеть 
стратегическим видением. Таким образом, 
при кажущемся избытке предложения в 
сфере SMM-образования навыкам дири-
жирования каналами коммуникаций, уме-
нию настроить сквозную аналитику — ос-
нову электронного маркетинга — не учат 
практически нигде». n

ПрисУтствия в сетях — мало. чтоБы Это давало ЭффеКт, надо Уметь ставить КорреКтные KPI в КонтеКсте Задач 
КомПании, отслеживать их с ПомощьЮ аналитиКи и вовремя КорреКтировать
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ЭКсПертное мнение

«НЕ ПОвАльНАя  
РОБОТИзАцИя,  
А вОзМОЖНОСТИ» РыНОК ТЕлЕКОМА  
для фИзлИц НАСыТИлСя НЕСКОльКО лЕТ НАзАд, зАТО 
БИзНЕСУ ОН МОЖЕТ ПРЕдлОЖИТь РЕшЕНИя, КОТОРыЕ КАР-
дИНАльНО МЕНяюТ БЕзОПАСНОСТь И УдОБСТвО ПРОцЕС-
СОв, СЧИТАЕТ дИРЕКТОР МАКРОРЕГИОНА «СЕвЕРО-зАПАд» 
КОМПАНИИ «эР-ТЕлЕКОМ хОлдИНГ» (БРЕНды «дОМ.РУ», 
«дОМ.РУ БИзНЕС») АлЕКСАНдР МОТРИЧ. КАК цИфРОвыЕ 
ПРОдУКТы вСТРАИвАюТСя в КлАССИЧЕСКИЕ зАдАЧИ  
И ОТвЕЧАюТ зАПРОСАМ НОвОй РЕАльНОСТИ, ОН РАССКАзАл 
в ИНТЕРвью КОРРЕСПОНдЕНТУ BG АННЕ ЧУРУКСАЕвОй.

BUSINESS GUIDE: Пандемия повлияла на 
спрос на ваши услуги? 
алеКсандр мотрич: В апреле и мае про-
шлого года, когда объявили локдаун, был 
очень резкий рывок в массовом сегменте 
(b2c). Многие считали, что дома можно 
обойтись мобильным интернетом, но для 
работы и учебы им потребовался надеж-
ный и быстрый широкополосный. А наши 
сети пропускают до 950 Мбит/с. В сегмен-
те b2b наблюдались обратные процессы: 
клиенты приостанавливали пользование 
услугами. Сейчас, спустя полтора года, 
все уже адаптировались к ситуации и 
работают по-прежнему. Например, мы 
построили сеть скоростного доступа в 
интернет в Ленинградской области. Адап-
тируем под новую реальность решения 
для бизнеса. 
BG: При этом у вас появились и обусловлен-
ные коронавирусом услуги: умное видео-
наблюдение определяет, кто без защитной 
маски; тепловизионный терминал измеря-
ет температуру человека за 0,3 секунды... 
а. м.: В классическом телекоме мало дина-
мики. Годами продавать триаду «интернет 
+ телевидение + IP-телефония» довольно 
скучно. Кроме того, рынок услуг для фи-
зических лиц насытился еще лет пять на-
зад. А вот для бизнеса еще многое можно 
сделать. При этом мы не какие-то особен-
ные, даже не инновационные, не строим 
модные экосистемы, хотя, наверное, что-
то в них есть. Мы просто изучаем бизнес 
клиента и говорим: «Вот это вы делаете 
вручную и долго, а мы можем быстро, не-
дорого и удобно». Ключевое слово тут — 
«удобно». Например, сейчас на входе на 
предприятиях нужно измерять работникам 
температуру. Если каждому к руке аппа-
рат подносить, это сильно затянет про-
цесс, возникнет длинная очередь. Поэто-
му мы сделали систему, которая работает 
быстро и незаметно, а если что-то не так, 
автоматические двери просто не откроют-
ся, турникет не повернется. 

Решение с масками тоже можно адап-
тировать под разные задачи. Например, 
когда нужно проконтролировать, носят ли 
работники на предприятии пищевой про-
мышленности перчатки. Или проследить, 
что сотрудники на вредном производстве 
пользуются средствами индивидуальной 

защиты, ведь это им жизненно необходи-
мо. За порядком до красных глаз может 
следить человек или это автоматически 
сделает наша система аудио- и видеона-
блюдения с десятками датчиков по пери-
метру. 
BG: Такие решения доступны только для 
крупного бизнеса? Ведь у нас люди до сих 
пор обходятся дешевле машин.
а. м.: Это стереотип, все зависит от пред-
принимателя. Продвинутый руководитель 
быстро принимает решение, когда пони-
мает, что некто или нечто может делать 
то же самое, что и его работники, но при 
этом не ошибается, не устает и не требует 
повышения зарплаты. С машиной ты полу-
чаешь гарантированный результат 24/7. 

Но у нас нет цели сэкономить на челове-
ке или сделать предприятие без людей: мы 
убираем их от ненужной и нелюбимой ра-
боты. Так что это не повальная роботиза-
ция, а возможности. Как поступить с воз-
можностью — каждый решает сам. Вот, 
крупное предприятие по добыче полезных 
ископаемых, у них была древняя система, 
показывающая задымление. А мы знаем: 
чуть что не так с погодой или сотовой свя-
зью — работа симки может замедлиться, а 
под землей критически важны даже доли 
секунды, ведь это жизни людей. Мы приш-
ли и сказали: «Давайте сделаем ту же са-
мую систему, но основанную на техноло-
гии LoRaWAN, которая не требует новой 
батарейки в течение десяти лет, подает 
сигналы за несколько миллисекунд даже с 
большой глубины, быстро их обрабатыва-
ет и визуализирует?» Нам ответили: «Да, 
скорее возьмите наши деньги!»
BG: А все клиенты так реагируют? И кто к 
кому приходит: вы к ним или они к вам?
а. м.: Обычно это мы приходим и расска-
зываем, что можем сделать. Несколько 
лет назад в пермской школе произошла 
трагедия, которая заставила задуматься 
об эффективной системе безопасности. 
Мы предложили городской администра-
ции: «Давайте в одной школе сделаем об-
разец, вы посмотрите и потом закупите у 
нас на все остальные?»

Наша система позволяет распознавать 
машины, подъезжающие к периметру, и 
тут же сверять их номера с базой данных. 
Если в базу добровольно занесены дан-

ные, мы видим, что это папа ученика при-
ехал, все в порядке. Если номера в базе 
нет, автомобиль стоит у ограды дольше 
положенного времени — количество раз-
решенных минут можно задать, тут же 
поступает сигнал, охранник выходит и 
проверяет обстановку. Или в школу по 
временным пропускам проходят гости: у 
них есть полчаса и подняться им разре-
шено только на второй этаж, в актовый 
зал — метки гостей отслеживаются. И 
если вдруг мы видим одну метку на чет-
вертом этаже около вентиляционного вы-
хода, значит, нужно принимать меры. Еще 
мы добавили распознавание эмоций — 
тоже полезная функция. Сейчас наша си-
стема стала в Перми городским стандар-
том. Более того, уже Москва ее закупает 
для своих школ. 
BG: На каждый случай есть готовые  
решения?
а. м.: Вовсе нет, примерно 50% у нас до-
рабатывается под конкретного клиента.  
К примеру, есть решение для контроля за 
наполняемостью полок в магазине — мы 
его подстроили, чтобы оценивать напол-
няемость ковша. И сэкономили деньги 
заказчику: оказалось, рабочие выезжали 
с полупустым транспортом, чтобы полу-
чать больше премий. Другой пример: на-
страивали облачную телефонию для сети 
«Обойкин». Учли большое количество 
точек, предложили перенаправлять звон-
ки не по географическому принципу, а на 
дежурный магазин — ускорили время об-
работки.  Бывает, что к нам обращаются 
с запросом, при обработке которого мы 
предлагаем другое решение, более про-
стое и выгодное. Но чаще всего мы опи-
сываем наши возможности и спрашиваем, 
что из этого интересно. Например, у нас 
совершенно не цифровизованный агро-
бизнес. Когда мы пообщались с произво-
дителями, то увидели, что агрометрия — 
это очень перспективно.
BG: Сколько вам приносят эти экспери- 
менты?
а. м.: Пока новые услуги дают нам 7% от 
всего дохода, но год назад это был ноль, а 
в следующем году 7% превратятся в 15%. 
В новом офисе на Почтамтской у нас бу-
дет демозона, также в течение двух лет мы 
планируем построить в Петербурге и еще 

нескольких городах — Мурманске, Омске, 
Челябинске и других — технопарки. Один 
из таких — Almaz Digital — мы открыли в 
сентябре в Саратове. Это поможет на-
глядно продемонстрировать, на что мы 
способны. Пока, например, мы создаем 
какое-то решение для кафе, потом к нам 
приходит владелец соседнего заведения и 
хочет то же самое, то есть работает сара-
фанное радио. 
BG: А что вы делаете для рестораторов? 
а. м.: В первую очередь обеспечиваем их 
клиентов Wi-Fi. Это не просто дополни-
тельная услуга, чтобы гости не скучали в 
ожидании заказа, это ценный инструмент. 
Закон обязывает пользователей автори-
зоваться с помощью номера телефона, а 
система запоминает связку «номер теле-
фона и mac-адрес устройства» и откры-
вает доступ в интернет. Так владельцы 
получают информацию о клиентах и могут 
разработать для них специальные пред-
ложения и увеличить продажи. Плюс на 
стартовой странице доступа в сеть есть 
место для баннера или видео, вообще лю-
бого контента, монетизирующего бизнес. 

Наши датчики измеряют температуру, 
влажность — любые параметры на кухне, 
вплоть до степени прожарки стейка. А если 
вывести трансляцию с видеонаблюдения на 
сайт и показывать, что происходит на кухне, 
то можно и соблюдение гигиенических мер 
в заведении доказать, и онлайн-развлече-
ние для гостей устроить. Это решение и для 
стройплощадки можно адаптировать. Будет 
не просто шоу, а инструмент, который по-
кажет, что работы идут по плану и застрой-
щику можно доверять. 
BG: Говоря об инвестициях, чего вам не 
хватает сейчас?
а. м.: Скорости и ресурсов. Понимаете, мы 
же сами не знаем, на что способны. До 
пандемии, например, мы не думали, что 
можем создавать такие простые и удоб-
ные решения в области видеоаналитики. 
Но потребовалось отслеживать ношение 
масок — решение появилось, и теперь 
мы применяем его в других сферах. Что 
мы придумаем через год, к чему подтол-
кнет жизнь? Может, придет талантливый 
клиент, скажет: «Хочу вот это!» — и мы 
поймем, что это нужно не только ему, но 
и всем нам.  n
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«вОТ СОлО зАКОНЧИлОСь — И Мы  
ПРОдОлЖАЕМ» ИзБИРАТЕльНАя КАМПАНИя в ПЕТЕРБУРГЕ ОСТАвИлА  
зА БОРТОМ вСЕх НЕзАвИСИМых КАНдИдАТОв-САМОвыдвИЖЕНцЕв. Их БылО НЕМНОГО, 
ПО ОцЕНКАМ BG, вСЕГО ЧЕТыРЕ. АффИлИРОвАННОСТь ОСТАльНых — НОМИНАльНО  
НЕзАвИСИМых — С РАзлИЧНыМИ ПОлИТИЧЕСКИМИ СИлАМИ ИлИ ИСПОлНИТЕльНОй  
влАСТью БылА зАМЕТНА Из-зА ПРОТИвОдЕйСТвИя УПОМяНУТОй ЧЕТвЕРКЕ ПРИ АГИТА-
цИИ И СБОРЕ ПОдПИСЕй зА выдвИЖЕНИЕ. О БИТвЕ НАцИСТА С РОлл-АПОМ, зАдЕРЖАНИях 
СБОРщИКОв И «САМОвОльНОМ зАхвАТЕ» зЕМЕльНых УЧАСТКОв С ПОМОщью СТОлОв —  
в МАТЕРИАлЕ КОРРЕСПОНдЕНТА BG ОлЕГА дИлИМБЕТОвА.

Период выдвижения кандидатур стартовал 
25 июня. Уже на следующий день неза-
висимые кандидаты стали отчитываться о 
первых собранных подписях. На выборы в 
ЗакС все четверо шли впервые. Речь идет 
о зампреде Либертарианской партии Ма-
рине Мацапулиной (2-й округ, Центральный 
район), националисте Савве Федосееве 
(17-й округ, Кировский район), муниципаль-
ном депутате МО «Правобережный» Федо-
ре Грудине (9-й округ, Невский район) и 
бывшей главе штаба Алексея Навального 
в Петербурге (впоследствии признан экс-
тремистской организацией и запрещен в 
России) Ирине Фатьяновой (3-й округ, Пе-
троградский район). 

Сомнения в успехе последней были 
изначально. И причина тому — не скан-
далы или низкий рейтинг, а российское 
законодательство. Незадолго до выборов 
депутаты Госдумы приняли закон, соглас-
но которому руководителям и участникам 
экстремистских и террористических ор-
ганизаций, а также аффилированным с 
ними лицам нельзя избираться в предста-
вительные органы власти от года до трех 
лет — в зависимости от степени участия. 
«Коллективный Запад хочет ослабить 
Россию» и «через сеть всевозможных ор-
ганизаций внедрить в наши органы власти 
своих агентов влияния», говорил один из 
авторов законопроекта депутат Василий 
Пискарев. К слову, несмотря на обратную 
силу этого акта, он не распространяет-
ся на такие организации, как «Талибан» 
(признан террористическим, запрещен в 
РФ) или «Аль-Каида» (признана террори-
стической, запрещена в РФ). 

В начале сбора подписей еще не было 
ясно, применят ли к Ирине Фатьяновой 
данный закон. 15 июля, в разгар «соби-
рательной» кампании, к ее сборщикам на 
Введенской улице подошли полицейские 
и потребовали держаться друг от друга 
подальше — два человека, по их словам, 
образовывали несогласованное массо-
вое мероприятие. Кроме того, нарекания 
у полиции вызвал стол, размещенный 
сборщиками у станции метро «Петроград-
ская». Стражи порядка взялись защищать 
вверенную им территорию от несогласо-
ванного с районной администрацией объ-
екта, ввиду чего сборщикам пришлось за-
полнять подписные листы на планшетках. 

Менее расторопны полицейские ока-
зались, когда неизвестный атаковал 
ролл-ап с изображением госпожи Фа-
тьяновой у станции метро «Чкаловская». 
Мужчина с руническими татуировками и 
футболкой «Кубанский НС-Фронт» (НС 

— национал-социалистический) сперва 
пытался порвать, а затем порезал плакат 
ножом. На резонный вопрос о цели его 
действий гражданин прокричал в адрес 
изображенной кандидатки что-то сумбур-
но-нецензурное. Оценка была связана с 
еврейскими корнями Ирины Фатьяновой. 
Также полиция не торопилась помогать 
сборщикам, когда в разных точках на них 
кидались пожилые провокаторы. 

Вскоре экс-глава штаба все же была 
снята с выборов за связь с экстремист-
ской организацией, которой было призна-
но ее прежнее место работы. Все шло к 
тому, что ей удалось бы собрать необхо-
димое количество подписей, но закон ока-
зался выше воли избирателей.

У Марины Мацапулиной проблемы нача-
лись 14 июля: под конец рабочего дня сра-
зу на нескольких точках были задержаны 
ее сборщики. Шесть человек были достав-
лены в территориальные отделы полиции. 
Четверым из них вменили ст. 7.1 КоАП РФ 
(самовольное занятие земельного участка) 
и ст. 5.10 КоАП (проведение предвыбор-
ной агитации вне агитационного периода и 
в местах, где ее проведение запрещено). 
Причиной недовольства стражей порядка 
вновь явились столы, хотя в упомянутой 
выше истории Ирины Фатьяновой сбор-
щиков у «Петроградской» пощадили: дру-
гой округ — другие правила. После этого 
инцидента госпожа Мацапулина написала 
открытое письмо главам Центризбиркома 
и петербургского избиркома Элле Памфи-
ловой и Наталье Чечиной. Элла Памфило-

ва отреагировала, обратившись к главе 
МВД Владимиру Колокольцеву с просьбой 
«осадить орлов», а вернее, потребовать 
максимально корректного отношения к 
сборщикам подписей.

В итоге Марина Мацапулина не попала 
на выборы. Там она могла бы составить 
конкуренцию такому политическому ма-
стодонту, как Борис Вишневский,— лиде-
ру фракции «Яблоко» в ЗакСе Петербурга 
и замглавы федеральной партии. Избира-
тельные комиссии находили в собранных 
подписях кандидатки то больше, то мень-
ше недействительных подписей. В итоге в 
судах ей было необходимо «отбить» всего 
девять, но сделать этого не удалось. 

В тот же день, когда проходил «рейд по 
Мацапулиной», как его успели окрестить 
представители некоторых СМИ, анало-
гичные проблемы начались у простого 
русского кандидата — так он сам себя 
называет — профессионального кузнеца 
Саввы Федосеева. Однако в Кировском 
районе, чтобы их заработать, не понадо-
билось даже ставить стол. Двое сборщи-
ков господина Федосеева работали на 
Трамвайном проспекте, когда к ним по-
дошли сотрудники полиции. Обнаружив 
на планшетках молодых людей надпись 
«Савва Федосеев 2021» на зеленом фоне 
с белой каемочкой, они сочли это неза-
конной агитацией. Не будучи экспертами 
в электоральном законодательстве, по-
лицейские отпустили сборщиков без про-
токолов. На следующий день, 15  июля, 
снова из-за стикеров были задержаны 

три сборщика подписей в пользу наци-
оналиста. Господин Федосеев отмечал, 
что блюстители правопорядка вежливы не 
были: не представлялись и в грубой фор-
ме требовали пройти с ними в отдел. Но 
сборщики вновь были отпущены без про-
токолов. Савва Федосеев также не попал 
в избирательный бюллетень из-за превы-
шения брака в подписных листах. 

Независимый кандидат в Невском рай-
оне Федор Грудин не сталкивался с таким 
ожесточенным сопротивлением. Но для его 
сборщиков задержания коллег стали «зво-
ночком»: муниципальный депутат, когда в 
отделениях полиции появились сторонники 
Марины Мацапулиной и Саввы Федосеева, 
свернул сбор и отправил коллег работать 
только на следующий день. Кроме того, в 
его районе то и дело обнаруживались про-
делки «мразотных левых активистов». На-
пример, агитационный баннер Федора Гру-
дина закрасили надписью «против всех» 
со знаком анархистов. Те же малограмот-
ные лица, судя по всему, портили останов-
ки: «Тотаризм. Власть рождает еждивен-
цев» (орфография сохранена). Случались 
и автопрозвоны — постоянные звонки с 
разных неизвестных номеров, не позволя-
ющие кандидатату работать с телефоном. 

Господин Грудин самостоятельно завер-
шил избирательную кампанию, не дождав-
шись окончания периода сбора подписей. 
24  июля он сообщил, что потерял мате-
матические шансы собрать необходимые 
ему 5,5 тыс., и снял свою кандидатуру. 

Невероятно, особенно на фоне брака в 
подписях Марины Мацапулиной и Саввы 
Федосеева, выглядит судьба кандидата от 
партии «Новые люди» — экс-судьи Устав-
ного суда Ольги Герасиной. Она также 
должна была собирать подписи, ведь вы-
двинула ее непарламентская партия. Со-
гласно источникам BG, эта кандидатура 
была согласована со Смольным, и именно 
она — будто купила лотерейный билет. 
Территориальный избирком № 7, принимая 
решение о регистрации госпожи Гераси-
ной, нашел 18,9% (при максимуме в 5%) 
брака в подписных листах бывшей служи-
тельницы Фемиды. Но она подала жалобу 
в горизбирком Петербурга, тому не уда-
лось получить оригиналы этих листов в не-
обходимые сроки, а копии члены СПбИК 
рассматривать не стали. Комиссия ре-
шила, что любые недоработки системы 
должны трактоваться в пользу кандидата: 
нет подписей — нет брака. Госпожа Гера-
сина, таким образом, попала в бюллетень 
на выборах депутатов Законодательного 
собрания Петербурга. n

в городсКой Парламент ПоПал тольКо один самовыдвиженец, и тот Прямо аффилирован с «единой россией» — 
дочь ЭКс-сПиКера ЗаКса вячеслава маКарова марина лыБанева, сраЗУ После выБоров решившая сменить фами-
лиЮ на отечесКУЮ
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ЭКсПертное мнение

ЭКсПертное мнение

«С ПОявлЕНИЕМ СвязИ  
ТЕРРИТОРИИ НАЧИНАюТ  
дышАТь СОвЕРшЕННО  
ПО-дРУГОМУ»  
в РЕГИОНАх МНОЖЕСТвО БЕлых ПяТЕН, КОТОРыЕ  
НЕОБхОдИМО НАПОлНяТь ТЕлЕКОММУНИКАцИОН- 
НОй ИНфРАСТРУКТУРОй, КОНСТАТИРУЕТ  
вИцЕ-ПРЕзИдЕНТ — дИРЕКТОР МАКРОРЕГИОНАльНОГО фИлИАлА «СЕвЕРО-зАПАд»  
ПАО «РОСТЕлЕКОМ» АлЕКСАНдР лОГИНОв. в ИНТЕРвью КОРРЕСПОНдЕНТУ BG МИхАИлУ 
КУзНЕцОвУ ОН РАССКАзАл О ПРЕОдОлЕНИИ цИфРОвОГО НЕРАвЕНСТвА, СОвМЕСТНых  
С ПЕТЕРБУРГСКИМИ влАСТяМИ ПРОЕКТАх И ТРЕНдАх ПОТРЕБИТЕльСКОГО ПОвЕдЕНИя.

BUSINESS GUIDE: «Ростелеком» намерен 
упразднить семь макрорегиональных фи-
лиалов в рамках новой стратегии. Почему 
принято такое решение? 
алеКсандр логинов: Пандемия подтверди-
ла, что многие процессы можно вести дис-
танционно. Сегодня нам важно быстрее 
принимать решения, быть ближе к клиенту, 
слышать его и оперативно адаптироваться 
под запрос. Поэтому в компании меняют-
ся модель управления и организационная 
структура. Переформатирование предпо-
лагает, что часть рутинных операций будет 
централизована. К примеру, у нас уже су-
ществуют общие центры обслуживания по 
бухгалтерским и кадровым вопросам — в 
Воронеже, Нижнем Новгороде и Новоси-
бирске. Специалисты этих подразделений 
обрабатывают документы всех филиалов 
«Ростелекома». Колл-центры и сервисы по 
формированию и доставке счетов клиен-
там тоже централизованы и частично авто-
матизированы. Аналогичный подход плани-
руется использовать и для других базовых 
процессов. Глобально такое разделение 
труда существует на уровне стран и реги-
онов, тем более нужно стремиться приме-
нять этот подход внутри компании. Он по-
зволит сотрудникам концентрироваться на 
своей непосредственной работе и делать 
ее лучше, а не заниматься сразу всем.
BG: Как это отразится на функционале ма-
крорегиона «Северо-Запад»?
а. л.: Вместо макрорегиона появится пред-
ставительство по Северо-Западу, которое 
продолжит заниматься операционными 
процессами, так что глобально ничего не 
изменится. На уровне Петербурга сохра-
нятся такие задачи, как техническая поли-
тика, взаимодействие с клиентами, закуп-
ки, маркетинг.
BG: Каковы финансовые результаты макро-
региона в 2020-м и первом полугодии 2021 
года? 
а.  л.: «Ростелеком» в целом увеличил вы-
ручку по итогам 2020 года на 15%, до 
547 млрд рублей. Положительная динами-
ка сохранилась и на протяжении шести 
месяцев этого года: наша выручка вы-
росла на 9% и составила более 270 млрд 
рублей. Результаты Северо-Западного 
макрорегиона сопоставимы. Рост наблю-
дался по всем каналам: услуги для физ-
лиц, корпоративных клиентов и органов 

власти. Подобные результаты обеспечили 
повышение эффективности работы и со-
кращение издержек, а также завершение 
консолидации мобильного бизнеса Tele2.
BG: Какие направления бизнеса являются 
для вас приоритетными?
а. л.: Когда-то в структуре нашей выручки 
преобладала телефония, а широкопо-
лосная передача данных и интерактивное 
телевидение считались новыми услугами. 
Сейчас эти сегменты формируют основ-
ную часть дохода и продолжают пользо-
ваться спросом у населения, бизнеса и 
госструктур. Однако мы видим растущий 
запрос на новые цифровые сервисы для 
решения производственных или бытовых 
задач. В  прошлом году выручка от этого 
направления в «Ростелекоме» выросла на 
60%. Во многом это связано с пандемией, в 
период которой телеком-компании сыгра-
ли ключевую роль в обеспечении плавного 
перехода предприятий и жителей страны 
на удаленный режим работы и досуга.
BG: На какие цифровые продукты делаете 
ставку вы?
а. л.: Их много, и они касаются всех сфер 
нашей жизни: от технологий умных домов, 
включая развлекательные сервисы, до 
создания цифровой экономики в целом. 
Одним из важнейших направлений для 
нас является обеспечение кибербезопас-
ности бизнеса и государства. У  нас есть 
большой секьюрити-центр в Москве, а 
также сеть киберполигонов в различных 
городах, которые занимаются защитой ин-
формации крупных промышленных пред-
приятий и госструктур. Актуальность таких 
продуктов растет с каждым днем. За время 
пандемии количество киберпреступлений 
в России увеличилось почти в два раза. 
Защита от них становится обязательным 
элементом цифровой гигиены. 
BG: В расчете на спрос со стороны каких 
клиентов был открыт ваш центр обработки 
данных в Петербурге? 
а. л.: Мы не можем называть клиентов, но 
в их числе есть крупные предприятия, го-
сорганы, учебные заведения, чьи персо-
нальные данные, включая коммерческую 
тайну, мы храним. Спрос на эти услуги 
растет, поскольку приходит понимание, 
что необходимо концентрироваться на 
основном деле, а непрофильные функ-
ции отдавать на аутсорсинг. В  условиях 

роста объема передачи данных строить 
собственные ЦОД для предприятий стано-
вится все менее оправданно: создание и 
поддержка этой инфраструктуры требуют 
огромных затрат.
BG: Намерены ли вы нарастить число ЦОД 
в Петербурге за счет строительства новых 
объектов или покупки существующих?
а.  л.: Имеющийся — на 800  стойко-мест 
и занимающий 4 тыс. кв. м — пользуется 
высоким спросом, но свободных мощ-
ностей здесь еще достаточно. Сегодня 
все понимают, что для быстрого обмена 
информацией необходимо размещать ин-
фраструктуру как можно ближе к клиенту, 
ведь от этого будут зависеть перспективы 
разворачивания сетей 5G и 6G и связан-
ных с ними технологий. В  этом случае IT 
может дать дополнительный импульс для 
развития отдаленных территорий. Поэто-
му сегодня мы рассматриваем варианты 
строительства ЦОД и в других регионах 
Северо-Запада. 
BG: Каких показателей по цифровизации в 
них вам удалось добиться? 
а.  л.: Важным направлением нашей дея-
тельности является устранение цифрово-
го неравенства — это один из приорите-
тов государственной политики. В  стране 
в целом и на Северо-Западе в частности 
до сих пор есть населенные пункты, где 
вообще отсутствует связь. Звучит как 
нонсенс, но в регионах остается большое 
количество белых пятен, которые необхо-
димо наполнять телекоммуникационной 
инфраструктурой. В  рамках второго эта-
па проекта «УЦН 2.0» мы устанавливаем 
базовые станции, которые дадут жителям 
доступ к цифровым сервисам. С  появле-
нием связи территории начинают дышать 
совершенно по-другому, растет их потен-
циал, туда приходит новый бизнес, разви-
вается экотуризм. В  этом году несколько 
базовых станций мы устанавливаем в Ле-
нинградской, Псковской, Вологодской об-
ластях и Республике Коми, а в следующем 
собираемся активнее двигаться в поселки 
Калининградской области. Там хорошей 
мобильной связью планируется обеспе-
чить 70 населенных пунктов. 
BG: Какие цифровые проекты реализуются 
в Петербурге?
а.  л.: Здесь важной для нас является ор-
ганизация городской системы интеллек-

туального видеонаблюдения. Согласно 
стратегии, до 2025 года в Петербурге 
должно появиться 180  тыс. видеокамер: 
из них 20  тыс. мы уже установили со-
вместно с правительством в прошлом 
году и около 3 тыс. делаем в этом. Кроме 
того, с нашим участием в городе реали-
зуется проект по замене панелей домо-
фонов жилых домов на современные, с 
функцией видеонаблюдения. Статистика 
показывает, что там, где есть такие си-
стемы, преступность сокращается в разы 
либо полностью исчезает. 

Еще одно направление — системы 
фото- и видеофиксации. Культура вожде-
ния в Петербурге оставляет желать луч-
шего. Например, сегодня водитель без-
наказанно может не пропустить пешехода 
или заехать за стоп-линию, если рядом 
нет представителя ГИБДД. Наличие фото-
видеофиксации позволит предотвратить 
подобные ситуации. В этом году мы уста-
навливаем 280 таких комплексов, большая 
часть из них уже работает. В тех городах, 
где есть эта система, аварийность снизи-
лась кратно.
BG: На какие тренды вы ориентируетесь 
при выстраивании долгосрочной стра- 
тегии?
а. л.: Технологии быстрой передачи сигна-
ла, такие как 5G и 6G, будут развиваться. 
Соответственно, мы будем строить или 
расширять инфраструктуру под новые за-
дачи, чтобы обеспечить равные возмож-
ности доступа к современным цифровым 
сервисам. С  точки зрения потребитель-
ского поведения подход к пользователю 
будет становиться более индивидуальным. 
Системы искусственного интеллекта все 
лучше понимают пользователя, анализи-
руя его поведение, в том числе в социаль-
ных сетях, что вызывает спрос на интегра-
цию с рекомендательными сервисами.

Еще один важный вызов — взаимодей-
ствие с новым поколением, уже совершен-
нолетним, которое родилось с мобильны-
ми телефонами и различными гаджетами 
в руках и всегда было подключено к сети. 
Важно научиться понимать их язык и раз-
говаривать на нем, чтобы этим людям тоже 
были интересны наши продукты и серви-
сы. Мы будем наблюдать за перечислен-
ными трендами и подстраиваться под за-
просы наших клиентов. n
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раЗвлечения

раЗвлечения

НЕМАя СцЕНА СфЕРА зРЕлИщНых МЕРОПРИяТИй СИльНО ПОСТРАдАлА  
вО вРЕМя КАРАНТИНА. НО ЕСлИ ТЕАТРы УЖЕ ТЕОРЕТИЧЕСКИ МОГУТ ПРОГНОзИРОвАТь  
выхОд СЕГМЕНТА НА дОПАНдЕМИйНый УРОвЕНь, ТО КОНцЕРТНАя ОТРАСль,  
ПО СлОвАМ ЕЕ УЧАСТНИКОв, НАхОдИТСя НА ГРАНИ выЖИвАНИя. КСЕНия ПоТАПоВА

афиша хвори Начиная с 18 марта 2020 
года петербургские театры не могли при-
нимать зрителей в течение нескольких 
месяцев. В  сентябре того же года был 
установлен порог заполняемости зала в 
25%. В этом случае одновременно смо-
треть спектакль на Малой сцене БДТ мог-
ли не более 19 зрителей. Затем разреши-
ли заполнять зал на 50%, потом на 75%. 
«В целом началась совсем другая жизнь, 
когда невозможно что-то прогнозировать 
в принципе — даже с утра нельзя сказать, 
состоится вечерний спектакль или нет»,— 
говорит Ольга Романецкая, директор Мо-
лодежного театра на Фонтанке.

Сейчас театры продолжают играть при 
условии заполняемости не более чем на 
75%. Но отток зрителей произошел не 
только из-за ограничений. «Хотя прошло 
довольно много времени с момента откры-
тия, многие боятся ходить в театры. Биле-
ты в основном покупают за один-два дня 
до спектакля, потому что возможна заме-
на или отмена из-за болезни артиста»,— 
поясняет директор — художественный 
руководитель театра «Приют комедианта» 
Виктор Минков.

«Пандемия и последовавший локдаун 
на длительное время лишили артистов и 
музыкантов сценической практики и кон-
такта с публикой, что негативно сказалось 
на их психологическом состоянии. Когда 
появилась возможность выступать при за-
полняемости в 25%, стало легче, но нена-
много, так как довольно тяжело выходить 
на сцену и видеть зал, заполненный только 
на четверть,— делится Давид Голощекин, 
основатель и художественный  руководи-
тель  Санкт-Петербургской государствен-
ной филармонии джазовой музыки.— Спа-
сает понимание, что это не ты неважный 
артист, а так сложились обстоятельства. 
Сейчас разрешено выступать при запол-
няемости в 75%, это почти полный зал. Но 
здесь возникает другая проблема. Мы в 
Филармонии джазовой музыки четко со-
блюдаем эти требования: просто не про-
даем больше билетов. Но я был на других 
концертах, где, несмотря ни на что, залы 
заполняются до отказа. При этом зрители 
в основном стараются снимать маски во 
время концертов. Иногда мне приходит-
ся со сцены обращаться к посетителям 
с просьбой не нарушать указания Рос- 
потребнадзора, а главное — стараться 
сохранить здоровье — свое и того, кто 
сидит рядом. В целом же в творческом от-
ношении при планировании и разработке 
концертных программ сохраняется общая 
нервозность, потому что до сих пор непо-
нятно, что произойдет в следующий мо-
мент, надолго ли разрешено проведение 
выступлений и сколько еще продлится вся 
эта ситуация».

 Молодежный театр на Фонтанке за 
2020 год недополучил около 70 млн руб- 
лей. «Приют комедианта» за время про-
стоя без зрителей потерял около 42 млн 
рублей прибыли от продажи билетов. 
«Комитет по культуре Санкт-Петербурга 
сохранил нам субсидию, которая покры-

вает содержание здания и базовую зар-
плату сотрудников. В период пандемии 
мы полностью лишились доходов, поэто-
му было сложно выплачивать надбавки и 
оплачивать дополнительные расходы. Это 
удалось сделать за счет пересмотра бюд-
жета и отказа от части расходов»,— рас-
сказывает Юлия Стрижак, директор теа-
тра «Мюзик-Холл».

«На финансовое состояние БДТ сильно 
повлияли изменения в афише, связанные 
с COVID-19. Перед каждым спектаклем 
мы делаем артистам тесты на коронави-
рус. Но играя на сцене без масок, они 
все равно находятся в зоне повышенного 
риска. В итоге с февраля 2020 года нам 
пришлось отменить или перенести около 
ста спектаклей, сумма возвратов денег за 
билеты исчисляется миллионами рублей. 
Выжить и избежать повышения уровня цен 
помогла государственная субсидия»,— 
добавляет Татьяна Архипова, директор 
Большого драматического театра имени 
Г. А. Товстоногова.

«При этом до сих пор остается большое 
количество вводов в спектакли в связи с 
болезнью артистов. Одна из последних 
ситуаций — мы за три часа ввели актри-
су на главную роль в премьерный спек-
такль»,— говорит госпожа Романецкая.

БеЗвременный несеЗон Жесткие 
антиковидные ограничения коснулись 
концертов. По словам Михаила Шурыгина, 
президента группы компаний NCA, панде-
мия оказала чудовищное воздействие на 
индустрию. «Отрасль буквально уничто-
жена: люди второй год находятся без ра-
боты, специалисты с многолетним опытом 
меняют профессию, не с чего платить 
зарплаты, нечем возвращать деньги за 

отмененные мероприятия. Если в ближай-
шее время правительство не разработает 
какие-то меры поддержки или хотя бы по-
нятные, а главное, работающие правила 
для проведения мероприятий, то мы будем 
обсуждать уже окончательную гибель ин-
дустрии, которая формировалась десяти-
летиями»,— поясняет он.

Организаторы концертов уверены в не-
справедливости запретов на их проведе-
ние. «Мы наблюдаем двойные стандарты 
со стороны Роспотребнадзора и других 
контролирующих органов. Практически по 
всей стране концерты до сих пор запре-
щены. При этом проходит „Новая волна“ 
при стопроцентной заполняемости, празд-
нование 800-летия Нижнего Новгорода, 
Петербургский международный экономи-
ческий форум, „Алые паруса“ и другие 
мероприятия. Но невозможно бороться 
с коронавирусом только в одной отрас-
ли. Я каждую неделю совершаю авиа- 
перелеты — в аэропорту люди находятся 
без масок, в автобусах и самолетах тоже. 
Гипермаркеты и метро ежедневно  посе-
щают миллионы человек. Работают теа-
тры, разрешены уличные мероприятия, но 
запрещены только концерты, даже опен- 
эйры,— рассуждает   президент корпора-
ции PMI Евгений Финкельштейн.— Наша 
отрасль — единственная, которая постра-
дала и единственная, которой не помогли, 
в отличие от тех же государственных теа-
тров. В прошлом году наша компания от-
работала в минус, при этом сократив 70% 
персонала. Например, в „Кассир.ру“ при-
шлось сократить 400 человек».

Причины сложившейся ситуации, по 
мнению представителей отрасли, кроют-
ся в отсутствии продуктивного диалога с 
теми, кто устанавливает правила. «Безус-

ловно, эти люди — профессионалы, и они 
действуют с благими намерениями, но у 
них нет того опыта, который есть у пред-
ставителей индустрии, они не погружены 
в этот сложный, практически ювелирный 
процесс»,— считает господин Шурыгин.

COVID-free-концерты — тренд, продик-
тованный временем. В настоящее время 
они, по словам эксперта, активно прохо-
дят в Москве, но никак не могут распро-
страниться на регионы. При проведении 
таких мероприятий организатор теряет 
около 30% аудитории, но это хоть какая-то 
возможность осуществлять деятельность.

  «В Петербурге диалог с властью 
идет. Мы вышли с предложениями ввести 
правила игры — например, разрешить по-
сещение концертов только с QR-кодами, 
отрицательными ПЦР-тестами или серти-
фикатами о прививке. Но ответа пока так 
и не получили. Правительство города, ви-
димо, ждет разъяснений Роспотребнадзо-
ра, а пока их нет, не хочет брать на себя 
ответственность и принимать решения 
самостоятельно»,— отмечает  господин 
Финкельштейн.

«Недавно мы с Ассоциацией концерт- 
но-театральных и билетных организаций 
(КТИБО) провели пресс-конференцию, 
посвященную этой проблеме. И я наде-
юсь, что наш голос будет услышан. Если 
нам просто дадут возможность работать, 
мы сможем хотя бы попытаться выйти из 
крутого пике, в котором находимся. Од-
нако прогнозы самые неутешительные, 
и даже если в ближайшее время работа 
будет возобновлена в полном объеме, на 
полное восстановление понадобится ми-
нимум три-четыре года. И это еще доволь-
но оптимистичный прогноз»,— заключает 
господин Шурыгин. ➔ 44

При раЗрешенной ЗаПолняемости театров в 75% власти ПраКтичесКи ЗаПретили Концерты и оПенЭйры. органиЗаторы ПредУПреждаЮт, что если Правительство не Устано-
вит внятные Правила, отрасль ждет гиБель
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интервьЮ

«в СОвРЕМЕННОМ МИРЕ фОРМы НУЖНО  
НАПОлНяТь КРАСОТОй И СМыСлОМ»  
ГЕНЕРАльНый дИРЕКТОР PlaCEBO/25 СТАНИСлАв ПОПОв ОТвЕЧАЕТ НА вОПРОСы BG в хОдЕ 
ПУТЕшЕСТвИя ПО АлТАю. НА СлЕдУющИй дЕНь ОН вЕРНЕТСя К ПРИвыЧНОМУ УКлАдУ  
И БУдЕТ дЕлИТь РАБОЧЕЕ вРЕМя МЕЖдУ ПЕТЕРБУРГСКИМ TEMPlE Of DEEr, СТОлИЧНыМИ 
ПРОЕКТАМИ, АМСТЕРдАМОМ И ИНдОНЕзИйСКОй фАБРИКОй ПО ПРОИзвОдСТвУ МЕБЕлИ: 
КАЖдый МЕСяц У EvENT-КОМПАНИИ ПО 160 МЕРОПРИяТИй. ПодгоТоВилА НАТАлья лАВРиНоВич

BUSINESS GUIDE: Вы пишете на сайте: «Мы 
не афишируем своих имен, поскольку 
не обременены излишним тщеславием». 
Тем не менее какие-то вехи истории у вас 
есть?
станислав ПоПов: Мы начали с организа-
ции мероприятий на базе собственных 
пространств. Клиентский сервис пяти- 
звездочного класса: аренда с дизайнер-
ской и эксклюзивной мебелью, прокат 
светозвукового оборудования high-класса 
и гастрономия. Всегда готовили на своих 
площадках, не пуская на них кейтеринго-
вые службы: гость ведь ассоциирует все 
с местом, где он находится, для нас важно 
сохранять бренд и его имидж, поэтому мы 
не можем рисковать. Работа внутри event-
индустрии позволила собрать вокруг себя 
не только ивенторов, но и архитекторов, 
управленцев и приступить к выполнению 
той задачи, над которой мы работаем се-
годня: сформировать компанию с русски-
ми корнями, которая будет создавать про-
дукты будущего. 

Тринадцать лет назад, когда я начинал 
заниматься ивентами, услуги перепрода-
вали не с двадцатипроцентной наценкой, 
а умножали цены в десять раз. Наша за-
дача была — выстроить прозрачную для 
всех деятельность. На удивление, мы 
были одними из первых, кто это сделал. 
Тогда визионерский подход аккумулиро-
вал вокруг нас единомышленников, людей 
прогрессивных взглядов. Поэтому после 
девелоперской и дизайнерской деятель-
ности мы обратились к творчеству: заду-
мали объединить вокруг себя интересных 
художников. Они продолжают диалог, ко-
торый мы ведем, посредством творчества. 
BG: Temple of Deer открылся в мае. Проект 
развивается теми темпами, на которые вы 
рассчитывали?
с. П.: Мы живем в современных реалиях. 
Последнее мероприятие, которое там 
прошло, было в июне. Концерты Pharaoh, 
ЛСП и остальные были отменены или пе-
ренесены. Но мы к такого рода историям 
относимся философски. Летом посещали 
европейские музыкальные фестивали, 
знакомились с крупными букинг-агент-
ствами, планируя календарь 2022 года, 
так что смотрим в будущее. 
BG: Вы русско-голландская компания. Что, 
помимо учредителей и инвестиций, в ней 
голландского?
с. П.: Мы очень сильно связаны с Нидер-
ландами. Часть команды и инвесторов 
— голландцы. Которые, между прочим, 
верят в Россию! Я сам какое-то время 
жил в Амстердаме и Роттердаме. Там мы 
познакомились с голландскими дизайне-
рами, которые готовили для нас первые 
проекты. Амстердам — суперэстетичный 
город, очень прогрессивный с точки зре-

ния ментальности и культуры. Кроме того, 
у нас есть фабрика мебели в Индонезии, 
а эта страна была голландской колонией. 
Управляющий фабрикой, кстати, потомок 
колонистов.
BG: Правильно ли я понимаю, что в течение 
года в Петербурге появится четыре про-
екта компании, учитывая существующие? 
с. П.: Строго говоря, это всего два объекта. 
Один находится на Английском проспекте, 
60А,— это ресторан Mr.  Pinky с барбер-
шопом. Там же будет отель Loft’el. А вто-
рой — Temple of  Deer — редевелопмент 
завода «Арсенал», где довольно большие 
площади, 15 тыс. кв. м. Из них мы пока ос-
воили 6 тыс., остальные подлежат ренова-
ции. Мы немного скорректировали планы 
в Санкт-Петербурге: все-таки есть еще 
проекты в Москве, и там нет ограничений. 
BG: Важна ли для вас поддержка властей?
с. П.: Как минимум нам хотелось бы более 
плотно с ней взаимодействовать. В  Мо-
скве нам выдали кредит в 12 млн рублей 
для зарплат сотрудникам. Учитывая объ-
емы компании, это капля в море, но все 
равно поддержка. В Петербурге мы пода-
ем заявки на проведение мероприятий, и 
на них просто не отвечают. Пока мы сфо-
кусированы на развитии тех проектов, ко-
торые уже открыли в Северной столице. 
BG: Сколько помещений в Loft Hall сейчас 
арендованы?
с. П.: В проекте на Арсенальной набереж-
ной — пять. У  нас очень разные лофты, 
самый маленький — в Москве — на 2 тыс. 
кв.  м. Петербургский называется Loft  #7, 
сейчас этот проект привлекает большие 
частные корпоративные компании. 
BG: В вашей марке мебели Asceti.ca какой 
предмет самый дорогой в эмоциональном 
плане, а какой — в монетарном?

с. П.: Мы не оцениваем ее с точки зрения 
продажной стоимости — для нас куда 
важнее кинестетика и раскрытие образа 
и истории, как это, например, происходит 
в ресторане Mr. Pinky. Если же говорить о 
цифрах, то аналоги мебели, которые по-
ступают в Россию — пятиметровые сто-
лешницы из тика или махагони,— продают 
по миллиону рублей и больше. В следую-
щем году мы планировали открыть первый 
магазин мебели в Москве, возможно, сде-
лаем это и в Петербурге. 
BG: Насколько деятельность компании за-
висит от сезона? И отразилась ли на этом 
пандемия?
с. П.: До пандемии сезонность была очень 
четкая: сентябрь-ноябрь — презентация 
новых продуктов, декабрь-январь — но-
вогодние корпоративы, февраль-март-
апрель — опять вывод новых продуктов, 
лето — период свадеб. 

85% наших клиентов — маркетинг. 
Мы делали презентации новых моделей 
Bentley и BMW, все выводы на рынок про-
дуктов Xiaomi, презентации игр, например, 
World of Tanks и «Умный дом», все банки 
являлись нашими клиентами, начиная от 
«Сбера» и заканчивая Альфа-банком. Мы 
проводим 140–160  мероприятий в месяц, 
даже сейчас в пандемийный период. 
BG: Сколько у вас сотрудников?
с. П.: Если говорить обо всех 12 проектах, 
то число сотрудников доходит до тысячи. 
Мы обучаем и воспитываем их сами, этого 
требует необходимость поддерживать вы-
сокий сервис. К слову, количество персо-
нала в современном мире — не главное 
достоинство, может быть, даже недоста-
ток. Бывают таланты, когда один стоит 
десятерых. Есть возможность автоматизи-
ровать рабочие процессы. Мы работаем 

с личностями и стараемся максимально 
раскрыть потенциал каждой из них. 
BG: Среди ваших вакансий — кибертренер 
по CS:GO с зарплатой в $4 тыс. У вас все 
играют?
с. П.: Компании, добившиеся успеха в гей-
минге, являются одними из самых передо-
вых. Это организации, построившие свои 
системы вокруг задачи — достичь опреде-
ленного результата в короткий промежу-
ток времени с конкретными персонажами. 
Есть такая компания Valve, держатель игр 
Counter-Strike, Half-Life, платформы Steam 
и других. У них очень интересная корпора-
тивная культура — что-то мы заимствуем. 
А кибертренер нужен потому, что у нас, 
действительно, в штате есть люди, кото-
рые играют. Гейминг давно стал ролевой 
моделью внутрикорпоративных отноше-
ний. Многие современные IT-компании, 
такие как «Яндекс», русское отделение 
Google, «Самокат», Mail.ru Group, регу-
лярно проводят соревнования по Counter-
Strike. Мы даже вели короткие перегово-
ры с Кириллом Boombl4 Михайловым, это 
один из участников команды NaVy, кото-
рая в этом году выиграла турниров боль-
ше чем на $8 млн. 
BG: Почему везде фигурирует голова оле-
ня? Это ваш тотем? 
с. П.: Я часто слышу этот вопрос, но хотел 
бы задать встречный: а что еще удивило 
ваш взгляд, что привлекло внимание? Вы 
можете узнать у меня любой секрет успе-
ха наших продуктов и о любой точке на 
пути их становления, но спрашиваете об 
этом… В одном из рендеров будущих про-
странств дизайнер смело предложил ис-
пользовать много голов оленей. Cначала 
это выглядело как китч, а потом мы пре-
вратили это в свою «фишку», наполнили 
внутренними смыслами: ветвистые рога 
демонстрируют благородство намерений. 
Это главная мысль Placebo/25: «Filled with 
meaning». В  современном мире формы 
нужно наполнять красотой и смыслом.
BG: Среди ваших четырех офисов есть и 
Гуанчжоу. 
с. П.: Мы производим большое количество 
мебели, текстиля и посуды — где-то по сво-
им дизайнам, где-то по чужим, авторским. 
Сейчас очень сильно развивается именно 
китайский дизайн. Мы также очень много-
му научились в китайской культуре госте-
приимства. Она, на мой взгляд, опережает 
европейскую. Про российскую я даже не 
говорю! Сейчас мы как раз путешествуем 
по Алтаю: здесь уникальная природа, все 
настолько красиво, но сервис… 

Мы считаем, что люди крутые именно 
через те продукты, которые они созда-
ют, в том, как они влияют на окружающий 
мир. Конечно, мы не идеальны, и ошибки 
случались. Но мы учимся. n
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СлОЖНАя РАСКАдРОвКА  
ЕщЕ НЕСКОльКО лЕТ НАзАд О СОвРЕМЕННОй РОССИйСКОй И,  
в ЧАСТНОСТИ, ПЕТЕРБУРГСКОй АНИМАцИИ МЕЖдУНАРОдНОМУ  
СООБщЕСТвУ БылО ИзвЕСТНО НЕМНОГО. СЕГОдНя, ПО СлОвАМ 
эКСПЕРТОв, эТО вОСТРЕБОвАННый зАРУБЕЖНыМ зРИТЕлЕМ КОН-
ТЕНТ. НО РАзвИТИЕ ОТЕЧЕСТвЕННОй МУльТИПлИКАцИИ СдЕРЖИвА-
ЕТСя дЕфИцИТОМ КАдРОв — НА фОНЕ ОТСУТСТвИя в вУзАх  
НЕОБхОдИМых СПЕцИАльНОСТЕй И ОТТОКА людЕй в БОлЕЕ  
дЕНЕЖНый GaMEDEv. КСЕНия ПоТАПоВА

Участники рынка едины во мнении, что сей-
час индустрия мультипликации (или анима-
ции) на подъеме. Александра Артемьева, 
продюсер компании StoryTime, констати-
рует активное развитие и рост отрасли в 
последнее десятилетие. За предыдущие 
два года количество российских анимаци-
онных брендов увеличилось в два раза.

По мнению Антона Кальченко, доцента 
кафедры режиссуры анимации и муль-
тимедиа Санкт-Петербургского государ-
ственного института кино и телевидения 
(СПбГИКиТ), ощутимый подъем после 
шестилетнего спада наблюдается в ин-
дустрии только с 2018–2019 годов. «Если 
раньше студии лишь перебивались за-
казами, то сейчас из-за большого спро-
са со стороны экосистем типа „Яндекса“ 
и Сбера, которые проявили интерес к 
„Смешарикам“ и „Союзмультфильму“ со-
ответственно, в индустрии произошел 
взрывной рост и появилось много новых 
проектов»,— поясняет он.

В 2019 году «Яндекс» и ГК «Рики» под-
писали соглашение о сотрудничестве.  
В рамках партнерства планировалось 
объединить контентную, технологическую 
и аудиторную экспертизы для создания 
детских проектов для семейной аудито-

рии. В 2020-м Сбербанк и киностудия 
«Союзмультфильм» создали совместное 
предприятие с целью производства муль-
тфильмов для детей, сериалов для до-
школьников и школьников и полнометраж-
ных фильмов для семейной аудитории.

«Лично я ощущаю этот подъем сле-
дующим образом. СПбГИКиТ выпускает 
режиссеров анимации, которые востре-
бованы значительно меньше, чем непо-
средственно аниматоры. И раньше наши 
выпускники редко устраивались на работу 
по профилю. Но сейчас их востребован-
ность выросла. И  трудиться по специ-
альности отправляется не менее 30–40% 
молодых специалистов»,— иллюстрирует 
господин Кальченко.

ПетерБУргсКий Колорит По словам 
госпожи Артемьевой, в индустрии суще-
ствует негласное мнение, что Петербург 
является условной «столицей анимации» 
из-за большого количества проживающих 
здесь специалистов. «Сегодня объем ани-
мации, производимой в нашем городе сту-
диями „Петербург“ и „Мельница“, а также 
более молодыми компаниями, продолжает 
расти и усиливать позиции на рынке,— со-
гласна Дарья Давыдова, генеральный ди-

ректор студии «Петербург» (входит в ГК 
«Рики»).— В советское время анимации в 
Петербурге практически не существова-
ло, все производство было в сосредото-
чено в Москве. Но именно здесь в двух-
тысячных годах с появлением проектов 
„Смешарики“ и „Три богатыря“ сформи-
ровалась современная анимация, которая 
сегодня успешно развивается в нашей 
стране и активно выходит на зарубежный 
рынок. А уже впоследствии она стала соз-
даваться в столице».

В целом анимационный рынок сегодня 
сложно делить по территориальному при-
знаку. «В нашей команде работают специ-
алисты из разных городов России и мира. 
Но если говорить про творческие нюансы, 
то петербургскую анимацию отличает тре-
петный подход к написанию сценариев, 
режиссуре и самому производству,— до-
бавляет госпожа Давыдова.— Все это на-
кладывает легкий флер — особый стиль, 
узнаваемый не только на российском, но и 
на зарубежном рынках. Мы просто не мо-
жем себе позволить делать плохие проек-
ты. Конечно, нам пока недотянуть до уров-
ня Pixar, как и большинству анимационных 
студий, тем не менее мультсериалы типа 
„Малышариков“ или „Тима и Тома“ успеш-

42 ➔ в новых деКорациях По анало-
гии с другими отраслями одним из трендов 
последних полутора лет в театрально-кон-
цертной сфере стал активный переход 
в онлайн. «Еще год назад мы обсуждали 
волну онлайн-концертов и активно разви-
вали эту тему, у нас было несколько круп-
ных онлайн-фестивалей, например, „Рок 
на Волге“ или „Петербург  live“, концерты-
истории в честь юбилеев Бродского и Есе-
нина. Сегодня мы продолжаем работать 
с онлайном, ищем новые формы, разра-
батываем проекты глобального характе-
ра»,— делится президент NCA.

«Во время пандемии мы реализовали 
несколько успешных онлайн-проектов, в 
частности, особой популярностью поль-
зовался „Путеводитель по оркестру“ при 
участии художественного руководителя 
театра Фабио Мастранджело. Проект в 
живой и интересной форме представ-
лял историю музыкальных инструментов 
в оркестре. Также мы показали в записи 
лучшие концерты театра и оперные спек-
такли Санкт-Петербургского международ-
ного фестиваля „Опера — всем“»,— де-
лится госпожа Стрижак.

Однако, по мнению госпожи Романец-
кой, в приоритете по-прежнему живой 
театр. «Онлайн стал важной находкой, но 
остался все же на вторых ролях. Тем не 
менее мы не вернемся к той ситуации, ко-
торая была до пандемии, и без онлайна не 
сможем»,— подчеркивает она.

В отношении перспектив развития гос- 
пожа Романецкая уверена, что в тренде 
остаются не только спектакли, но и ме-
роприятия, которые создаются вокруг 
них, в том числе творческие встречи и 
вечера. Запускается проект Министер-
ства культуры «Пушкинская карта», на-
правленный на привлечение в театры 
молодой аудитории. Благодаря этой про-
грамме школьники и студенты смогут 
получить финансовую поддержку на по-
сещение культурных учреждений. «Мо-
лодежь сейчас перестает общаться друг 
с другом офлайн, поговорить с челове-
ком для них очень сложно, проще напи-
сать смс, ведь для непосредственного 
общения необходимы особые навыки и 
внутренние затраты. Мне кажется, те-
атр помогает молодым людям расширять 
границы общения, а „Пушкинская карта“ 
этому только способствует»,— заключа-
ет Ольга Романецкая.

В целом, по словам участников теа-
тральной сферы, ситуацию пока сложно 
прогнозировать, как  и в большинстве 
областей. По мнению  Юлии Стрижак, в 
этом сезоне к допандемийному уровню 
вернуться не удастся.  Виктор Минков 
считает, что это может произойти не 
менее чем через год после снятия всех 
ограничений на посещаемость и образо-
вания коллективного иммунитета у насе-
ления города. 

«К сожалению, прогнозировать сей-
час что-либо крайне сложно. Главная на-
дежда — выйти на стопроцентную запол-
няемость зала. Но сейчас нас всячески 
предупреждают о четвертой волне. Если 
мы останемся на 75%, то, конечно, выжи-
вем. Но не сможем достигнуть уровня до 
пандемии еще года два, потому что увели-
чивать цены на билеты в наши планы не 
входит»,— говорит директор Молодежно-
го театра на Фонтанке. 

Что касается концертной отрасли, то 
прогнозировать развитие событий игроки 
не берутся. По их словам, сейчас инду-
стрия просто пытается выжить. n

сейчас хУдожниКи раБотаЮт на графичесКих Планшетах, но сохраняется и КлассичесКая техниКа рисования. остро не хватает стУдиям сценаристов и сКриПт-доКторов
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РАзвАл-СхОЖдЕНИЕ К ОСЕНИ АдМИНИСТРАцИя ПЕТЕРБУРГА, ГОТО-
вИвшАя РЕфОРМУ ТРАНСПОРТА С 2015 ГОдА, зАвЕРшИлА КлюЧЕвОй эТАП эТОГО ПРО-
цЕССА: ОПРЕдЕлИлА КОМПАНИИ, КОТОРыЕ БУдУТ ОБСлУЖИвАТь АвТОБУСНыЕ МАРшРУТы 
С 2022 ПО 2028 ГОд. КОРРЕСПОНдЕНТ BG ЕКАТЕРИНА зАГвОздКИНА РАзБИРАлАСь,  
КАК ИзМЕНИТСя РыНОК И СКАЖУТСя лИ ПРЕОБРАзОвАНИя НА МОБИльНОСТИ ГОРОЖАН.

Автобусы занимают лидирующую по-
зицию по ежедневному пассажиропотоку 
среди всего общественного транспорта 
Петербурга. Ежегодно они перевозят око-
ло 300 млн человек. Каждый день на лини-
ях работает около 1,5 тыс. машин. 

Эксперты среди основных проблем 
транспортной системы Петербурга отме-
чают низкую плотность дорожной сети, из-
за чего улицы забиты припаркованными 
средствами передвижения и перегружены 
в часы пик, а общественная сеть не справ-
ляется с объемом перевозок и пассажиры 
не удовлетворены их качеством. Низкая 
пропускная способность автодорог в со-
вокупности с ощутимым приростом транс-
портных средств, недостаток инноваций в 
строительстве паркингов и их отсутствие, 
некомпетентность дорожных служб, кото-
рые должны обеспечивать безопасность 
водителей и качество дорожного покры-
тия,— все это влияет на общее развитие 
перевозок в городе. 

Реформа общественного транспорта 
(формально — переход регионов на еди-
нообразную контрактную систему пас-
сажирских перевозок) — федеральная 
инициатива, и предельный срок ее нача-
ла был определен 220-ФЗ «О  регулярных 
пассажирских перевозках». Но в мае 2020 
года Госдума внесла изменения в закон, 
согласно которым предельный срок прод-
лен на два года — до 16 июля 2022 года. 
Изначально инициатива подразумевала 
корректировку маршрутной сети, за что, 
вероятно, и была названа реформой. Со 
временем масштабы нововведений из-
менились и теперь представляют собой 
работу с частными перевозчиками (ГУП 
«Пассажиравтотранс» и ГУП «Горэлектро-
транс» продолжат работать как прежде) по 
новым контрактам. Впрочем, шестилетние 
договоры выставляют значительные требо-
вания к участникам рынка: им необходимо 
закупить новые автобусы на альтернатив-
ном виде топлива с низким полом и кон-

диционером, что, по заявлениям властей, 
преобразит нынешнее понятие коммерче-
ской маршрутки, хотя маленькие и средние 
машины продолжат ездить по городу. 

Помимо обновления подвижного со-
става, одним из основных требований 
властей к частным перевозчикам был 
переход на социальный тариф. Это воз-
можность для пассажиров использовать 
льготные проездные билеты на любом 
наземном транспорте, даже если это ком-
мерческий маршрут, то есть обслуживаю-
щийся частной компанией. Хотя, уверяют 
собеседники BG среди топ-менеджеров 
крупнейших транспортных компаний, во-
прос о социальном тарифе никогда не 
был проблемным, его приняли бы на всех 
маршрутах, если бы субсидии и дотации 
государственным и частными перевозчи-
кам были равными. 

четырехКратное сжатие В отличие 
от предыдущего десятилетия, в городе 

вместо 17  перевозчиков будет работать 
всего четыре компании. А к уже представ-
ленным на рынке «Питеравто», «Третьему 
парку» и «Такси» присоединится москов-
ская «Домтрансавто». По словам источ-
ников BG, предприятие связано с группой 
компаний «Ранд-Транс», подконтрольной 
сыну руководителя МВД РФ Владимира 
Колокольцева — Александру. Таким обра-
зом, местный рынок лишится олигополии 
перевозчиков, что, по словам некоторых 
специалистов, не дало бюджету Петербур-
га, который оплатит транспортную услугу 
населению, сэкономить больше средств. 

В проведенных комитетом по транспор-
ту аукционах в основном участвовали одна 
или две компании, а общее максимальное 
снижение цены по первым десяти контрак-
там составило менее 2% (около 3,1 млрд 
рублей) при возможном сокращении на 
25%. Второй тур лотов оказался более 
конкурентным и позволил сэкономить в 
сумме до 37% (2,5 млрд рублей). ➔ 46

но уходят на экспорт».
Северную столицу действительно слож-

но отделить от Москвы. «Мне кажется, что 
петербургская анимация, как коммерче-
ская, так и авторская,— более продуман-
ная и рассчитанная на зрителя. Если в 
Москве анимацию всегда поддерживали 
сверху, то петербургская зиждется на са-
мостоятельности. Илья Попов (основатель 
ГК „Рики“), Сергей Сельянов и Александр 
Боярский (соучредители студии „Мель-
ница“) рассчитывали в первую очередь 
именно на свои силы и на то, что получат 
от этого какую-то прибыль. Поэтому в Пе-
тербурге более проработанные сценарии, 
идеи фильмов,— рассуждает господин 
Кальченко.— Нашу авторскую анимацию 
возглавляет Константин Бронзит, кото-
рый дважды номинировался на „Оскар“ и 
один раз входил в шорт-лист премии. Это 
огромное достижение российской анима-
ции. А вообще, многие петербуржцы рабо-
тают сегодня в студиях, юридически рас-
положенных в других городах. Например, 
„Три кота“ вроде московский проект, но 
создан нашим земляком Дмитрием Высоц-
ким. То же самое „Джинглики“ — первый 
проект, который продали стриминговому 
сервису Netflix. Над ним работал петер-
буржец Антон Верещагин».

от рУКи Вне зависимости от техник ис-
полнения мультипликация в целом делится 
на авторскую и коммерческую. В  автор-
ской, поясняет госпожа Артемьева, основ-
ная роль отведена режиссеру анимации и 
творческой команде в большей степени. 
В  коммерческой, условно, главенствует 
продюсер, но этот факт не отменяет важ-
нейшую роль всей творческой и произ-
водственной команд в этих проектах. «Пе-
тербург объединяет и тех, и тех, а кроме 
этого, специалистов узкопрофильных про-

фессий, таких как аниматоры, художники-
постановщики, компоузеры, сценаристы, 
шоураннеры, бренд-менеджеры»,— пере-
числяет она.

Среди наиболее популярных технологий 
сегодня — 2D и 3D. «При создании своих 
фильмов студия работает в 2D-технологии, 
или классической рисованной анимации.   
Так создано 19  полнометражных картин, 
в том числе богатырская сага,— делит-
ся пресс-секретарь студии «Мельница» 
Марина Безпалько.— Сейчас художники 
работают на графических планшетах, но 
мы сохранили и  участок калечной анима-
ции. В основном для авторской мульти-
пликации. По этой технологии, например, 
сделан фильм Константина Бронзита „Он 
не может жить без космоса“. В  отделе 
3D-анимации сделаны сериалы „Лунтик“, 
„Барбоскины“, „Царевны“, а также три 
полнометражных фильма».

Пора вЗрослеть Развитие коммер-
ческой анимации, по мнению экспертов, 
сейчас зависит от того, насколько успеш-
но она вольется в экосистемы и стримин-
говые сервисы и в какой степени сами си-
стемы окажутся жизнеспособными. В ГК 
«Рики» отмечают, что серьезной пробле-
мой для индустрии является дорогостоя-
щее программное обеспечение для про-
изводства. «Было бы оптимально ввести 
рибейты на покупку зарубежного ПО или 
как минимум не облагать его НДС»,— счи-
тает Дарья Давыдова.

Но главным вопросом в связи со стре-
мительным развитием отрасли встает де-
фицит кадров. «Как петербургские, так и 
московские специализированные органи-
зации, в особенности производственные 
студии, вкладывают немало сил, времени 
и средств во взращивание кадров всех 
направлений внутри своих организа-

ций»,— указывает Александра Артемьева. 
В Петербурге, как и в других городах Рос-
сии, объясняет госпожа Давыдова, про-
блемы связаны с отсутствием развитой 
образовательной структуры, которая бы 
целенаправленно готовила специалистов 
в области анимации, как, например, это 
происходит во Франции в школе Gobelins.

«Всех, кто приходит работать на сту-
дию после окончания вуза, нам при-
ходится учить и адаптировать. Все по-
тому, что в России не предусмотрено 
прохождение практики по окончании 
обучения, как в других международных 
университетах. Мне кажется, это долж-
но быть внедрено во всех отраслях, не 
только в нашей. Нынешние выпускники 
не так хорошо подготовлены, и даже 
этих специалистов мало, чтобы закрыть 
нашу потребность в кадрах. Главная го-
ловная боль — это сценаристы и скрипт-
доктора: их можно пересчитать по паль-
цам не то что в Петербурге, а в России в 
целом. За них идет реальная конкурент-
ная борьба на рынке анимации»,— под-
черкивает собеседница BG.

Антон Кальченко видит еще несколько 
причин кадрового голода. Во-первых, во 
время падения рынка анимации в период 
2012—2018 годов был большой отток спе-
циалистов в растущий сегмент gamedev 
— игровую индустрию, поясняет он. «Во-
вторых, в России сейчас практически не 
готовят аниматоров, в основном только 
режиссеров. А аниматор в нашей инду-
стрии — это как актер в кино. Притом что 
актер получает высшее образование, а 
специальности аниматора в вузах нет,— 
согласен он с коллегами.— Это огромная 
проблема, которую нужно решать на госу-
дарственном уровне. Сейчас обучение в 
вузе на режиссера анимации стоит около 
350  тыс. рублей в год, а бюджетное ме-

сто выделяется всего одно, и не каждый 
талантливый абитуриент может себе по-
зволить платное обучение. В результате — 
возросший спрос на обучение мастерству 
анимации часто удовлетворяется репети-
торами или курсами, порой недостаточно 
качественно».

Другой вопрос, говорит господин 
Кальченко, что анимация — низкомар-
жинальный бизнес. «ГК „Рики“ и студия 
„Мельница“ — лидеры, и именно они в 
первую очередь получают все преферен-
ции и поддержку. В результате страдают 
мелкие компании. Сотрудники начина-
ют переходить туда, где лучше условия 
и перспективы. Зачастую единственный 
вариант выжить для небольших студий — 
получать эту поддержку опосредованно, 
через подряды от крупных игроков»,— 
описывает он.

Наконец, русскоязычный анимацион-
ный рынок и так небольшой, а в свете 
событий последних лет (кризиса отноше-
ний с Украиной, например) он все больше 
сжимается, констатирует эксперт. «Не 
зря крупные петербургские студии пыта-
ются вводить в свои сериалы, например, 
афроперсонажей, чтобы получить доступ 
на рынки США, Европы и Китая. Ситуация 
усугубляется конкуренцией со стороны 
игровой индустрии и зарубежной ани-
мации.  В российской анимации сегодня 
активно поддерживают только эдьютейн-
мент-проекты для детской аудитории — 
образовательные сериалы. А подростко-
вая аудитория уходит в игры или смотрит 
японское аниме. При этом запрет аниме 
— вовсе не выход из ситуации. Нужна 
поддержка именно подростковой анима-
ции, которая заполнит пустующую нишу 
и даст дополнительный толчок развитию 
индустрии мультипликации»,— заключает 
господин Кальченко. n
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45 ➔ Всего до 2028 года выплаты Смоль-
ного частным перевозчикам составят 
187,5 млрд рублей. Плата за проезд, кото-
рую вносит петербуржец, будет поступать 
в бюджет города. В  связи с этим адми-
нистрация города заинтересована в вы-
соком трафике на наземном транспорте. 
Такая система работы, подчеркивают экс-
перты, называет брутто-контракт и «прак-
тикуется в цивилизованном мире». 

По оценке источников BG, доли ком-
паний по всем 20  лотам распределились 
следующим образом: 45% рынка автобус-
ных маршрутов Петербурга будет обслу-
живать «Питеравто» (167  направлений), 
33% — «Третий парк» (113), 20% — «Дом-
трансавто» (56), 2% — «Такси» (11). Один 
из нынешних основных игроков рынка 
перевозок — Петербургская транспорт-
ная компания (ПТК с долей рынка 8,5% 
подконтрольна супругам Андрею и Ольге 
Голубевым) — не выиграла ни одного кон-
курса на городские маршруты и в 2022 
году завершит работу, закрыв транспорт-
ный дивизион бизнеса и сосредоточив-
шись на банковской деятельности, недви-
жимости и спортивной сфере. 

Экономист Дмитрий Даугавет считает, 
что вымывание малого и среднего биз-
неса из сфер, где он эффективен, в том 
числе автоперевозок, снижает не только 
эффективность отрасли в затратах, цене 
и качестве, но и разнообразие подходов, 
и креатив. Возможно, нужен такой эле-
мент конкуренции на рынке, как доход 
за счет лучшего, чем у других, обслу-
живания, говорит он: мировые подходы 

к этому вопросу разные. «Я считаю, что 
нужна сфера коммерческих перевозок с 
некоторыми элементами конкуренции за 
пассажира. При заданной Смольным си-
стеме вся конкуренция — только по цене 
на торгах, остальное жестко зарегули-
ровано, ни шага в сторону по качеству, 
графику. Весь доход фиксирован за-
ранее брутто-контрактами»,— отмечает 
эксперт. 

новый ПарК Поставки новых машин 
составят около 2,7 тыс. единиц — 1,7 тыс. 
больших и около 1  тыс. средних авто-
бусов. По оценке портала «Питертран-
спорт», «Питеравто» закупит 1375  новых 
автобусов, общая сумма контракта с ком-
панией — 86,5 млрд рублей, «Третий парк» 
— 905 (63,4 млрд), «Домтрансавто» — 535 
(37,3 млрд), «Такси» — 72 (3,7 млрд). Боль-
шинство будет работать на сжиженном 
природном газе (СПГ), машины закупят у 
российских и белорусских производите-
лей (Volgobus, ЛиАЗ, КамАЗ и МАЗ). 

ООО «Вест-Сервис», входящее в 
ХК «Питеравто», закупит автобусы у 
Volgobus, заявили в Национальной транс-
портной ассоциации (объединяет пред-
приятия, связанные с «Питеравто»). 
Всего в Петербург будет приобретено 
830  автобусов большой и 545  средней 
вместимости — это больше, чем требует-
ся по условиям новых контрактов, чтобы 
обеспечить резерв подвижного состава, 
пояснили в ассоциации. Отсутствие дру-
гих производителей может объясняться 
тем, что в конце 2020 года контролирую-

щий ХК «Питеравто» Леонид Бондаренко 
вошел в акционерный капитал одного из 
основных юрлиц холдинга «Волгабас», 
на которое оформлен владимирский ав-
тобусный завод,— ООО «Бакулин Моторс 
Групп», на тот момент, по словам участ-
ников рынка, находившегося в предбан-
кротном состоянии. 1125 автобусов будут 
работать на СПГ, остальные 250 — на 
компримированном газе, говорит дирек-
тор по пассажирским перевозкам Нацио-
нальной транспортной ассоциации Роман 
Юренев.

АО «Третий парк», связанное с Кирил-
лом Дьяковским, поставит в парк 250 ав-
тобусов ЛиАЗ большого класса, еще 
более 360  газовых автобусов марки про-
изведет НефАЗ (входит в группу предпри-
ятий КамАЗ). Дополнительно 311  автобу-
сов — 270 машин средней вместимости и 
41 большого класса — поставит белорус-
ский МАЗ. Все автобусы будут работать на 
газомоторном топливе, преимущественно 
СПГ. Объем инвестиций в приобретение 
подвижного состава — около 13,7  млрд 
рублей. В ООО «Домтрансавто» планы за-
купок не раскрывают.

Переход на новую модель транспорт-
ного обслуживания будет происходить 
поэтапно: перевозчики приступят к обслу-
живанию маршрутов с 1 апреля, 1 июня и 
15  июля 2022 года. На первом этапе для 
реализации новой модели транспортно-
го обслуживания городу потребуется 864 
автобуса, это маршруты с полным сохра-
нением трассы следования. Второй этап 
начнется в июне 2022 года и задейству-

ет 693  автобуса — на новые маршруты 
или маршруты с изменением трассы, для 
ввода которых полностью готова инфра-
структура. В третьем этапе выйдут еще 
1244 автобуса — на новые маршруты 
или маршруты с изменением трассы, ин-
фраструктура для которых будет готова к 
июлю 2022 года.

штрафные санКции Штрафы за на-
рушение работы по новым контрактам 
фиксированные — 100 тыс. рублей. С та-
кими нарушениями пользующиеся марш-
рутками пассажиры сталкиваются регу-
лярно. Например, проезд остановки при 
наличии на ней ожидающих или при при-
сутствии в салоне автобуса, готовящихся 
к высадке людей, использование водите-
лем телефона, несоблюдение времени 
отправления от начальных или конечных 
пунктов и интервалов движения, высадка 
пассажиров вне остановочных пунктов. 

Вместе с тем интервалы движения в от-
крытом доступе пока не публикуются. По 
мнению специалистов, опрошенных BG, 
практически нигде социальные автобусы 
не станут ходить чаще, чем ходит машина 
коммерческой компании. Причина этого 
не в количестве автобусов, а в скорост-
ных нормативах, режиме организации 
труда и отдыха, привязке к конечным 
станциям, которые требуют намного боль-
шего количества техники, чем использу-
ется сейчас. В связи с этим эксперты не 
прогнозируют значительных изменений в 
транспортной мобильности населения в 
ближайшие годы. n

иЗначально федеральная инициатива ПодраЗУмевала КорреКтировКУ маршрУтной сети, на деле иЗменился лишь ПорядоК ЗаКлЮчения договоров с оПераторами. ПеревоЗчиКи БУдУт раБотать на новых автоБУсах, но маловеро-
ятно, что они станУт КУрсировать чаще
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БЕз фОКУСОв ОРГАНИзАТОРы ПРАздНИКОв ПРОГНОзИРУюТ выхОд  
СЕГМЕНТА НА дОПАНдЕМИйНый УРОвЕНь ПРИМЕРНО ЧЕРЕз ГОд. ПО МНЕНИю ИГРОКОв, 
ЕСТь вЕРОяТНОСТь, ЧТО ПРИвыЧНОГО ОфлАйН-фОРМАТА НА РыНКЕ БОльшЕ НЕ БУдЕТ: 
МНОГИЕ МЕРОПРИяТИя ОСТАНУТСя в ОНлАйНЕ Из-зА выСОКИх ПОКАзАТЕлЕй эффЕКТИв-
НОСТИ, дЕНЕЖНОй эКОНОМИИ И дОСТУПНОСТИ. КСЕНия ПоТАПоВА

Пандемия ударила по всем игрокам и сег-
ментам событийного рынка. Участники от-
мечают практически полное отсутствие 
корпоративных мероприятий в последние 
полтора года и сокращение бюджетов на 
50%. По данным Национальной ассоциа-
ции организаторов мероприятий, только 
17% компаний в 2020 году смогли сохра-
нить свой оборот или немного вырасти. 
В  среднем же рынок сократился почти 
вдвое. «Индустрия организации празд-
ников — это преимущественно микро- и 
малый бизнес, где основные расходы ле-
жат в части оплаты труда сотрудников. 
Соответственно, в период пандемии и 
фактической приостановки деятельности 
многие компании были вынуждены „за-
морозиться“ — либо сократить персонал, 
в том числе полностью, либо существен-
но снизить зарплаты»,— поясняет Мария 
Богданова, руководитель петербургского 
отделения ассоциации.

Как отмечает Александр Пичугин, ге-
неральный директор «Феодальной̆ сети 

баров», значительно уменьшилось и ко-
личество ресторанов, которые органи-
зовывали праздники. У  оставшихся на 
плаву сократилось количество заказов и 
несколько снизились расценки ведущих, 
диджеев и аниматоров.

По словам генерального директора 
коммуникационного агентства 4D На-
тальи Белковой, немногие мероприятия, 
которые сейчас проводятся в полном объ-
еме,— это события делового формата. 
Соответственно, ведущие, которые вос-
требованы в данной отрасли, «остались у 
руля». 

Переход в онлайн частично смог ком-
пенсировать организаторам выпавшие 
доходы. «Антиковидные ограничения соз-
дали новый сегмент рынка — онлайн-ме-
роприятия. До этого такого формата прак-
тически не существовало. Многие наши 
коллеги и партнеры также переориенти-
ровались на онлайн, особенно это косну-
лось сегмента корпоративных событий. 
Но несмотря на популяризацию такого 

формата, говорить о полной замене пока 
рано»,— отмечает эксперт.

«До пандемии мы не проводили он-
лайн-мероприятий. После ситуация из-
менилась: 70% событий проходит онлайн 
и только 30% офлайн. Через два месяца 
после начала карантина мы создали два 
авторских виртуальных квеста, благодаря 
чему нашли новых и подтянули старых кли-
ентов. Поэтому сейчас в какой-то степени 
даже благодарны сложившейся ситуации, 
так как она позволила выйти за рамки 
привычного и расширить свои професси-
ональные навыки, продуктовую линейку и 
пул клиентов»,— добавляет руководитель 
и соучредитель event-агентства «Инжене-
ры события» Алиса Гущина. 

По ее словам, средний чек за мероприя-
тие значительно упал — на 60–70%, но это 
легко объяснимо: не все компании гото-
вы к онлайн-формату мероприятий, а кто 
готов, редко сопровождает их питанием, 
что сильно экономит бюджет. «В  осталь-
ном цены на услуги не стали ниже, скорее 

даже наоборот. Я могу это объяснить толь-
ко общими спадом спроса на события и, 
соответственно, большей потребностью 
в заработке компаний, предоставляющих 
различные услуги на мероприятиях»,— 
считает госпожа Гущина.

По мнению Марии Бондаренко, соуч-
редителя креативного бюро «Можем», на 
онлайн-формат смогли переориентиро-
ваться те, кто специализировался на де-
ловых мероприятиях и у кого были круп-
ные клиенты. «Но для развлекательных 
событий это все равно не решение. Мы 
лично „выживали“ на небольших частных 
мероприятиях и запустили новое направ-
ление корпоративных подарков. Это по-
зволило удержаться на плаву»,— заклю-
чает она.

атриБУты ПраЗдниКа По наблюде-
ниям участников рынка, он понемногу при-
ходит в себя: люди снова привлекают ве-
дущих и аниматоров на свои праздники, в 
том числе свадьбы, дни рождения, но все 

немногие мероПриятия, Которые до сих Пор Проводятся в Полном оБъеме,— Это соБытия делового формата, в том числе Премии и светсКие тУсовКи, ПриУроченные К КрУПным форУмам
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КОМАНдНыЕ ПляСКИ дОСУГОвыЕ КУРСы для взРОСлых зАКРы-
вАюТ ОдНУ Из ГлАвНых ЧЕлОвЕЧЕСКИх ПОТРЕБНОСТЕй — ПРИНАдлЕЖНОСТь К СОцИАль-
НОй ГРУППЕ. в цЕлОМ ИНТЕРАКТИвНОСТь вРЕМяПРОвОЖдЕНИя в вИдЕ зАНяТИй И УЧА-
СТИя в КУльТУРНО-МАССОвых МЕРОПРИяТИях — эТО ТРЕНд ПОСлЕдНИх лЕТ, ГОвОРяТ 
эКСПЕРТы. ПРИ эТОМ ОБУЧЕНИЕ ТАНцАМ, вОКАлУ ИлИ ГОНЧАРНыЕ КлАССы вОСТРЕБОвА-
Ны НЕ ТОльКО У ИНдИвИдУАльНых, НО И У КОРПОРАТИвНых КлИЕНТОв. КСЕНия ПоТАПоВА

По признанию участников сегмента, ос-
новным направлением, с которым им 
приходится конкурировать за внимание 
потребителя, остается фитнес. Правда, 
есть одна особенность. «Многие покупа-
ют фитнес-абонементы на год, а затем 
успешно не ходят на занятия. Это объяс-
няется тем, что те же танцы — групповой 
вид досуга. А фитнесом человек обычно 

вынужден заниматься в одиночку. При-
надлежность к группе — одна из наших 
базовых потребностей. Другими слова-
ми, заниматься самостоятельно часто 
скучно и некомфортно, а в тусовке мы 
чувствуем себя безопасно, спокойно и 
уверенно. Если бы фитнес смог создать 
тусовочный подход к занятиям, то эти 
клубы посещали бы чаще»,— считает 

Артур Кондраков, руководитель проекта 
Hobbyclick.

По наблюдению игроков рынка, лиди-
рующее положение среди популярных 
направлений занимают танцы. «После от-
крытия первого зала Tequila Dance в 1996 
году мы оказались второй коммерческой 
школой танцев в Петербурге. И  когда на 
рынок вышла третья, я посчитал ситуацию 

критической из-за большой конкуренции. 
Сейчас танцевальных студий в городе бо-
лее двух тысяч. Популярны они потому, что 
не требуют сложного реквизита и обес- 
печивают ту самую тусовку, в отличие, на-
пример, от уроков вокала, фортепиано, а 
порой и живописи, где серьезные занятия 
по большей части индивидуальные»,— до-
бавляет господин Кондраков. ➔ 50

это носит скорее локальный характер. 
«Сейчас больше всего страдают такие 
подрядчики, как шоумены, которые свя-
заны с фокусами или художественными 
номерами. Если на ведущем и диджее на 
любой свадьбе сэкономить нельзя, то без 
остальных вполне можно обойтись»,— 
рассказывает господин Пичугин.

Активно растущим трендом в проведе-
нии мероприятий стала гибридность, кото-
рая из-за дополнительного охвата, скорее 
всего, сохранится даже после снятия ан-
тиковидных ограничений. «В этом случае 
само событие проходит в офлайн-форма-
те, и на него может прийти любой желаю-
щий. Но вместе с тем есть параллельная 
онлайн-часть, которая включает прямую 
трансляцию с события, параллельные 
онлайн-квизы, лотереи, активности для 
удаленных сотрудников и коллег. Это по-
зволяет каждому участнику мероприятия 
присоединиться к нему в удобной фор-
ме»,— поясняет госпожа Гущина.

тесной КомПанией Как подчеркива-
ют в Национальной ассоциации органи-
заторов мероприятий, российский рынок 
event-услуг сегодня крайне централизо-
ван: на Москву приходится около половины 
всех игроков рынка, на Петербург — око-
ло 10%. «По нашим оценкам, в Северной 
столице около 300  компаний, оказываю-
щих услуги по организации событий. Как 
правило они не являются узкоспециализи-
рованными и работают одновременно как 
для частного сегмента (свадьбы, юбилеи), 
так и для корпоративных и государствен-
ных заказчиков (внутрикорпоративные 
мероприятия, тимбилдинг, фестивали)»,— 
делится госпожа Богданова. По данным 
исследования ВНИЦ R&C, оборот собы-
тийного рынка города по итогам 2020 года 
составил 17,1 млрд рублей. 

При этом рынок Петербурга карди-
нально отличается от Москвы, замечает 
госпожа Белкова. Например, по количе-
ству проводимых мероприятий. В столице 
также проходит больше событий числен-
ностью до 3 тыс. участников в банкетных 
и фуршетных форматах. В городе на Неве 
такие события, наоборот, невостребова-
ны и даже редки. В том числе из-за дефи-
цита больших площадок. «В сравнении с 
Москвой бюджеты и количество меропри-
ятий в Петербурге действительно гораздо 

ниже, так же, как и средний чек,— соглас-
на Алиса Гущина.— В  последнее время 
наблюдается еще одна тенденция: очень 
крупные события в нашем городе начали 
проводить московские компании, и это 
расстраивает».

совсем дрУгая вечеринКа По мне-
нию госпожи Белковой, основными про-
блемами в сфере организации меропри-
ятий остаются резкое падение объема 
рынка и изменившиеся условия отмены 
мероприятий — индустрии в них крайне 
сложно развиваться. Затраты на содержа-
ние персонала и создание предложения 
высоки, а гарантий проведения события 
нет. Кроме того, не все форматы и меро-
приятия можно адаптировать под онлайн 
и гибрид, поэтому идет существенное со-
кращение как количества событий, так и 
бюджетов на их проведение. 

«Сегодня многие компании стараются 
максимально взвешенно подходить к вы-
бору event-инструментов, редислоцируя 

бюджеты в такие цифровые каналы ком-
муникации, как таргетированная и кон-
текстная реклама, дополнительное осве-
щение в онлайн-СМИ, у блогеров и иногда 
посевы в соцсетях и telegram-каналах,— 
перечисляет глава 4D.— Мы получаем в 
разы больше заказов на эти услуги, чем 
до начала карантина». 

Учредитель event-агентства «360» Анна 
Масленникова обращает внимание на то, 
что за этот год в ее сегменте существен-
но сократилось количество игроков, в 
том числе крупных, при этом появились 
сильные фрилансеры — выходцы из этих 
агентств. «Клиенты стали более внима-
тельно смотреть сметы и торговаться. На 
этом фоне ряд агентств демпингует, и это 
негативно сказывается на качестве ус-
луг»,— также подчеркивает она.

По словам Марии Богдановой, основ-
ная проблема на данный момент — отсут-
ствие прозрачности в части разрешений 
на проведение мероприятий и системного 
подхода к правилам безопасности на со-

бытиях: «Мы сталкивались с ситуацией, 
когда одновременно крупные события 
могли проходить, а небольшие — отме-
няться из-за эпидемиологической обста-
новки. И это проблема федерального мас-
штаба». Участники сегмента жалуются на 
невозможность планирования, так как до 
сих пор ситуация на рынке меняется прак-
тически каждый день. 

Госпожа Богданова при этом предпола-
гает, что по итогам года многие компании 
смогут выйти если не на допандемийный, 
то хотя бы на сопоставимый уровень. А по 
прогнозу Алисы Гущиной, рынок станет 
более или менее стабильным лишь к дека-
брю 2022 года. «Сейчас компании ожива-
ют и начинают проводить микромероприя-
тия, но это далеко не тот объем, который 
был раньше»,— описывает она. «Некото-
рые агентства действительно уже вышли 
на уровень до пандемии, но для полного 
восстановления еще должны открыться 
границы и пройти минимум года два»,— 
объясняет Анна Масленникова. n

сейчас Больше всего страдаЮт шоУмены, Которые свяЗаны с хУдожественными номерами. если на ведУщем или диджее сЭКономить нельЗя, то БеЗ остальных вПолне 
можно оБойтись
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49 ➔ При этом в целом горожане готовы 
к хобби-экспериментам. «Мы провели 
опрос среди своих гостей, которые при-
ходят на занятия керамикой. И  сделали 
вывод, что люди стараются попробовать 
себя в разных направлениях. Они посе-
щают не только нашу студию, но и мастер-
классы по росписи, свечеварению — для 
них это и способ времяпрепровождения, и 
какой-то новый опыт, знания. Но по боль-
шей части все-таки — общение. Потому 
что заниматься в основном приходят по 
двое или в компании друзей»,— отмеча-
ет основатель студии керамики и гончар-
ного мастерства Artisan Studia Татьяна  
Власенко.

По мнению Дины Семененко, руководи-
теля отдела рекламы танцевального клуба 
La Boca, популярность досуговых курсов 
действительно объясняется прежде всего 
социальным аспектом. Это возможность 
новых знакомств, совместного досуга, 
коммуникации и демонстрации своих до-
стижений с положительной обратной  
связью.

ПотреБительсКий Портрет В La Boca 
фиксируют спрос среди людей, занятых 
ответственной, зачастую не совсем твор-
ческой работой. Таким образом руково-
дители бизнеса, врачи, программисты, 
научные сотрудники закрывают свою по-
требность в креативе.

По словам Екатерины Гранкиной, ди-
ректора музыкальной школы для взрос-
лых «Виртуозы», основная аудитория 
школы — люди от  25 до 50  лет. Кто-то 
начинает с нуля, кто-то осваивает второй 
инструмент или приходит играть и петь в 
коллективе: в оркестре, мюзикле, хоре, 
джазовом ансамбле или рок-группе. За 
последний год выросло количество лю-
дей элегантного «серебряного» возраста, 
самые востребованные уроки для них — 
эстрадный и академический вокал, гитара 
и фортепиано. «Причин много: исполнить 
мечту детства, снять стресс, переключить-
ся и отдохнуть от рутины, заниматься лю-
бимым делом в коллективе, подготовиться 
к конкурсу или выступлению. Приходят 
заниматься, чтобы погрузиться в  творче-
скую и дружескую атмосферу. Приводят 
на занятия детей — и остаются сами. На-
чинают заниматься „для себя“ — и нахо-
дят единомышленников для создания му-
зыкального коллектива. Случается много 
романтических, „голливудских“ историй, 
когда совместное музицирование приво-
дит к предложению руки и сердца»,— рас-
сказывает госпожа Гранкина.

таКтильный Предмет Сейчас рынок 
досуговых курсов для взрослых оживает 
после карантина. «C точки зрения спроса 
мы в своей сфере танцев и танцевальных 
мероприятий заметили положительную 
динамику после снижения ковидных огра-
ничений. Люди крайне соскучились по 
социальным взаимодействиям и разноо-
бразным массовым событиям, пользуют-
ся любой возможностью выхода из дома. 
Несмотря на снижение доходов, рост 
интереса к досуговым курсам уравнове-
сил ситуацию с предыдущими годами до 
пандемии, спрос как минимум на том же 
уровне»,— отмечает госпожа Семененко.

Эксперт добавляет, что уход многих 
бизнесов, в том числе — досуговых кур-
сов, в онлайн коснулся и танцевального 
рынка. Однако в данном случае онлайн-
обучение и мероприятия — это скорее 
крайняя мера, которая останется допол-

нительной услугой для тех, кто объективно 
не может появляться очно. Доля офлайна 
по-прежнему велика и незаменима из-за 
самой специфики отрасли.

творцов награда Востребованность 
конкретной бизнес-инициативы нуж-
но просчитывать, но в целом проекты в 
сфере досуга можно назвать выгодными. 
«Наша школа — одна из лидеров рынка, 
в сети было более 20  залов. Благодаря 
этому бизнесу я заработал более милли-
она долларов,— рассказывает господин 
Кондраков.— Но клиенты стали более тре-
бовательными. Если раньше можно было 
арендовать актовый зал в школе и прово-
дить занятия там, то сейчас людям нужны 
Wi-Fi, зона отдыха и зона ожидания для 
родителей, хорошая раздевалка, простор-
ный зал, высокие потолки. Хорошо себя 
чувствуют мультишколы, в которых много 
залов и танцевальных направлений. При 
этом лучше всего может заработать вла-
делец, который не нанимает много персо-
нала, а берет большую часть нагрузки на 
себя — сам управляет и сам преподает. 
Тогда теоретически за 32 рабочих часа в 
месяц есть возможность зарабатывать до 
100 тыс. рублей».

Некоторые игроки пошли дальше — по 
пути создания маркетплейсов досуговых 
услуг. Так, господину Кондракову однажды 
стало понятно, что порой выгоднее про-
дать клиента конкурентам, чем отбивать 
его, а заодно — предложить покупателю 
и те услуги, которых не предоставляет 

танцевальная школа. «Мы открыли в сети 
единый центр кружков и секций, причем с 
особой бизнес-моделью, которая для нас 
оказалась эффективной. Мы не берем с 
досуговых организаций денег за запись к 
ним на занятия, только за купленный або-
немент»,— поясняет он. 

За КомПаниЮ Досуговые курсы для 
взрослых пользуются спросом со сторо-
ны бизнеса. В  первую очередь, говорит 
госпожа Семененко, компании проводят 
творческие, культурные досуговые за-
нятия с целью повышения командного 
духа, а иногда — в качестве поощрения 
сотрудников. «В последние годы спрос на 
корпоративные мероприятия усилился, но 
пандемия внесла свои коррективы. Если 
раньше мы наблюдали довольно регуляр-
ные запросы от компаний на организацию 
танцевальных мастер-классов, корпора-
тивов, флешмобов, уроков для сотрудни-
ков, то теперь большинство организаций 
предпочитает не рисковать, участвуя в 
офлайн-мероприятиях, тем более что тан-
цы предполагают довольно контактное 
взаимодействие»,— констатирует она.

«С  занятиями музыкой как способом 
поощрения сотрудников мы столкнулись 
давно. Обычно инициативу проявляют 
HR-специалисты, которые отвечают за 
развитие персонала. Запрос может быть 
на абонементы и подарочные сертифи-
каты или более узким. К  нам также об-
ращались компании, внутри которых 
создавались музыкальные коллективы 

сотрудников, учившихся когда-то в дет-
ских музыкальных школах и владеющих 
музыкальными инструментами. В  этом 
случае школа не только становилась ре-
петиционной точкой, но и предоставляла 
услуги преподавателя, который участво-
вал в репетициях, помогал делать аран-
жировки, подбирал репертуар и руко-
водил процессом. В  дальнейшем такие 
команды выступали на корпоративных 
праздниках и мероприятиях. Самые ак-
тивные в этом смысле игроки — из сфе-
ры IT, строительства и девелопмента, 
из нефтегазового сектора»,— делится  
госпожа Гранкина.

Руководитель танцевальной школы Hola 
Dance Ольга Лойко приводит другой при-
мер: «Рядом с нашей школой располага-
лось швейное производство. Работа там в 
основном сидячая или стоячая с большой 
нагрузкой на спину. Поэтому по догово-
ренности с руководством мы организо-
вали для сотрудников компании дневную 
танцевальную группу. Они делали пере-
рыв в работе и приходили на занятия, ко-
торые оплачивала организация».

В студии Татьяны Власенко раз в месяц 
организует досуг для своих сотрудников 
одна из строительных компаний. «Они 
вместе с преподавателями учатся гончар-
ному мастерству, изготавливают посуду, 
декор для дома и другие изделия из гли-
ны. Таким образом компания заботится о 
благоприятном климате внутри организа-
ции, повышении лояльности персонала и 
командного духа»,— подчеркивает она. n
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совместное творчество сПосоБно УКреПить КоллеКтивный дУх и влияет на лояльность Персонала. аКтивнее всего Это Знание исПольЗУЮт It-КомПании, девелоПеры  
и нефтегаЗовый сеКтор
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